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Вопреки ожиданиям, с 1 июля гражда-
не, обремененные долгами, не смогут 
начать банкротиться. Вступление в си-
лу норм закона, дающих им такое право, 
отложено до 1 октября и может быть пе-
ренесено дальше. Отсрочку, выгодную 
в первую очередь для банков как круп-
нейших кредиторов граждан, законода-
тели дополнили рядом послаблений для 
обеих сторон. Но в условиях неработа-
ющего института банкротства физлиц 
уравнивание в правах слабых должников 
и сильных кредиторов не дает преиму-
ществ никому.

Поправка о переносе на квартал срока 
вступления в силу главы закона «О банкротст-
ве», касающейся несостоятельности граждан, 
вчера была принята Госдумой во втором чте-
нии. Поводом для этого стала другая поправ-
ка, принятая вчера же: о смене подведомст-
венности таких дел. Как пояснил глава коми-
тета Госдумы по вопросам собственности Сер-
гей Гаврилов, «рассматривать банкротство 
физлиц, среди которых много должников по 
оплате коммунальных услуг, будут не суды об-
щей юрисдикции, а арбитражные суды: у них 
больше опыта». По его словам, вступление 
норм о несостоятельности физлиц в силу от-
ложили, чтобы суды успели к этим делам под-
готовиться. «В судах общей юрисдикции не-
обходимо было бы вообще все начинать сна-
чала»,— поддерживает законодателей парт-
нер юридического бюро «Падва и Эпштейн» 
Павел Герасимов. Впрочем, на практике сна-
чала придется изучать вопросы банкротства 
граждан и судьям арбитражных судов. Дело 
в том, что как раз к моменту переноса дейст-
вия банкротных норм сами они претерпели 
серьезные изменения. И они тоже оператив-
но были приняты вчера во втором чтении со-
вершенно другого законопроекта (о банкрот-
стве в Крыму). Принятие всех новаций в тре-
тьем чтении планируется уже 19 июня.

У норм о банкротстве граждан сложная 
судьба: они очень долго разрабатывались, не-
однократно менялись, а сроки их вступления 
в силу пытались изменить лоббисты с разных 
сторон. Наибольшую активность проявляли 
банки. В силу постоянно растущей в послед-
ние годы закредитованности физлиц массо-

вые банкротства заемщиков были чрева-
ты для банкиров убытками. В результате под 
давлением финансистов нормы о банкрот-

стве физлиц претерпели существенные из-
менения. Так, например, порог для инициа-
ции процедуры банкротства был поднят в де-
сять раз, с 50 до 500 тыс. руб. Таким образом, 
этим инструментом не смогут воспользовать-
ся обычные розничные заемщики. Да и срок 
вступления изначально предлагалось перене-
сти на 2016 год. Этому противостояли защит-
ники интересов граждан, которые на фоне 
кризиса заинтересованы в скорейшем введе-
нии нового института. Результатом стал пре-
дыдущий срок — 1 июля. Вчера между сторо-
нами, по сути, был достигнут компромисс.

Компромиссом стал не только срок. Сре-
ди принятых вчера изменений есть поправ-
ки и в пользу банков, и в защиту граждан. Так, 
в предыдущей редакции главы о банкротст-
ве физлиц банкиры были обязаны сами от-
слеживать, не банкротятся ли граждане, ко-
торые держат в них деньги. И в случае выда-
чи средств со счета несостоятельному клиен-
ту-физлицу закон предполагал, что расплачи-
ваться с его кредиторами будет уже банк. Но-
вая редакция предполагает закрытый пере-
чень источников информации, где банк дол-
жен проверять сведения о банкротстве клиен-
тов. Это Единый реестр сведений о банкротст-
ве или уведомление от финансового управля-
ющего. «Теперь у банков будет какая-то дока-
зательная база своей правоты, и это позитив-
ный момент»,— отмечает управляющий ди-
ректор Нордеа-банка Константин Каричев.

В интересах граждан введена возмож-
ность самостоятельно отказаться от реструк-
туризации долга в пользу банкротства. Со-
гласно предыдущей редакции норм о не-
состоятельности, при наличии у человека 
источника дохода (и отсутствии судимости за 
экономические преступления, банкротства 
или реструктуризации долгов ранее) его про-
блемные долги полагалось реструктуриро-
вать. В банкротство такая реструктуризация 
могла перерасти только по решению креди-
торов. По словам главы Международной кон-
федерации обществ потребителей Дмитрия 
Янина, граждане, как правило, заинтересо-
ваны в банкротстве и полном списании дол-
га, а не в реструктуризации.

финансы — с10

Несостоятельность не состоялась
Банкротство физических лиц откладывается на осень

Российские граждане  
не дождались банкротства   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

«Газпром» сегодня может выбрать стра-
тегического партнера по проекту завода 
«Балтийский СПГ» стоимостью до 1 трлн 
руб. По данным ”Ъ“, осталось два пре-
тендента, один из которых — англо-гол-
ландская Shell. Соглашение станет пер-
вой крупной инвестицией иностранной 
компании в новый проект в российском 
ТЭКе с момента введения санкций против 
РФ. А при получении технологий и инвес-
тиций «Газпром» сможет наконец перей-
ти к реальной работе над затянувшимся 
проектом своего второго завода СПГ.

По словам источников 
”
Ъ“ в газовой от-

расли, сегодня должно состояться совеща-
ние у зампреда правления «Газпрома» Вита-
лия Маркелова, на котором монополия мо-
жет определиться с партнером по проекту 
строительства завода по сжижению газа на 
Балтике. Наиболее вероятный вариант — ан-
гло-голландская Shell, второй претендент — 
«консорциум японских компаний», говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. Предполагается, 

что стратегический партнер получит до 49% 
в проекте и одновременно будет поставщи-

ком технологии крупнотоннажного сжиже-
ния газа. В случае одобрения кандидата, ме-
морандум о вхождении в проект может быть 
подписан уже на Петербургском экономиче-
ском форуме на этой неделе, полагает один 
из собеседников 

”
Ъ“. В Shell и «Газпроме» от-

казались от комментариев.
Соглашение может сдвинуть с мертвой 

точки реализацию СПГ-проектов «Газпро-
ма» и стать первой действительно крупной 
инвестицией западных компаний в россий-
ский ТЭК после введения санкций. В послед-
ние годы «Газпром» обсуждает сразу три СПГ-
проекта — на Балтике, «Владивосток СПГ» и 
на Сахалине (расширение мощностей дей-
ствующего завода на проекте «Сахалин-2» 
до 15 млн тонн в год). Но прогресса нет, а по 
«Владивосток СПГ» монополия даже допу-
скала замену на газопровод в Китай. Санк-
ции только ухудшили ситуацию, поскольку 
у России нет технологий крупнотоннажного 
сжижения, а все лицензии на них принадле-
жат компаниям из США, ЕС и Японии.
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Британия и Япония 
претендуют на Балтику
«Газпром» выбирает нового  
иностранного партнера

Как стало известно ”Ъ“ из саудовских 
дипломатических источников, в Рос-
сию прибывает министр обороны Сау-
довской Аравии принц Мухаммед бен 
Сальман, сын короля Сальмана. Визит 
принца, занимающего третью строчку 
в иерархии саудовской власти, призван 
разблокировать отношения двух стран, 
замороженные в связи с их противопо-
ложными позициями по Сирии. Источни-
ки ”Ъ“ сообщают о подготовке встречи 
принца с президентом РФ Владимиром 
Путиным на полях Санкт-Петербургского 
форума. Поездка саудовской делегации 
во главе с принцем Мухаммедом станет 
одной из главных сенсаций форума, учи-
тывая тесные связи Эр-Рияда с Вашин-
гтоном, призывающим ключевых со-
юзников поддержать политику санкций 
против России.

По данным саудовских дипломатиче-
ских источников 

”
Ъ“, визит министра обо-

роны в Северную столицу начнется в чет-
верг. Как сообщил собеседник 

”
Ъ“, не 

исключено, что на Санкт-Петербургском 

экономическом форуме (в рамках которо-
го пройдет и специальный российско-сау-
довский бизнес-форум) к принцу Мухамме-
ду присоединится еще один представитель 
высшего саудовского руководства — ми-
нистр иностранных дел Адель аль-Джубейр. 
Вчера высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в 

Кремле подтвердил, что представители Са-
удовской Аравии будут присутствовать на 
выступлении на форуме Владимира Пути-
на. После же, по его словам, принц Мухам-
мед бен Сальман встретится с господином 
Путиным лично.

В Москве визит саудовской делегации во 
главе с принцем Мухаммедом бен Сальма-
ном до последнего момента был окружен 
молчанием — официальные лица его ни-
как не комментировали. Между тем, по дан-
ным 

”
Ъ“, аккредитованные в Москве ино-

странные журналисты заранее отправились 
в Санкт-Петербург для освещения визита са-
удовской делегации, обещающего стать од-
ной из главных сенсаций форума.

мировая политика — с7

Визит принципиального 
значения
Саудовский принц Мухаммед бен Сальман  
едет размораживать отношения с Россией

общество | Владимиру Путину  
исполнили хиты оборонной промышленности  
под управлением Сергея Шойгу —3
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09  Будущие пенсионеры 
доплатят управляющим 
НПФ рассчитывают 
на management fee

09  «Аленка» на экспорт 
Еда из РФ появится 
на площадке Tmall Global

09  «Система» запросила   
чип-ложу 
АФК хочет построить фабрику 
ультрасовременных микросхем

деловые  
новости

В сыре 
появились 
безлактозные 
дырки
Поставки молочной 
продукции из ЕС снова 
могут быть остановлены

Импорт безлактозной  молочной 
продукции, под видом которой 
в Россию в большом количест-
ве начали завозиться сыры, мо-
жет быть остановлен. Как стало 
известно ”Ъ“, соответствующие 
меры просит принять Роспотреб-
надзор. Поставщикам такой про-
дукции нужно будет получать 
специализированный госсерти-
фикат, по которому они смогут 
завозить на российский рынок 
только безлактозную продук-
цию для диетического лечебного 
и профилактического питания.

Роспотребнадзор обратился в Фе-
деральную службу по аккредитации 
(Росаккредитация) с просьбой ото-
звать у иностранных производите-
лей безлактозной молочной продук-
ции декларации о соответствии, так 
как они были приняты «в наруше-
ние установленного порядка», сооб-
щили 

”
Ъ“ в санитарном ведомстве. 

Поводом для этого стало обращение 
Национального союза производите-
лей молока («Союзмолоко»), который 
в начале июня направил письмо (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) главе Роспотребнад-

зора Анне Поповой. В нем союз ука-
зал, что на текущий момент из стран, 
попавших под действие продоволь-
ственного эмбарго, налажен импорт 
традиционной молочной продукции 
под видом безлактозной. Как указано 
в письме, это стало возможным в свя-
зи с тем, что кисломолочная продук-
ция и сыр в силу технологических 
особенностей не содержат лактозы.

Еще в августе прошлого года, по-
чти сразу же после введения Росси-
ей эмбарго на поставки продовольст-
вия, «Союзмолоко» обратилось в Мин-
сельхоз с просьбой разрешить постав-
ки из попавших в санкционный спи-
сок стран только той безлактозной мо-
лочной продукции, что используется 
в лечебно-профилактических целях.

потребительский 
рынок — с13

Подписной индекс 50060
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Депутатам показали  
макет будущего
В Госдуме обсуждают архитектурные проекты 
Парламентского центра

Депутаты Госдумы ознакоми-
лись вчера с тремя проектами 
будущего Парламентского цен-
тра, куда они должны будут пере-
ехать после завершения строи-
тельства в Мневниковской пойме 
Москвы. Окончательный вариант 
дворца для парламентариев ут-
вердит в начале июля конкурсная 
комиссия при управлении дела-
ми президента. Единого мнения 
о ценности того или иного макета 
у депутатов не сложилось, а не-
которые из них встревожились, 
не обнаружив в проектах рабо-
чих мест для рядовых депутатов. 
На следующей неделе с тремя 
проектами ознакомятся члены 
Совета федерации.

Депутаты Госдумы смогли вчера 
увидеть макеты трех дворовых ком-
плексов, которые выиграли закры-
тый (для самих парламентариев и 
прессы) конкурс на лучший проект 
Парламентского центра, в котором 
после завершения строительства в 
Мневниках будут работать обе па-
латы парламента — Госдума и Совет 
федерации. Все три проекта-побе-
дителя выставлены для обозрения 
прямо в фойе Госдумы перед боль-
шим залом пленарных заседаний. 
Так что никто из депутатов не мог 
их не заметить.

Напомним, первый этап конкурса 
выиграли именно эти проекты Пар-
ламентского центра, разработанные 
архитектурными бюро «Евгений Ге-
расимов и партнеры», «Моспроект-2», 
а также «Творческой мастерской Лан-
франко Чирилло» («Стройгазком-
плект»). Представители всех трех бю-
ро заявили, что исходили из «тради-
ций российской архитектуры» XIX и 
XX веков. Поэтому купола и колонны 
стали основными элементами всех 
трех проектов. «Мастерская Ланф-
ранко Чирилло» взяла в качестве тра-
диционного стиль, который обеспе-
чил исторический облик Санкт-Пе-
тербургу. Бюро «Евгений Герасимов 
и партнеры» объединило питерский 
стиль (купол, напоминающий Исаа-
киевский собор) и московский (сте-
ны сталинских высоток). «Наш Пар-
ламентский центр не должен вос-
производить вашингтонский Капи-
толий»,— доказывал вчера депутатам 
преимущества своего проекта Миха-
ил Посохин, представлявший бюро 
«Моспроект-2» (см. фото).

Депутаты разглядывали макеты 
с интересом, но общего мнения, су-
дя по высказанным оценкам, у них 
не сложилось (об архитектурной и 
эстетической ценности проектов — 
подробнее см. 

”
Ъ-Weekend“ от 5 ию-

ня). «Кто им сказал, что традиции 
российской архитектуры начина-
ются в XIX веке?» — недоумевал зам-
пред думского комитета по культу-
ре кинорежиссер Владимир Бортко. 

Напомнив, что «Петр I в свое время 
строил то, что тогда было модным», 
господин Бортко посоветовал ны-
нешним «архитекторам придумы-
вать что-то свое».

«Если выбирать из этих трех, то 
лучший — проект 

”
Мастерской Лан-

франко Чирилло“»,— заявил 
”
Ъ“ ви-

це-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь Ле-
бедев. Правда, его смутили форма ку-
полов в этом проекте и их зеленый 
цвет: «Чуть-чуть смахивает на мусуль-
манскую тему». Впрочем, господин 
Лебедев предпочел бы работать в Пар-
ламентском центре «современной ар-
хитектуры в стиле Moscow City».

Зампреду думской фракции «Спра-
ведливой России» Михаилу Емелья-
нову понравился вариант «Моспроек-
та-2». Но его встревожило, что он «ни у 
кого из авторов этого проекта не смог 
выяснить, как будет выглядеть каби-
нет рядового депутата». При этом ему 
рассказали, «какими будут кабинеты 
спикера, вице-спикеров, председате-
лей комитетов, аппарата Госдумы». 
Поэтому справоросс опасается, что к 
моменту завершения строительства 
Парламентского центра «депутат ста-
нет лишней фигурой и Госдума не бу-

дет работать на постоянной основе, 
тем более что такой опыт советского 
Верховного совета есть».

Депутат фракции «Единая Россия» 
Роберт Шлегель заявил 

”
Ъ“, что зда-

ние нынешней Госдумы (Москва, 
Охотный Ряд, 1) уже стало «истори-
ческим зданием парламента новой 
России» и в идеале правильнее бы-
ло бы «искать возможности для его 
реновации». А если «это невозмож-
но», то единоросс выбрал бы «нео-
классицизм проекта 

”
Мастерской 

Ланфранко Чирилло“». Впрочем, го-
сподин Шлегель не в курсе, будет ли 
учитываться мнение депутатов при 
окончательном выборе проекта. По 
его мнению, «конкурсная комиссия 
должна учесть пожелания как депу-
татов, так и членов Совета федера-
ции», которые ознакомятся с макета-
ми на будущей неделе.

«Это надо проголосовать»,— зая-
вил вчера относительно депутатских 
оценок глава думской комиссии по 
строительству Парламентского цент-
ра Владимир Ресин («Единая Россия»), 
который с 1990 по 2011 год руководил 
строительным комплексом Москвы. 
Окончательное решение, по его сло-
вам, будет принимать «где-нибудь в 
конце июня—начале июля тайным 
голосованием конкурсная комиссия 
при управделами президента». К стро-
ительству планируется приступить в 
начале 2016 года и завершить его в 
2019 году, уточнил господин Ресин.

Виктор Хамраев

Вчера политтехнологи объявили 
о создании при Российской ассо-
циации по связям с обществен-
ностью (РАСО) политического ко-
митета, его возглавил президент 
«Минченко консалтинг» Евгений 
Минченко. Члены комитета пла-
нируют заняться исследования-
ми совместно с фондом ИСЭПИ, 
вчера они обсудили новые зару-
бежные электоральные практи-
ки и их возможное применение 
на выборах в Госдуму 2016 года. 
В планах комитета — доброволь-
ное сертифицирование политтех-
нологов. Некоторые из предста-
вителей сообщества опасаются, 
что оно получит идеологический 
характер.

Вчера 25 политологов и полит-
технологов объявили о создании в 
РАСО (организация состоит из 17 ко-
митетов и рабочих групп и с 1991 
года объединяет широкий круг PR-
специалистов) комитета по поли-
тическим технологиям. На всту-
пление в комитет подано 50 зая-
вок, его возглавил Евгений Мин-
ченко. Политтехнологи собрались в 
штаб-квартире фонда ИСЭПИ, с ко-
торым комитет запланировал не-
сколько исследовательских проек-
тов (ИСЭПИ является оператором по 
предоставлению грантов), в том чи-
сле связанных с выборами в Госду-
му. Вчера они обменялись опытом 
участия в зарубежных компаниях, 
в том числе в выборах парламента 
Великобритании и референдумах 
США, и возможного применения 
новых технологий на выборах в Гос-
думу-2016. В планах, к примеру, со-
вершенствование практик прогно-

зирования итогов выборов с приме-
нением анализа высказываний в со-
циальных сетях.

По словам Евгения Минченко, 
комитет намерен разработать сис-
тему добровольной сертификации 
политтехнологов, исходя из ряда 
критериев: опыт, результативность, 
соблюдение этики. «Для политиче-
ских заказчиков будет важно, имеет 
он дело с сертифицированным спе-
циалистом или нет»,— пояснил он 

”
Ъ“, заверив, что сертификация бу-

дет вестись не по идеологическим, 
а по профессиональным качест-
вам. В ИСЭПИ, который считается 
одним из фондов, близких к адми-
нистрации президента (АП), заявля-
ют о своей непричастности к пла-
нам по сертификации. «Это иници-
атива комитета РАСО, мы сотрудни-
чаем только в части исследователь-
ских проектов»,— сказал 

”
Ъ“ глава 

ИСЭПИ Дмитрий Бадовский.
В марте прошлого года 70 полит-

технологов создали Российскую ас-
социацию политтехнологов, ее воз-
главил руководитель агентства стра-
тегических коммуникаций «Никко-
ло М» Игорь Минтусов (в правление 
вошли политологи Евгений Мин-
ченко, Андрей Богданов). Целью ор-
ганизации они объявили решение 
внутрикорпоративных и этических 
споров с заказчиками (см. 

”
Ъ“ от 24 

марта 2014 года). Ассоциацию не уда-
лось зарегистрировать как общест-
венную организацию из-за сложно-
стей процедуры, она будет зареги-
стрирована как НКО. Господин Мин-
тусов не считает создание новой 
структуры «перехватыванием ини-
циативы» и не против сертифика-

ции, однако считает, что необходи-
мо строго стоять на неидеологиче-
ских принципах: «Будет неправиль-
но, если за сертификацией окажется 
рука каких-то политических сил, на-
пример 

”
Единой России“ как круп-

ного заказчика на федеральных вы-
борах». Господин Минтусов является 
вице-президентом РАСО, но не вхо-
дит в новый комитет.

Сегодня также близкий к АП 
Фонд развития гражданского обще-
ства соберет политтехнологов на 
конференцию, посвященную реги-
ональным выборам этого года, ко-
торые считаются репетицией выбо-
ров в Госдуму-2016. С технологами-
«полевиками», которые в перспекти-
ве могут быть востребованы канди-
датами в одномандатных округах на 
думских выборах, пообщаются лиде-
ры парламентских партий, предста-
вители Центризбиркома и АП, пред-
ставители сообщества.

Политтехнолог Евгений Сучков 
говорит, что рынок политических 
технологий «пытались систематизи-
ровать много раз, но из этого до сих 
пор ничего не вышло». Он указыва-
ет на то, что количество политиче-
ских заказов и свободных средств 
у заказчиков уменьшается, а вну-
тренняя конкуренция среди техно-
логов растет. При этом, по его сло-
вам, «далеко не все заказы распреде-
ляет Кремль»: региональные власти 
ищут команды технологов самосто-
ятельно, сами будут принимать ре-
шение и кандидаты в депутаты в од-
номандатных округах, которые бу-
дут оплачивать свои кампании из 
собственных ресурсов.

Ирина Нагорных

Политтехнологи  
сертифицируют друг друга
на неидеологических принципах

Кандидатов наберут  
по объявлению
Партии ищут кадры на местах

По информации ”Ъ“, в этом году 
партии решили сделать ставку 
на максимально широкое выд-
вижение кандидатов на муни-
ципальных выборах. Для КПРФ 
число выдвинутых кандидатов 
стало одним из показателей эф-
фективности партотделений. 
Справороссы ищут кандида-
тов с помощью «Справедливо-
го призыва». «Родина» для по-
пуляризации бренда и поиска 
кадров запускает проект «Найди 
себя в ”Родине“». Пришедшим 
по партийному «объявлению» 
обещают помощь на выборах.

Как стало известно 
”
Ъ“, к выборам 

13 сентября «Родина» запускает про-
ект по выдвижению максимально 
возможного числа кандидатов в му-
ниципальные депутаты. Ставка сей-
час делается на регионы, где в 2015 
году на муниципальных выборах бу-
дет замещаться не менее 500 манда-
тов. В списке приоритетных для за-
пуска акции «Найди себя в 

”
Родине“» 

— 41 субъект РФ. Призыв потенци-
альных кандидатов и попутная аги-
тация будут проводиться под новой 
партийной символикой (не красной, 
как прежде, а в цветах российского 
триколора со звездой), которую пла-
нируется утвердить на съезде в на-
чале сентября, и под лозунгом: «Зна-
ешь, что изменить? Стань депутатом». 
Узнать, как стать кандидатом в депу-
таты, можно будет, например, обра-
тившись по номеру специальной го-
рячей линии, указанному на плака-
тах. Заявившимся обещают юриди-
ческую поддержку при выдвижении 
и обеспечение программными мате-
риалами. Статистики по числу обра-
тившихся в «Родину» пока нет.

В 2014 году по всей РФ проходили 
выборы около 42,2 тыс. депутатов. На 
них «Родина» выдвинула 1,2 тыс. че-
ловек — на 3% вакантных мест боль-
ше, чем другие внедумские партии.

Но проблема актуальна и для дру-
гих. В прошлом году КПРФ выдвину-
ла кандидатов на 17,8% мандатов. С 
этого года президиум ЦК КПРФ сде-
лал «коэффициент замещения ман-

датов новым показателем эффектив-
ности отделения партии», заявил 

”
Ъ“ 

курирующий в партии выборы депу-
тат Госдумы Сергей Обухов. «У нас ад-
министративная установка — в том 
субъекте, где замещается 1000 муни-
ципальных мандатов, необходимо 
выдвинуть 500 кандидатов в депута-
ты»,— говорит он.

Хуже всех думских партий ситуа-
ция у «Справедливой России» (пре-
тендовала на 14,3% мандатов). Чтобы 
исправить ее, справороссы запусти-
ли программу «Справедливый при-
зыв» в начале мая. Проблемы с не-
хваткой кадров начинаются, когда 
есть «субъект федерации N, хорошее 
отделение, но 893 человека, а ман-
датов разыгрывается 3500», объяс-
нил 

”
Ъ“ лидер партии Сергей Миро-

нов. На «призыв» могут откликнуть-
ся люди, которые понимают, что пар-
ламентской партии не нужно соби-
рать подписи для выдвижения кан-
дидатов. Курирующий выборы де-
путат Госдумы Александр Бурков за-
явил 

”
Ъ“, что статистики по выдви-

нутым на муниципальном уровне 
кандидатам нет. Но в 11 субъектах 
РФ, где пройдут выборы в заксобра-
ния, по «призыву» одобрено около 
50 человек. Приходят прежде всего 
общественники и «предпринимате-
ли средней руки», говорит он. Уста-
новленной «стоимости входного би-
лета» для выдвижения нет, говорит 
Александр Бурков. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ в партии говорит, что «акция 

продвигается через ТВ, интернет-
СМИ и соцсети, затраты на один ре-
гион — примерно 1 млн руб. из бюд-
жета партии».

«Единая Россия» в 2014 году выд-
винула кандидатов на 98,9% манда-
тов. Хорошую статистику Сергей Об-
ухов объясняет тем, что партия кан-
дидатов «не находит, а поголовно за-
гоняет» на выборы перспективных 
людей, которые раньше были бы 
самовыдвиженцами. ЛДПР готови-
ла кандидатов на 24,9% свободных 
мест. Вице-спикер Госдумы, глава 
высшего совета ЛДПР Игорь Лебедев 
заявил 

”
Ъ“, что партия «по максиму-

му закроет» все разыгрываемые ман-
даты. «Кадровый голод есть у всех — 
начиная от администрации прези-
дента и до уборщика территорий в 
каком-нибудь регионе»,— говорит 
господин Лебедев. ЛДПР при выдви-
жении кандидатов, по его словам, 
отдает «приоритет» членам партии, 
но иногда привлекает сторонников: 
«Например, в Татарстане позиции 
ЛДПР не на самом высоком уровне. 
Поэтому 3–5 тыс. кандидатов-пар-
тийцев нам будет сложно найти, а в 
Алтайском крае, напротив, партий-
цев хватит с лихвой».

«Яблоко» (в 2014 году претендо-
вало на 1,2% мандатов) специаль-
ный призыв «из народа» не органи-
зует. Кандидаты выдвигаются там, 
где «есть желающие», заявил 

”
Ъ“ ру-

ководитель партии Сергей Митро-
хин, в качестве примера назвав Но-
восибирск, Кострому и Астрахань. 
Выдвиженцы «Яблока» должны под-
писать «меморандум политической 
альтернативы» с протестом против 
«аннексии Крыма, сталинизма, на-
ционализма» и обещанием поддер-
живать партию на думских и прези-
дентских выборах. Зампред «Патрио-
тов России» (партия претендовала на 
1,6% мест) Надежда Корнеева отме-
тила, что проблема не в нехватке ка-
дров, а в «забюрократизированности 
процесса их выдвижения».

«Замечания к малому представи-
тельству партий на местах высказы-
вала администрация президента: 
указывалось на то, что нельзя огра-
ничиваться только большой полити-
кой»,— заявил 

”
Ъ“ глава фонда «Пе-

тербургская политика» Михаил Ви-
ноградов. Сами же партии понима-
ют, что поиск кадров на местах — это 
«разогрев брендов перед федераль-
ными выборами».

Максим Иванов,  
Софья Самохина;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Михаил Посохин (второй  
справа) лично объяснил  
депутатам, чем хорош вариант 
парламентского центра,  
придуманный в бюро  
«Моспроект-2»  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А С К О Л Ь К О  С Т О И Л И  П А Р Л А М Е Н Т С К И Е  Ц Е Н Т Р Ы  З А  Р У Б Е Ж О М

В 1960 году бразильский парламент переехал из Рио-де-Жанейро 
в новую столицу — Бразилиа. Дворец Национального конгресса 
построен в форме параллелепипеда, на котором расположены 
две полусферы: под куполом заседает Сенат, под чашей — палата 
депутатов, между ними возвышаются два небоскреба. Здание стало 
самым дорогим в городе и обошлось в 2,1 млрд крузейро (сейчас 
эквивалентно $482 млн).

В июне 1991 года после объединения Германии депутаты Бунде-
стага решили переехать из Бонна в здание Рейхстага в Берлине. Кон-
курс на реставрацию выиграл британский архитектор Норман Фостер. 
Особенностью проекта стал стеклянный купол площадью 3 тыс. кв. м. 
Переезд обошелся в 2,9 млрд немецких марок (около €1,5 млрд).

В декабре 1997 года столица Казахстана переехала в Акмолу 
(с 1998 года — Астана). Высотные здания нижней и верхней палат 
парламента были готовы к середине 2000-х годов. Они находятся 

на единой платформе и соединены переходом, но созданы в разных 
стилях. Строительство Сената финансировала Саудовская Аравия, 
выделившая $15 млн. Здание нижней палаты возводила турецкая 
фирма «Ахсель Иншаат», получившая $15,4 млн.

В декабре 1999 года в Страсбурге завершилось строительство 
здания Европарламента. Комплекс площадью 220 тыс. кв. м спроек-
тирован парижским бюро Architecture-Studio по принципу амфитеатра 
и обошелся в €470 млн. Стеклянная башня высотой 60 м и диаметром 
100 м выглядит недостроенной с восточной стороны, что символизирует 
открытость ЕС для еще не присоединившихся стран.

В мае 2012 года в Кутаиси было открыто новое здание парламен-
та Грузии. Автором проекта стал испанский архитектор Альберто 
Доминго Кабо. Здание сверху, как покрывалом, накрыто полусфери-
ческим куполом из стекла. Строительство обошлось в $825 млн.

Евгений Федуненко

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Его поздравляет председатель Счет-
ной палаты РФ Татьяна Голикова:
— Уважаемый Юрий Анатольевич, 
от всей души поздравляю вас с днем 
рождения! Ваша деятельность на 
столь ответственном государствен-
ном посту вносит значимый вклад в 
стабильность финансовой системы 
страны. Позвольте выразить вам 
благодарность за ваше личное учас-
тие в выстраивании конструктив-
ного диалога между Счетной пала-
той и Росфинмониторингом. Же-

лаю вам крепкого здоровья, благо-
получия и всего самого доброго. 
Поз дравляю!

Поздравления передает специаль-
ный представитель президента РФ 
по взаимодействию с Форумом 
стран—экспортеров газа, председа-
тель совета директоров ОАО «Газ-
пром» Виктор Зубков:
— Уважаемый Юрий Анатольевич! 
Поздравляю вас с днем рождения! 
Мы давно знакомы, в одной связке 

работали в правительстве Россий-
ской Федерации и в Росфинмонито-
ринге, который вы сегодня возглав-
ляете. Знаю вас как высочайшего 
профессионала, грамотного руко-
водителя, человека с особым чувст-
вом ответственности и стремлени-
ем во всем добиваться максималь-
ного результата. От всей души же-
лаю вам крепкого здоровья, благо-
получия и успехов в вашей непро-
стой работе.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 64 года директору Федеральной службы  
по финансовому мониторингу Юрию Чиханчину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Вчера президент России Влади-
мир Путин приехал в Кубинку, где 
на месте бывшего полигона на-
чал работу международный во-
енно-технический форум «Ар-
мия-2015». О том, как главный 
раввин России Берл Лазар ока-
зался покорен новыми технологи-
ями,— специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Масштаб амбиций военных вы-
зывает трепет: парк «Патриот» в пя-
тидесяти километрах от Москвы по 
Минскому шоссе (это уже не секрет), 
судя по всему, даст фору не только 
крупнейшим военным паркам ми-
ра, но даже и аквапаркам с их такой 
развитой инфраструктурой.

Посмотреть этот парк невозмож-
но. Его можно только обойти. Это 
и сделал президент России, выступив 
сначала с приветственной речью, об-
ращенной к участникам форума.

Но до него выступили военный 
оркестр и военный хор. Они в кон-
це концов показались мне самы-
ми боевыми экспонатами выставки 
в этот день:

— И если спросит нас Россия,
Что в жизни главное для нас,
Лишь только с ней, хромой и си-

рой,
Мы будем рядом в трудный час!
Я вздрогнул, конечно, услышав 

про «хромую» и «сирую» Россию, 
и подумал, что ослышался.

Оказалось, что и правда ослышал-
ся: потом удалось уточнить, что име-
лось в виду «с родной и сильной».

Хотя, конечно, правильно и так 
и так.

Владимир Путин рассказал, что 
на вооружение российской армии 
в этом году поступят 40 новых балли-
стических ракет (он не пояснил, вза-
мен ли старых: есть смысл надеять-

ся, что нет; не время что-то снимать 
с вооружения; но время ставить).

Активно работает радиолокацион-
ная станция в Армавире, подчеркнул 
Владимир Путин (я хотел было напи-
сать, что он сделал это небрежно, но 
это было бы ложью: Владимир Путин 
подчеркнул это с удовольствием).

Портфель заказов Министерства 
обороны на этот раз сформирован «на 
годы вперед» (еще недавно, кажется, 
не могли спланировать и на квартал). 
И так далее. И тому подобное. И этому.

Недочетов вчера не было. И быть 
не могло. И чем меньше будет наш 
салон в Ле-Бурже, тем больше будет 
наш салон в Кубинке. Они этого хо-
тели. И они это получили.

Владимир Путин осмотрел не-
сколько павильонов. Из всего мно-
гообразия (а их тут, кажется, даже 
не сотни, а тысячи) его, безусловно, 
больше всего заинтересовала секция 
военной одежды.

— Тут только хитовые вещи! — вос-
кликнул путеводитель Владимира Пу-
тина по этой секции Евгений Приго-
жин, снимая очередную притален-
ную хлопковую курточку с вешалки.

Владимир Путин мельком глядел 
на них и с головой погрузился в лет-
чицкую кожанку с надписью «Побе-
да-70» на спине (ее, однажды надев, 
не мог снять с себя на улице, в пар-
ке и в салоне самолета министр ино-
странных дел Сергей Лавров).

Президент отстегнул с куртки те-
плую жилетку, вертел эту куртку в ру-
ках, но надеть ее в конце концов все-
таки не решился, хотя, ясное дело, 
начал думать об этом, причем, похо-
же, только об этом.

Иначе он не прошел бы все осталь-
ные павильоны так машинально, не 
задержавшись больше нигде. Этому, 
без сомнения, способствовал и ми-
нистр обороны Сергей Шойгу, сам 
небольшой любитель длительных 
осмотров и понимавший, что и вер-
ховный главнокомандующий в пер-
вую очередь не испытывает к ним 
страсти.

Владимир Путин задержался 
только у стенда «Научная рота Воен-
но-воздушной академии», где сер-
жант, бывший гражданский из во-
ронежского вуза, объяснял ему, как 
устроена научная работа в войсках.

— Активно используем дезинфор-
мацию, чтобы ввести в заблуждение 
вероятного противника…— докла-
дывал сержант.

Впрочем, то, что для сержанта бы-
ло цитатой из дипломной работы 
в гражданском вузе, то для Влади-
мира Путина — ежедневные утоми-
тельные будни.

Через полчаса Владимир Путин 
уже покинул форум.

И только военный хор, начав, уже 
не мог остановиться, и пел, и пел на 
сцене, перед которой было уже не 

больше десяти человек; и все-таки 
чувствовалась боль от такого внезап-
ного расставания с верховным глав-
нокомандующим:

— Знать, увидел вас я не в до-
брый час…

И кружились тут же, на сцене, во-
енные, по всей видимости, цыган-
ки — тоже, конечно, страшная сила.

И тут я увидел, как по пустому 
плацу, мимо все еще бодрых «трид-
цатьчетверок» и «катюш» бредет глав-
ный раввин России Берл Лазар.

Ему было одиноко, да.
И я спросил его, что тут больше 

всего ему понравилось.
— Не здесь,— покачал он голо-

вой.— Там…
И он махнул рукой в сторону па-

вильонов, через которые сквозня-
ком прошелестел Владимир Путин.

— И что именно? — настаивал я.
Я чувствовал, что тут может что-то 

крыться. И я не ошибся.
— Новые технологии…— туман-

но пояснил наконец Берл Лазар.— 
Про то, как связь идет…

И он махнул рукой куда-то вверх.
— Туда?..— переспросил я.— Пря-

мо туда? К нему?..
— И обратно,— кивнул Берл Ла-

зар.— Какие-то новые технологии 
появились.

Вот кто сумел в этот день извлечь 
здесь для себя настоящую пользу.

Да и разве только для себя?

Верховный главноосматривающий
Как Владимир Путин посетил расположение Сергея Шойгу

Владимиру Путину на форуме не удалось уйти от образа верховного  
главнокомандующего ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Больше половины россиян слы-
шали про аресты чиновников Ме-
ждународной федерации футбола 
(FIFA) и уверены, что таким обра-
зом Запад пытается помешать 
России провести чемпионат мира 
по футболу в 2018 году, выяснил 
ВЦИОМ. При этом 65% граждан 
убеждены, что Россия честно 
и без  нарушений стала хозяйкой 
чемпионата.

Большинство граждан (58%) зна-
ют о существовании FIFA и относятся 
к ней положительно. Среди постоян-
ных футбольных болельщиков орга-
низацию воспринимают позитивно 
88%, среди тех, кому футбол безразли-
чен,— 41%. «Скорее отрицательно» от-
носятся к FIFA всего 10%, 12% о федера-
ции никогда не слышали, 20% затруд-
нились с ответом.

О том, что 27 мая, за два дня до вы-
боров президента FIFA, швейцарская 
полиция арестовала по обвинению 
в коррупции в Цюрихе сразу семь вы-
сокопоставленных чиновников фе-
дерации, слышали 56% граждан. Еще 
38% ничего об этом не знали, 6% за-
труднились с ответом. Аресты стали 
итогом расследования, которое па-
раллельно велось в двух странах — 
Швейцарии и США. Офис швейцар-
ского генерального прокурора сооб-
щил, что открыл уголовное дело в от-
ношении «неизвестных лиц» по подо-
зрению в действиях криминального 
характера и отмывании денег в связи 

с процессом выбора мест проведения 
чемпионатов мира 2018 и 2022 годов 
(см. 

”
Ъ“ от 28 мая). Странами—хозяй-

ками чемпионатов стали Россия и Ка-
тар соответственно.

Всего 12% россиян считают, что 
аресты чиновников FIFA — «скорее 
реальная борьба с коррупцией» в фе-
дерации. Большинство (65%) уверено, 
что это «попытка надавить на Россию 
и помешать проведению чемпиона-
та мира по футболу в 2018 году». Еще 
27% думают, что аресты — это резуль-
тат борьбы за власть в FIFA.

Почти две трети граждан (65%) убе-
ждены, что голосование, в результате 
которого Россия победила в конкур-

се на проведение чемпионата, было 
честным. Чаще других так считают 
постоянные футбольные болельщи-
ки (см. график).

Руководитель управления по-
литических исследований ВЦИО-
Ма Степан Львов утверждает, что та-
кое общественное мнение сложи-
лось в результате информационно-
го противостояния России с Запа-
дом. «Сейчас не понадобилось ни-
кого ни в чем убеждать, люди сами 

”
догадались“, что скандал и аресты 

в FIFA —это косвенные нападки на 
Россию. Сработала их гражданская 
позиция»,— говорит социолог.

Сергей Горяшко

Граждане уверены, что Россия честно 
выиграла право на ЧМ-2018
Они считают скандал в FIFA попыткой помешать его проведению

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, ПОБЕДА РОССИИ В КОНКУРСЕ НА ПРОВЕДЕНИЕ ЧЕМПИОНАТА 
МИРА ПО ФУТБОЛУ В 2018 ГОДУ БЫЛА ЧЕСТНОЙ, БЕЗ НАРУШЕНИЙ ИЛИ 
НЕ СОВСЕМ ЧЕСТНОЙ, С НАРУШЕНИЯМИ? (%)   ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.

Голосование проходило 
честно, без нарушений

Голосование было не совсем 
честным, с нарушениями

Затрудняюсь 
ответить

ЗАКРЫТЫЙ ВОПРОС, ОДИН ОТВЕТ, ОПРОС ПРОХОДИЛ 6–7 ИЮНЯ СРЕДИ 1,6 ТЫС. ЧЕЛОВЕК В 46 РЕГИОНАХ РФ, 
ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,5%.
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Вчера президент России Влади-
мир Путин после переговоров 
с президентом Финляндии Са-
ули Ниинистё рассказал, какой 
мир и благоденствие наступят по-
сле того, как санкции по отноше-
нию к России будут отменены. 
Впрочем, он не рассказал, когда 
это произойдет. С подробностя-
ми из Ново-Огарево — специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ.

Владимир Путин и Саули Нии-
нистё разговаривали, как ни стран-
но, несколько часов (последние пол-
тора часа к тому же все-таки обедали). 
Мало кто ожидал, что им есть столько 
всего сказать друг другу. Но на пресс-
конференции выяснилось, что Влади-
мир Путин еще и не выговорился. 

Для начала оба президента выска-
зались по поводу товарооборота (не-
уклонно падает), а также по поводу 
строительства АЭС в Финляндии с по-
мощью России (помощь идет)…

Но всех на пресс-конференции ин-
тересовало исключительно то, что 
связано с Украиной. И все вопросы 
журналистов были об этом (не говоря 
уж об ответах).

Так, Владимир Путин сообщил, 
что, если бы Россию что-то не устраи-
вало в минских соглашениях, он ни-
когда не поставил бы под ними свою 
подпись:

— Мы оказываем свое влияние на 
одну из сторон… на Донецкую и Луган-
скую непризнанные республики…

О таком влиянии или, правильнее, 
давлении Владимир Путин впервые 
говорил так открыто. 

— И вы не могли не заметить, что 
в их позициях много изменилось. 
Они готовы и хотят вести перегово-
ры (то есть раньше все-таки были не 
готовы и не хотели.— А. К.) по всем 
позициям минских соглашений… 
Ключевыми являются политические 
пункты… 

Владимир Путин их перечи-
слил: изменения в конституции 
Украины (придание прав автоно-
мий ДНР и ЛНР, «или, как говорит 
официальный Киев, децентрали-
зация»); принятие законов по ам-
нистии «ряду лиц Донецкой и Лу-
ганской республик; имплемента-
ция закона об особом статусе ЛНР 
и ДНР; принятие Украиной закона 
о местном самоуправлении и про-
ведение выборов; снятие экономи-
ческой блокады»…

Очень быстро стало понятно, к че-
му клонит Владимир Путин:

— Ни один из этих пунктов не вхо-
дит в исключительную компетенцию 
Донбасса: это дело прежде всего киев-
ских властей. И позвольте мне, говоря 
хоккейным языком (а каким же еще 
разговаривать с финнами? — А. К.), 
вернуть вам вашу шайбу и спросить: 
почему наши американские и евро-
пейские коллеги не оказывают долж-
ного влияния для решения этих во-
просов?

Президент Финляндии молчал: во-
первых, он, видимо, понимал, что не 
входит в число коллег, которые могут 
оказать такое влияние, а во-вторых, 
спрашивали, собственно говоря, и не 
его. И сразу надо сказать, что за всю 
пресс-конференцию его никто так и 

не спросил, так что чувствовал он се-
бя, видимо, на ней сиротливо.

— Но к каждому пункту приписа-
но: «по согласию с Донецком и Луган-
ском»,— добавил Владимир Путин. 
Он-то готов, очевидно, отвечать за эту 
приписку. 

На вопрос, скорее жив или скорее 
мертв минский формат, Владимир 
Путин, вздохнув, сказал, что ему нет 
альтернативы.

То есть нет и разницы, в каком со-
стоянии находится этот формат. 

А комментируя недавнее заявле-
ние Петра Порошенко насчет того, 
что покупка суверенных бумаг Укра-
ины на три миллиарда долларов была 
в свое время взяткой Виктору Януко-
вичу, чтобы он отложил ассоциацию 
с ЕС, Владимир Путин еще раз тяже-
ло вздохнул: 

— Если кто-то считает, что это 
взятка, то все средства, вложенные 
другими инвесторами в Украину, 
тоже можно назвать взяткой — что-
бы это соглашение было подписа-
но. А там много американских ин-
весторов!

И поскольку соглашение было от-
ложено на год уже новым правитель-
ством Украины, Владимир Путин 
вслух задавался вопросом, где же те-
перь деньги этих инвесторов. 

Насчет российских трех миллиар-
дов он настроен радикально:

— Нас не интересует, кто и как 
распоряжается этими деньгами, нас 
интересует возврат этих средств… 
мы сейчас имеем право потребовать 
досрочного возврата, но мы этого не 
делаем, исходя из тяжелого положе-

ния Украины. Но мы надеемся эти 
деньги получить. 

На пресс-конференции Владими-
ру Путину удалось немного побря-
цать оружием (которое было широ-
ко продемонстрировано на форуме 
«Армия-2015», где верховный глав-
нокомандующий побывал днем.— 
А. К.). Это случилось, когда фин-
ский журналист выразил обеспоко-
енность тем, что кругом в Европе ко-
пится оружие, которое может вы-
стрелить.

Господин Путин сначала как мини-
мум усилил эту тревогу, которая впол-
не могла перерасти в паническое со-
стояние: он сказал, что, как только 
возникнет угроза России, она соот-

ветствующим образом должна отреа-
гировать и «выстраивать свою страте-
гию таким образом, чтобы ликвиди-
ровать опасность»:

— А как иначе?!
Но он же и успокоил финского 

журналиста (президент Финляндии 
как ушел в себя, так и не показывал-
ся.— А. К.):

— Лучшая гарантия безопасности 
Финляндии — ее нейтралитет.

Но тут же и обеспокоил вновь:
— НАТО же идет к нашим грани-

цам, а не мы — к их!
Впрочем, в случае, так сказать, 

воссоединения России с Крымом 
— это, конечно, спорное утверж-
дение.

И снова он убаюкал финского жур-
налиста:

— Впрочем, пока ничего не вижу 
такого, что заставило бы нас волно-
ваться. 

Но вряд ли журналист успел пере-
вести дух:

— Нас по-настоящему беспокоит 
развертывание ПРО в Европе. Вот это 
серьезная вещь!

Между тем самая последняя фра-
за российского президента оказалась 
жизнеутверждающей:

— Все это… история с санкция-
ми… пройдет!

Финский президент, по-моему, не 
поверил. Ведь он за них регулярно го-
лосует.

Финским рассказали о минских
Что услышал президент Финляндии от президента России
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Несмотря на то что Генпрокура-
тура направила в суд материа-
лы уголовного дела о катастрофе 
в столичном метро летом прош-
лого года, в результате которой 
погибли 24 человека и около 200 
были ранены, а СКР предъявил 
обвинения еще пятерым сотруд-
никам метрополитена, в рассле-
довании, по данным ”Ъ“, оста-
лось немало белых пятен. Так, 
например, по версии защиты, 
эксперты не смогли установить, 
из-за чего именно порвалась про-
волока, которой были закрепле-
ны остряки стрелки, где прои-
зошла катастрофа. Кроме того, 
из материалов следствия выхо-
дит, что столь тяжелых последст-
вий аварии вообще можно было 
избежать, если бы поезд следо-
вал на ремонтируемом участке  
с ограниченной скоростью, но со-
ответствующий приказ до маши-
ниста почему-то не довели.

Обвинительное заключение в от-
ношении замначальника дистан-
ции капитального ремонта службы 
пути (СП) ГУП «Московский метро-
политен» Алексея Трофимова, стар-
шего мастера этой же службы Вале-
рия Башкатова, помощника мастера 
Юрия Гордова и замдиректора строи-
тельной компании-подрядчика ООО 
«Спецтехреконструкция» Анатолия 
Круглова утвердил заместитель ген-
прокурора Виктор Гринь. Все четверо 
фигурантов обвиняются СКР в нару-
шении правил безопасности движе-
ния и эксплуатации метрополитена, 
повлекшем смерть двух и более лиц 
(ч. 3 ст. 263 УК РФ).

Крушение поезда «Русич» на пе-
регоне между станциями «Парк По-
беды» и «Славянский бульвар» прои-
зошло 15 июля прошлого года в 8:34 
«по причине неустановления двух тяг 

между остряками стрелки, располо-
женной в месте съезда на вновь стро-
ящуюся линию метро». В результате 
24 человека погибли и около 200 по-
лучили травмы. Ущерб московскому 
метро следствием был оценен более 
чем в 331 млн руб. Как заявил предста-
витель СКР Владимир Маркин, обви-
няемые Валерий Башкатов и Алексей 
Трофимов были привлечены к рабо-
там по устройству злополучного съе-
зда, которые проводили по указанию 
подельника Анатолия Круглова. Еще 
один обвиняемый, Юрий Гордов, осу-
ществлял надзор за этими работами.

«Версия следствия об их виновно-
сти подтверждается совокупностью 
собранных доказательств. В их числе 
заключения комплексных железно-
дорожно-технической, трасолого-ме-
талловедческих, компьютерно-тех-
нической, фото- и видеотехнических 
экспертиз, а также информационно-
технической экспертизы регистра-
торов параметров движения поезда 
и процессоров, показания обвиняе-
мых, потерпевших, свидетелей, спе-
циалистов и экспертов, протоколы 
осмотров места происшествия и дру-
гие доказательства»,— подчеркнул 
господин Маркин.

Дело четверых арестованных по-
сле трагедии обвиняемых было выде-
лено из базового расследования, ко-
торое продолжается до сих пор. Как 
рассказывал 

”
Ъ“, недавно в рамках 

этого дела были предъявлены офици-
альные обвинения по той же ст. 263 
УК РФ еще пятерым работникам мо-
сковской подземки — начальнику 
СП Юрию Сильянову, его заместите-
лю Валерию Малышеву, начальнику 
третьей дистанции пути СП Николаю 
Мельникову, его заместителю Анато-
лию Казанцеву, а также осуществляв-
шим обход пути монтерам Юрию Ше-
янову и Наталии Веденеску.

«Допущенные этими лицами сис-
темные нарушения, повлекшие кру-
шение, стали возможны из-за факти-
ческого сращивания ряда лиц из чи-
сла руководства ГУП 

”
Московский ме-

трополитен“ с представителями ком-
мерческих строительных организа-
ций, осуществляющих работы на объ-
ектах метрополитена, с целью извле-
чения максимальной выгоды в ущерб 
безопасности пассажиров»,— счита-
ют в СКР. Интересно, что, в отличие от 
первых фигурантов, новые остались 
под подписками о невыезде.

Между тем рассматривать первое 
дело будет Дорогомиловский райсуд. 
Впрочем, представитель суда Ирина 
Деваева пояснила 

”
Ъ“, что материа-

лы еще не поступили, а потому нель-

зя даже приблизительно сказать, ког-
да начнется процесс. Надо отметить, 
что никто из четверых обвиняемых 
своей вины не признает. По некото-
рым данным, во время расследова-
ния Анатолий Круглов готов был ча-
стично признаться в обмен на досу-
дебное соглашение о сотрудничест-
ве, однако в сделке ему отказали.

Адвокат Валерия Башкатова Сер-
гей Князькин рассказал 

”
Ъ“, что уже 

на завершающей стадии ознакомле-
ния с материалами дела, насчиты-
вающими 113 томов, он получил от 
следствия шесть томов допматериа-
лов. В них оказались результаты еще 
двух экспертиз, проведенных НИИ 
криминалистики ФСБ в рамках рас-
следования базового дела, но при-
общенных к материалам уже завер-
шенного. Первая из них основыва-
лась на результатах изучения дан-
ных видеорегистраторов поездов, 
проходивших по злополучной стрел-
ке незадолго до разбившегося соста-
ва. И якобы выводы свидетельству-
ют о том, что остряки стрелки дей-
ствительно были плохо закрепле-
ны и постепенно сдвигались. Вто-
рая же касалась изучения проволо-
ки и причин ее разрыва. Как утвер-
ждает Сергей Князькин, при рассле-
довании дела его подзащитного уже 
были проведены две экспертизы по 
проволоке, однако они противоре-
чили друг другу. Одни эксперты на-
стаивали, что проволока порвалась 
из-за растянутых во времени «вибра-
ционных воздействий», а другие — 
что она порвалась одномоментно.

Чтобы исключить эти разногла-
сия, понадобилось обращение к спе-
циалистам ФСБ. Правда, последние 
ответили, что точно установить при-
чину разрыва оказалось невозмож-
но. «С нашей точки зрения, в этом 
вопросе следствие зашло в тупик, и 

речь уже идет о натягивании доказа-
тельств, но, думаю, в суде эти вопро-
сы попытаются обойти стороной»,— 
сказал Сергей Князькин. Он также от-
метил, что сначала будет требовать в 
суде освобождения из-под стражи на-
ходящегося в СИЗО «Матросская Ти-
шина» Валерия Башкатова, так как в 
его действиях нет причинно-следст-
венной связи с катастрофой. Адвокат 
подчеркнул, что господин Башкатов 
работал на месте трагедии со стрел-
кой за десять дней до происшествия. 
Причем занимался он только правым 
остряком, а не левым, из-за которого 
якобы сошел с рельсов поезд. Затем 
работы велись без его участия, а в его 
должностные обязанности вообще 
не входила установка тяг для закре-
пления остряков стрелки. «Более то-
го, Башкатов даже пытался спросить, 
хотя его это не касалось, как закре-
плена стрелка»,— отметил защитник.

Кроме того, господин Князькин в 
ходе процесса намерен просить суд 
назначить повторную комплексную 
железнодорожно-техническую экс-
пертизу, так как в предыдущей ока-
залось много противоречий. В каче-
стве примера он привел одно из них. 
Сначала, по его словам, в материа-
лах говорится о том, что машинист 
якобы успел в последний момент за-
метить неисправную стрелку и на-
чал тормозить. По другим же дан-
ным, он, уже въехав на стрелку, нао-
борот, увеличил скорость. При этом 
сам машинист, по некоторым дан-
ным, никаких показаний до сих пор 
не дал, ссылаясь на потерю памяти. 
«Попросим суд пригласить специа-
листов, чтобы с помощью гипноза 
или еще каких-то методик попробо-
вать восстановить его память»,— зая-
вил Сергей Князькин.

При этом защитник удовлетворен 
тем, что в базовом уголовном деле 

появились новые обвиняемые. По 
его мнению, высокопоставленные 
чиновники метро несут прямую от-
ветственность за трагедию. План 
проведения работ по монтажу стрел-
ки предусматривал снижение скоро-
сти на данном участке машиниста-
ми до 40 км/ч, однако злополучный 
«Русич» шел со скоростью 64,5 км/ч. 
Соответствующее распоряжение о 
снижении скорости до него почему-
то не довели.

Также защитник считает, что са-
мо следствие было проведено «одно-
боко», так как СКР вообще не изучал 
версию катастрофы, связанную с не-
исправностью подвижного состава. 
Между тем, как рассказывал 

”
Ъ“, спе-

циалисты, которые осматривали ме-
сто ЧП сразу после аварии, считали 
ее одной из приоритетных. В частно-
сти, речь шла о возможном выпаде-
нии из шедшего перед разбившим-
ся составом поезда неких крупных 
деталей. Если они бы оказались под 
составом, то «Русич» вполне мог сой-
ти с рельсов. В пользу этой версии го-
ворило и то, что независимые экспер-
ты нашли на бетоне между рельсами 
перед местом аварии свежие сколы, 
явно оставленные каким-то тяжелым 
предметом, волочившимся по путям. 
«Мы обязательно будем просить экс-
пертов прийти в суд и дать показа-
ния»,— пояснил господин Князькин.

Помимо ГУП «Московский ме-
трополитен» потерпевшими по де-
лу признаны около 200 человек. Од-
нако многие из них в свое время от-
казались знакомиться с материала-
ми расследования, хотя у них было 
такое право по закону. Гражданские 
иски к обвиняемым ими заявлены 
не были. В департаменте транспорта 
правительства Москвы от коммента-
риев воздержались.

Владимир Баринов

Катастрофу в метро изучат под гипнозом
Передано в суд дело о крупнейшей аварии в истории столичного метрополитена

Как стало известно ”Ъ“, Мещан-
ский райсуд приговорил к четы-
рем годам заключения бывшего 
гендиректора и совладельца ОАО 
«Евразийский» Сергея Яшечкина. 
Он был признан виновным в махи-
нациях и злоупотреблениях, в том 
числе связанных с выплатой ком-

пенсации компании Degremont, 
не построившей объект для Олим-
пиады в Сочи. Впрочем, на огла-
шение приговора бизнесмен, на-
ходившийся под подпиской, не 
явился, а его адвокаты объяснили 
это резким ухудшением состояния 
здоровья их клиента. Теперь поли-

ция должна выяснить, где он нахо-
дится — в больнице или в бегах.

Дело Сергея Яшечкина Мещан-
ский суд рассматривал полгода — по 
итогам судебного следствия гособ-
винение запросило для бизнесмена 
шесть лет колонии общего режима. 
Однако перед началом заседания, на 

котором предстояло огласить приго-
вор, выяснилось, что обвиняемый 
на него не придет. Защита бывшего 
гендиректора ОАО «Евразийский» 
(дочернее предприятие ВЭБа) объяс-
нила отсутствие своего клиента его 
экстренной госпитализацией, одна-
ко это обстоятельство не помешало 
оглашению. В итоге суд признал го-
сподина Яшечкина виновным в мо-
шенничестве в особо крупном разме-
ре (ч. 4. ст. 159 УК РФ), причинении 
имущественного вреда путем зло-
употребления доверием (ст. 165 УК 
РФ) и злоупотреблении полномочи-
ями (ст. 201 УК РФ), заочно назначив 
ему четыре года общего режима.

Теперь правоохранительные орга-
ны должны установить, действитель-
но ли господин Яшечкин находится в 
больнице, и позволяет ли его состоя-
ние здоровья исполнить решение су-
да. Если выяснится, что бизнесмен 
скрылся, его объявят в розыск.

Главное следственное управление 
ГУ МВД по Москве начало расследова-
ние в отношении гендиректора «Ев-
разийского» в октябре 2011 года, но 
лишь два года спустя фигуранту бы-
ло предъявлено первоначальное об-
винение. Инициатором расследова-
ния стал давний знакомый бизнес-
мена Сергей Энтин. Он, как следо-
вало из материалов дела, став чле-
ном совета директоров «Евразий-
ского», решил стать и совладельцем 

компании, передав в январе 2011 го-
да Сергею Яшечкину для этой цели 
68,2 млн руб. Формально эта сделка 
была оформлена как кредит, а госпо-
дин Энтин считал, что возврат долга 
будет осуществлен уже акциями об-
щества. Однако ни акций, ни денег 
член совета директоров не получил.

Помимо этой аферы гендиректор 
«Евразийского», по версии следст-
вия, незаконно выпустил два вексе-
ля от имени своей компании, один 
из которых — на сумму 30 млн руб.— 
был в итоге предъявлен для оплаты 
эмитенту. И наконец, самый гром-
кий эпизод этого дела связан с неудач-
ной попыткой строительства в Адле-
ре завода по сжиганию илового осад-
ка мощностью около 450 тонн в сутки. 
Предприятие планировалось постро-
ить силами французской компании 
Degremont в сотрудничестве с «Ев-
разийским» и запустить к Олимпиа-
де-2014. Меморандум о сотрудничест-
ве между партнерами был подписан 
в 2010 году во время визита во Фран-
цию тогдашнего президента РФ Дмит-
рия Медведева. А уже 3 марта 2010 го-
да Сергей Яшечкин заключил с фран-
цузами контракт от имени «дочки» 
«Евразийского» — ООО «Евразий-
ский-Экопроекты». Помпезный про-
ект после этого вошел в «Программу 
строительства олимпийских объек-
тов и развития города Сочи как горно-
климатического курорта», однако за-

вод так и остался на бумаге. Вскоре он 
исчез из списка приоритетных олим-
пийских объектов, а во время рассле-
дования выяснилось, что, разрывая 
контракт с Degremont, бизнесмен не-
законно выплатил французам ком-
пенсацию в размере более 10 млн руб.

Стоит отметить, что осужденный 
бизнесмен стал известен после то-
го, как в марте 2012 года по его заяв-
лению началось громкое дело, фигу-
рантом которого стал зампред ВЭБа 
Анатолий Балло. Он и ряд топ-менед-
жеров «Евразийского» обвинялись в 
мошенничестве с кредитом на сумму 
$14 млн, выданным госбанком. Впро-
чем, обвинение в мошенничестве за-
тем было переквалифицировано го-
сподину Балло на более мягкую ст. 201 
УК РФ (злоупотребление полномочи-
ями), а преследование остальных фи-
гурантов дела и вовсе прекращено «за 
отсутствием состава преступления».

Адвокат господина Балло Тагир 
Самакаев узнал о приговоре заявите-
лю по делу его клиента от 

”
Ъ“. Защит-

ник лишь удивился мягкости реше-
ния суда («За мошенничество в осо-
бо крупном размере у нас дают обыч-
но больше»), отказавшись от других 
комментариев.

Стоит отметить, что осужденный 
Яшечкин своей вины не признавал, 
а его защита намерена обжаловать 
приговор.

Владислав Трифонов

Бизнесмен заболел от приговора
Заявитель по делу зампреда ВЭБа не явился на последнее судебное заседание по своему делу

В Измайловском райсуде Мо-
сквы, по данным ”Ъ“, завер-
шились прения сторон по делу 
бывшего совладельца и предсе-
дателя правления Мособлбанка 
Виктора Янина. Гособвинение по-
требовало назначить экс-банки-
ру восемь лет заключения.

Уголовное дело Виктора Янина рас-
сматривалось в Измайловском рай-
суде с февраля этого года. На прошед-
ших в минувший понедельник прени-
ях гособвинение заявило о том, что в 
ходе судебного следствия вина госпо-
дина Янина в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК 
(мошенничество в особо крупном раз-
мере), была полностью доказана.

Как установил следственный де-
партамент МВД, в апреле 2014 года, 
узнав о предстоящей санации Мосо-
блбанка СМП-банком и понимая, что 
он вскоре останется без должности, 
господин Янин «разработал преступ-
ный план, направленный на хище-
ние средств вкладчиков». По версии 
следствия, «используя свое служебное 
положение», господин Янин дал ука-
зания подчиненным, в соответствии с 
которыми 5 мая 2014 года были заклю-
чены договоры между ним и двумя де-

сятками обществ о представлении им 
кредитов. Среди их получателей зна-
чились ООО «Республиканская инвес-
тиционная компания», «Независимое 
коллекторское бюро», ЗАО «ПТФ Авто-
рус-94», Республиканская коммуналь-
ная компания, частная поликлиника 
«Медпротекция», «Вольное потреби-
тельское общество» и проч. А так как 
все расчеты с компаниями-заемщика-
ми проходили уже через личный те-
кущий счет тогдашнего председателя 
правления Мособлбанка, на нем в ито-
ге и аккумулировалось более 53,9 мл-
рд руб. Фактически вся работа банка 
в тот день велась через личный счет 
председателя правления.

После этого, говорится в матери-
алах расследования, «осознавая, что 
эта сумма сформирована за счет собст-
венных средств банка путем соверше-
ния фиктивных бухгалтерских прово-
док», банкир отдал распоряжение об 
открытии от имени физических лиц 
107 фиктивных счетов в Мособлбан-
ке на сумму более 580 млн руб. В тот 
же день вся эта сумма ушла на счета 
заемщиков. Затем были изготовле-
ны фиктивные заявления о расторже-
нии владельцами вкладов своих дого-
воров, а деньги вернулись на личный 

счет Виктора Янина, после чего были 
обналичены и похищены.

В ходе прений гособвинение за-
требовало для Виктора Янина восемь 
лет заключения (под стражей он на-
ходится с июля 2014 года), а кроме 
того, попросило удовлетворить заяв-
ленный Мособлбанком иск на общую 
сумму похищенного, которая соста-
вила 578 458 773 руб. и 56 коп.

Свою вину господин Янин так и 
не признал, а его защита рассчиты-
вает на оправдательный приговор. 
Оглашение решения суда назначено 
на 22 июня.

«Мы удовлетворены оперативно-
стью и высоким профессионализмом 
правоохранительных органов»,— зая-
вил 

”
Ъ“ советник председателя совета 

директоров СМП-банка Антон Треуш-
ников. Следует отметить, что уже по-
сле того, как господин Янин предстал 
перед судом, следственный департа-
мент МВД возбудил еще одно уголов-
ное дело — о хищении более 70 млрд 
руб. из Мособлбанка. Его фигуранта-
ми, как сообщил пресс-центр МВД, мо-
гут стать экс-владельцы банка Анджей 
Мальчевский и его сын Александр.

Николай Сергеев,  
Елена Ковалева

С Виктора Янина решили взыскать  
до копейки
Прошли прения по делу бывшего совладельца Мособлбанка

Защита Валерия Башкатова 
считает, что он случайно  
оказался в громком деле  
о катастрофе в метро 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Городской суд подмосковных Хи-
мок вчера приговорил к условно-
му сроку очередного помощника 
бывших сотрудников ГУЭБиПК, 
обвиняемых в организации пре-
ступного сообщества. Осужден-
ная Екатерина Вороновская, в от-
личие от ее трех приговоренных 
ранее подельников, была при-
знана виновной не в особом, 
а в обычном порядке, поэтому 
принятое решение имеет прею-
диционное значение для уголов-
ного дела в целом.

Эпизод провокации коммерче-
ского подкупа, инкриминирован-
ный СКР предпринимателю Воро-
новской, был совершен по стан-
дартной для уголовного дела об ор-
ганизации полицейского ОПС схе-
ме. По данным следствия, получив 
осенью 2013 года оперативную ин-
формацию о коррупции при сдаче 
в аренду площадей в столичном аэ-
ропорту Шереметьево, сотрудники 
ГУЭБиПК решили проверить ее с по-
мощью так называемого оператив-
ного эксперимента.

Для этого предполагаемый участ-
ник ОПС, экс-сотрудник 19-го отде-
ла антикоррупционного главка 
Сергей Борисовский привлек свою 
26-летнюю подругу — гендиректо-
ра ООО «Первая национальная ком-
пания», специализирующегося на 
организации точек общепита, Ека-
терину Вороновскую. Оператив-
ник предложил даме, обладающей, 
как сказано в материалах дела, «не-
заурядными способностям в сфере 
межличностного общения», нала-
дить контакты с предполагаемым 
решальщиком арендных вопросов 
в аэропорту Михаилом Рябушки-
ным и спровоцировать его на полу-
чение отката за аренду.

Выполняя указание полицей-
ского, Вороновская, как следует из 
обвинительного заключения, не-
сколько раз встречалась с Рябушки-
ным, убеждая его в «неограничен-
ности своих финансовых возмож-
ностей», а на последнем этапе пе-
реговоров передала ему вознаграж-
дение 1,5 млн руб. Деньги, согласно 
разработанной в ГУЭБиПК леген-
де, предназначались за предостав-
ление ООО помещения под кафе на 
третьем этаже аэропорта.

23 января 2014 года в рестора-
не «Дубинин» на Кожевнической 
улице сотрудники 19-го отдела ГУЭ-
БиПК во главе с его тогдашним на-
чальником Евгением Шермановым 
задержали Михаила Рябушкина и, 
как полагает следствие, «соверши-
ли с ним действия, которые никто 
и ни при каких обстоятельствах не 
вправе совершать»: угрожая задер-
жанному арестом, потребовали не-
сти деньги по предполагаемой кор-
рупционной цепочке дальше. Ми-
хаил Рябушкин, у которого, по мне-
нию СКР, «умысла на получение 
коммерческого подкупа без участия 
экс-сотрудников ГУЭБиПК и их по-
мощницы никогда бы не возникло» 
занес 1,5 млн руб. менеджеру одной 
из фирм, арендующих помещения 
в Шереметьево. Тот, в свою очередь, 
передал вознаграждение коллеге, 
и в итоге через неделю после нача-
ла эксперимента деньги за вычетом 
комиссионных оказались у конеч-
ного получателя — главы департа-
мента по управлению коммерче-
ской недвижимостью ООО «Аэро-
экспресс» Павла Вареха. В его долж-
ностные обязанности, как сказано 
в материалах дела, как раз и входи-
ла сдача в аренду помещений ООО, 
владеющего пятиэтажным зданием 

аэропорта. Интересно, что в то вре-
мя, пока деньги ГУЭБиПК еще толь-
ко перемещались по цепочке по-
средников, Павел Варех подготовил 
и отдал на подпись руководству до-
говор аренды помещения, предназ-
наченного для предпринимателя 
Вороновской.

В итоге Павел Варех и четверо 
задержанных гуэбовцами посред-
ников были обвинены ГСУ СКР по 
Москве соответственно в «попытке 
получения коммерческого подку-
па» (ч. 3 ст. 204 УК РФ) и «пособни-
честве» в этом преступлении. Одна-
ко после возбуждения уже ГСУ СКР 
уголовного дела об ОПС в ГУЭБиПК 
комитет пересмотрел свое отноше-
ние и к шереметьевскому инциден-
ту. 1 августа 2014 года дело и уголов-
ное преследование Павла Вареха и 
остальных было прекращено в свя-
зи с отсутствием в их действиях со-
става преступления. При этом и 
без того немалый список эпизодов 
«превышения должностных полно-
мочий» (ст. 286 УК РФ) предполага-
емыми членами ОПС пополнился 
провокацией, совершенной с уча-
стием Екатерины Вороновской. В 
дальнейшем ее уголовное дело вы-
делили из так называемого базово-
го и передали в Химкинский суд для 
разбирательства по существу.

Отметим, что Екатерина Воронов-
ская стала не первой осужденной в 
рамках этого громкого дела. До нее 
уже получили обвинительные при-
говоры помощник гуэбовцев пред-
приниматель Сергей Ласкин, экс-
оперативник Максим Назаров и быв-
ший заместитель начальника управ-
ления ГУЭБиПК Алексей Боднар. Од-
нако все они еще на стадии предва-
рительного следствия признали ви-
ну и выходили на процессы в так на-
зываемом особом порядке — судам 

не пришлось выслушивать мнения 
участников процесса, допрашивать 
свидетелей, исследовать доказатель-
ства и проч. С учетом этого обстоя-
тельства решения прошлых судов 
не имели преюдиционного значе-
ния для базового уголовного дела об 
организации ОПС.

Екатерина Вороновская же ни 
на какие соглашения с правоох-
ранителями не пошла, поэтому ее 
причастность к инкриминируемо-
му преступлению гособвинению 
пришлось доказывать по полной 
программе. Таким образом, выно-
ся приговор помощнице — ей да-
ли четыре года условно, суд, мож-
но сказать, узаконил сам факт суще-
ствования полицейского ОПС, на 
которое, по версии следствия, ра-
ботала осужденная. Кроме того, су-
дом была фактически подтвержде-
на и причастность к преступной де-
ятельности всех обвиняемых по ба-
зовому делу, включая предполага-
емых организаторов группировки 
— экс-начальника ГУЭБиПК Дениса 
Сугробова и его заместителя Бори-
са Колесникова (ровно год назад он 
погиб при странных обстоятельст-
вах, выпав с балкона здания СКР в 
перерыве между допросами). Дело 
в том, что в обвинительном заклю-
чении Екатерины Вороновской бук-
вально в каждом абзаце отмечается, 
что шереметьевские провокации 
были совершены при участии, под 
контролем или с ведома всех участ-
ников ОПС, включая его предпола-
гаемых организаторов.

Такой расклад по понятным при-
чинам не устроил обвиняемых по 
основному делу и их защитников. 
По данным 

”
Ъ“, уже несколько юри-

стов, не имеющих непосредствен-
ного отношения к шереметьевскому 
эпизоду и вынесенному вчера при-
говору, планируют обжаловать его. 
Такое право не участвующим в про-
цессе, но заинтересованным в его ре-
зультатах сторонам предоставляют 
внесенные недавно в законодатель-
ство поправки.

Сергей Машкин

Полицейских уличили 
в преступном сообщничестве
В деле ГУЭБиПК вынесен прецедентный приговор

Министерство образования и науки РФ впервые об-
народовало данные о зарплатах выпускников рос-
сийских вузов — тех, кто закончил учебу в 2013 году 
и устроился на работу. Проанализировав информа-
цию, ”Ъ“ выяснил, что по уровню доходов лидиру-
ют экономисты, юристы и айтишники: уже в нача-
ле карьеры они могут претендовать на 80–100 тыс. 
руб. Эксперты рынка труда согласны, что эти про-
фессии востребованы, но уровень зарплат выпуск-
ников без опыта работы считают завышенным.

Данные о заработке выпускников можно найти в ма-
териалах очередного мониторинга эффективности рос-
сийских вузов, который Минобрнауки проводит ежегод-
но (опубликованы на сайте Главного информационно-вы-
числительного центра Рособразования). В этот раз к тра-
диционным критериям (средний балл ЕГЭ первокурсни-
ков, количество и квалификация преподавателей, науч-
ные успехи и т. д.) прибавился новый — средняя зарплата 
выпускников в первый год после окончания вуза. Финан-
совую информацию чиновники получили от Пенсионно-
го фонда РФ. «Процент трудоустроившихся выпускников 
и уровень их зарплат — важные индикаторы, которые на-
глядно показывают эффективность образовательных про-
грамм университетов,— заявил 

”
Ъ“ директор департамен-

та госполитики Минобрнауки Александр Соболев.— Аби-
туриенты смогут сделать осознанный выбор вуза, чтобы 
быть конкурентоспособными на рынке труда».

Изучив данные, 
”
Ъ“ составил для ряда специальностей 

рейтинги зарплат выпускников московских вузов. Как 
оказалось, самый большой доход у тех, кто учится по спе-
циальности «экономика и управление» — несмотря на по-
стоянные заявления чиновников о том, что «в стране слиш-
ком много экономистов». «Хватит готовить юристов и эко-
номистов, нам их уже достаточно»,— в очередной раз при-
звал премьер Дмитрий Медведев 5 июня 2015 года. Лиди-
рует в рейтинге Московская высшая школа социальных и 
экономических наук. Ее выпускники зарабатывают в сред-
нем 110 тыс. руб. в месяц. За ней следуют Дипломатическая 
академия МИД (97,5 тыс. руб.) и Российская экономическая 
школа (86,9 тыс. руб.). Профильная Высшая школа эконо-
мики оказалась лишь на десятом месте с 64,5 тыс. руб.

«Слишком большие цифры для начального уровня,— 
удивлена руководитель проекта 

”
Банк данных заработ-

ных плат HeadHunter“ Наталья Данина.— На мой взгляд, 
данные завышены в среднем на треть». Вузы-лидеры так-
же вызывают у нее сомнение: «Тут какая-то солянка сбор-
ная получилась».

Ожидаемо высокие зарплаты у юристов — рейтинг воз-
главляет Академический правовой институт, выпускники 
которого получают 108 тыс. руб. На втором месте — Инсти-
тут мировых цивилизаций (77,7 тыс. руб.), тройку замыка-
ет МГИМО (72 тыс. руб.). Московская юридическая акаде-
мия им. Кутафина неожиданно появилась только на девя-
том месте — ее студенты могут рассчитывать на 55,2 тыс.

«Рейтинг кажется странным, я бы с осторожностью 
относился к полученным результатам,— заявил 

”
Ъ“ зам-

пред правления Ассоциации юристов России Игорь 
Редькин.— Вузы, которые являются лидерами образо-
вания с точки зрения работодателей, почему-то уступа-
ют неизвестным учебным заведениям». Эксперт счита-
ет, что недостаточно механически взять данные из Пен-
сионного фонда, надо учитывать и географический фак-
тор: «У лучших юридических вузов большой процент 
студентов из регионов, многие из которых потом воз-
вращаются и трудоустраиваются дома».

На третьем месте по уровню зарплат оказались пред-
ставители IT-отрасли, здесь у экспертов уже практиче-
ски не возникло вопросов. Лучшей по специальности 
«Компьютерные и информационные науки» стала Выс-
шая школа экономики (97 тыс. руб.), с небольшим отры-
вом следует МГУ им. Ломоносова (92,6 тыс. руб.), на тре-
тьем месте — Московский государственный индустри-
альный университет (63,4 тыс. руб.).

«Уровень зарплат ИТ-специалистов традиционно 
остается высоким в России, более того, на старте айтиш-
ники получают более высокий уровень дохода,— гово-
рит госпожа Демина.— Но несколько удивляют цифры 
— 90 тыс. руб.— для начинающих специалистов. Воз-
можно, имеются в виду программисты, которые начали 
серьезно работать уже в процессе учебы».

В свою очередь, Игорь Редькин уверен, что не стоит 
оценивать качество подготовки в вузе только по зарпла-
там первых лет: «Выпускники хороших вузов востребо-
ваны на госслужбе, где зарплата в начале карьеры значи-
тельно ниже. Зато потом у них будет совсем другая карь-
ерная траектория».

Александр Черных

Приписки и ошибки в ценах на работы составляют 
более трети нарушений при заключении бюджет-
ных контрактов в Москве. Такие данные представи-
ло вчера в Мосгордуме Главное контрольное управ-
ление Москвы (Главконтроль). Завышение цен на 
озеленение, ремонт дорожного покрытия и даже об-
устройство приютов для кошек приводит к убыткам 
до 80 млн руб. на одном контракте. Доказать факты 
хищений затруднительно, а увольнения провинив-
шихся положения дел не меняет, констатируют ау-
диторы. В Мосгордуме в этой ситуации предлагают 
чиновников, которые «ошиблись» с ценами, наказы-
вать штрафами 50 тыс. руб.

Новые поправки к столичному Кодексу об администра-
тивных правонарушениях обсуждались вчера на заседа-
нии комиссии Мосгордумы по законодательству. Глава ко-
миссии Александр Семенников напомнил, что все закуп-
ки в бюджетной сфере в Москве происходят с учетом ут-
вержденных столичными властями предельных тарифов 
(всего их более 1 тыс., к примеру на уборку территорий 
действуют 35 тарифов). Проверяющие органы, по словам 
господина Семенникова, регулярно фиксируют завыше-
ния тарифов при заключении контрактов, поэтому Мос-
гордуме необходимо установить ответственность для чи-
новников, допускающих такие нарушения, в виде штра-
фа 50 тыс. руб.

По словам заместителя главы Главконтроля Ирины 
Зайко, приписки и ошибки стали одной из важнейших 
проблем в системе госконтроля закупок: если в 2013 го-
ду на них приходилось 17% нарушений, то в этом году — 
уже 35%. «Завышение цен — основное нарушение, оно за-
кладывается еще на стадии планирования»,— сообщила 
госпожа Зайко. Чиновница затруднилась уточнить поте-
ри бюджета Москвы от подобных «ошибок». Ранее в Глав-
контроле (создан в мэрии в 2012 году как департамент) за-
являли о выявленных нарушениях на сумму 1,8 млрд руб. 
по итогам прошлого года. При этом только за десять меся-
цев 2014 года Москва произвела закупки на торгах на сум-
му 371 млрд руб.

В Мосгордуме огласили примеры типичных наруше-
ний. Так, в одном случае цена контракта по пожарной без-
опасности была завышена на 39% (на 79 млн руб.), в дру-
гом — обнаружено «десятикратное завышение объемов 
работ после счетной ошибки, в результате чего маржа осе-
ла у подрядчика». В Главконтроле фиксировали наруше-
ния, когда ремонт мелких внутриквартальных проездов 
в Москве оплачивался по расценкам федеральных авто-
дорог; для изготовления гранитных урн было заложено 

столько гранита, что в каждом случае «его хватило бы на 
памятник», а при ремонте ограды цветника в смету был 
вписан железнодорожный кран. Наконец, при обустрой-
стве неназванного приюта для кошек и собак была почти 
удвоена стоимость ежедневного рациона питомцев, что 
привело к убыткам 60 млн руб. только на этом контрак-
те. Потери бюджета в таких случаях госпожа Зайко назва-
ла невосполнимыми: контракты не удается оспорить в су-
дах, если работы выполнены полностью и в срок. «Суды 
отказывают, мотивируя, что виноват заказчик. Его же ни-
кто не заставлял покупать одно яблоко за 100 руб.»,— по-
яснила она. При этом аудиторы полагают, что значитель-
ная часть ошибок сделана чиновниками из-за «невнима-
ния и незнания документации, а ответственности за это 
в законах нет».

«И это все плод незнания?» — удивился депутат Семен-
ников, давая понять, что он никогда не подозревал о та-
ком масштабе злоупотреблений. А экс-спикер Мосгорду-
мы Владимир Платонов заявил, что его «прокурорское 
прошлое дает основания говорить о хищениях госиму-
щества». Госпожа Зайко заверила, что аудиторы регуляр-
но обращаются в прокуратуру, но хищения «сложны в рас-
следовании, нужно еще доказать факт преступного умы-
сла». Увольнения же провинившихся чиновников («не от-
личающих кран от тачки») по результатам проверок про-
водятся в мэрии регулярно, но особого эффекта также не 
дают. «Не иссякает поток желающих ошибиться»,— съяз-
вил господин Платонов. При этом в Главконтроле отвер-
гли предположения депутатов о связи выросшего числа 
нарушений с инфляцией, заверив, что тарифы пересма-
триваются регулярно.

Депутат Мосгордумы Андрей Шибаев усомнился, что 
«какие-то 50 тыс. руб. штрафа изменят ситуацию в сравне-
нии с миллионами». Но госпожа Зайко сочла, что админи-
стративная ответственность может повлиять на «преми-
рование» и вообще на дальнейшую карьеру провинивше-
гося чиновника. А господину Семенникову понравилось, 
что должностные лица должны будут уплачивать штрафы 
из собственного кармана, а не из бюджета учреждения.

Поправки к столичному законодательству рассмотрят 
на ближайшем пленарном заседании Мосгордумы. Впро-
чем, даже в парламентской комиссии по законодатель-
ству не верят, что с их помощью удастся решить пробле-
му приписок на госконтрактах. Александр Семенников 
в этой связи предложил аудиторам активнее взаимодей-
ствовать с МВД и публиковать имена провинившихся чи-
новников в СМИ «как на доске позора».

Александр Воронов

Студенты получили  
рыночную оценку
”
Ъ“ проанализировал зарплаты выпускников московских вузов

Приписные истины
Мосгордума хочет бороться с миллионными хищениями 
на госконтрактах штрафом 50 тыс. рублей

Топ-10 московских вузов, выпускники которых устраиваются на высокооплачиваемую работу
Вуз  Специальность Количество выпускников  Средняя зарплата выпускника 
  по специальности в 2013 году (тыс. руб. в месяц)
РАНХиГС  социология и социальная работа 25 114,93

Московская высшая школа экономика и управление  18 110,39 
социальных и экономических наук

Академический правовой институт  юриспруденция  52 108,56

Дипломатическая академия МИД РФ  экономика и управление  71 97,55

Высшая школа экономики  компьютерные и информационные науки  36 97,1

РАНХиГС политические науки и регионоведение  50 92,84

МГУ имени Ломоносова  компьютерные и информационные науки  13 92,68

Православный Свято-Тихоновский образование и педагогические науки  39 91,98 
гуманитарный университет

Институт искусства реставрации  архитектура 10 90,03

Российская экономическая школа экономика и управление  55 86,94

Остальные рейтинги см. на www.kommersant.ru

Физикам, химикам и педагогам зарплата экономи-
стов и юристов оказалась великовата   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Екатерине Вороновской,  
для которой гособвинение  
требовало три с половиной  
года общего режима,  
назначили условный срок   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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мировая политика

Ключевая внешнеполитическая иници-
атива администрации Барака Обамы 
— принятие соглашения о Транстихоо-
кеанском партнерстве (ТТП), подразу-
мевающего создание зоны свободной 
торговли между 12 странами Азиатско-
Тихоокеанского региона (АТР),— оказа-
лась под угрозой срыва. Причиной этого 
стал «бунт» демократов, которые высту-
пили против своего лидера: они опаса-
ются, что создание ТТП нанесет удар по 
простым американцам. Поддержку кри-
тикам проекта оказала и Хиллари Клин-
тон — основной претендент на пост гла-
вы государства от Демократической 
партии. Наметившийся раскол может 
затормозить «азиатский разворот» США, 
начатый президентом Обамой.

До конца прошлой недели свое отношение 
к идее ускоренного принятия соглашения о 
ТТП Хиллари Клинтон тщательно скрывала. 
Однако в итоге оценку «бунту» демократов все-
таки дала. И эта оценка ее бывшего начальни-
ка, президента Обаму, вряд ли обрадовала.

Барак Обама добивается того, чтобы со-
глашение о создании зоны свободной тор-
говли между 12 государствами АТР было 
принято Конгрессом по ускоренной проце-
дуре: посредством простого голосования за 
и против, без возможности внесения в текст 
каких-либо правок. В ином случае процесс 
ратификации сильно затянулся бы, так как 
любые изменения надо согласовывать с 
остальными участниками ТТП.

Подобную ускоренную процедуру Барак 
Обама уже использовал — для подписания 
соглашений о зонах свободной торговли с 
Южной Кореей, Колумбией и Панамой. Одна-
ко в этот раз Белый дом столкнулся с трудно-
стями. Палата представителей проголосова-
ла против одной из частей законопроекта — о 
поддержке американцев, лишившихся рабо-
чих мест в результате торговых соглашений. 
При этом среди демократов расклад был не-
ожиданным: 144 против и всего 40 за. Таким 
образом, ускоренное принятие соглашения 
о ТТП оказалось под вопросом. И причиной 
этого стали не республиканцы (большинство 
из них поддерживает зону свободной торгов-
ли в АТР), а однопартийцы Барака Обамы.

Противники инициативы (не только за-
конодатели-демократы, но и профсоюзы) ут-
верждают: создание масштабной зоны сво-
бодной торговли выгодно азиатским стра-
нам с дешевой рабочей силой, а простым 
американцам нанесет ущерб. В частности, 
ради сохранения конкурентоспособности 
американские компании могут снизить зар-
платы сотрудникам. Правозащитники же 

убеждены: пока в Азии не улучшится ситуа-
ция с правами человека, об углубленном со-
трудничестве говорить рано.

На этой неделе Хиллари Клинтон дала по-
нять, что Белый дом должен прислушаться к 

высказанным «обоснованным опасениям». 
Кандидат в президенты отметила, что усло-
вия соглашения можно и нужно сделать более 
благоприятными для США, призвав Барака 
Обаму проявить гибкость. А в одном из высту-
плений она призналась, что не всегда соглас-
на с политикой действующего президента.

Барак Обама предупреждает: в случае про-
вала проекта по созданию ТТП мяч окажет-
ся на стороне Пекина. «Если правила в реги-

оне установим не мы, это сделает Китай. Нас 
— американский бизнес и сельское хозяйст-
во — оттеснят. Это будет означать потерю ра-
бочих мест»,— заявил он в апреле в интервью 
The Wall Street Journal. Тем временем союзни-
ки по АТР дают понять: неподписание согла-
шения негативно скажется на их отношени-
ях с Вашингтоном. «Президент хочет этого (со-
здания ТТП.— 

”
Ъ“), все знают, что это важно, 

а сделать ничего не могут. И как после этого 
можно говорить о доверии?» — заявил глава 
МИД Сингапура Касивисванатан Шанмугам.

Подписание соглашения имеет ключевое 
значение и для Барака Обамы лично. «Ему 
хочется оставить после себя наследие, поэ-
тому проекту по созданию ТТП уделяется та-
кое внимание,— заявил 

”
Ъ“ директор Цен-

тра азиатской стратегии России Института 
экономики РАН Георгий Толорая.— Для аме-
риканцев ТТП — это ключевой элемент ази-
атского поворота. Этот инструмент призван 
выработать такие правила игры для входя-
щих в объединение стран, которые устрои-
ли бы Вашингтон. Причем речь идет не толь-
ко о зоне свободной торговли, но и о поли-
тическом союзе». Эксперт отметил, что ТТП 
«не в последнюю очередь направлено про-
тив Китая — конкурента американцев не 
только в Азии, но и на глобальном уровне». 
При этом, как считает собеседник 

”
Ъ“, про-

вал проекта был бы на руку России — страны 
АТР продолжали бы развивать с ней эконо-
мические отношения «на более равноправ-
ных условиях, без оглядки на США».

Ранее о том, что ТТП — это «очередная по-
пытка США построить выгодную для себя 
архитектуру экономического сотрудничест-
ва», заявлял президент РФ Владимир Путин. 
При этом, по его мнению, отсутствие в соста-
ве объединения России и Китая «вряд ли по-
зволит выстроить эффективное торгово-эко-
номическое взаимодействие».

Павел Тарасенко

Тихоокеанское партнерство наделало шуму
Ключевой проект президента Обамы столкнулся с сопротивлением его однопартийцев

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А О  Ч Е М  С П О Р И Л И  Х И Л Л А Р И  К Л И Н Т О Н  И  Б А Р А К  О Б А М А

Первые публичные разногласия у сенаторов Барака Обамы и Хиллари Клинтон 
появились в 2007 году, когда оба боролись за статус кандидата от демократов на 
выборах президента. Так, 27 октября в беседе с журналистами Барак Обама обвинил 
госпожу Клинтон в отсутствии четкой позиции по вопросам социального 
страхования и источникам его финансирования. Он также заявил, что ради высокого 
рейтинга Хиллари Клинтон «манипулирует общественным сознанием».

В январе 2008 года Барак Обама обвинил Хиллари Клинтон и ее мужа Билла, 
который вел активную кампанию в ее поддержку, в постоянном искажении его 
высказываний. Госпожа Клинтон, в свою очередь, уличила конкурента в непо-
следовательности при голосовании в Сенате по тем или иным вопросам.

Весной 2008 года в своих выступлениях Барак Обама напоминал, что госпожа 
Клинтон, вопреки позиции демократов, ранее поддерживала войну 
в Ираке. В штабе госпожи Клинтон заявляли, что предложения господина 

Обамы по экономике являются повторением ее идей. Однако, несмотря 
на предвыборные разногласия, с 2009 по 2013 год Хиллари Клинтон работала 
госсекретарем в администрации Барака Обамы.

В июне 2014 года госпожа Клинтон в книге воспоминаний «Hard Choices» 
(«Трудные альтернативы») обвинила президента Обаму в недостаточно жест-
кой позиции по отношению к России. В главах о России и Ближнем Востоке 
она заявила, что политика США в отношении этих регионов «сильно не дотягивала» 
до поставленных целей. Хиллари Клинтон также отмечала, что давно предлагала 
снять экономическую блокаду с Кубы.

В августе того же года Хиллари Клинтон в интервью изданию The Atlantic вновь 
раскритиковала Барака Обаму за недостаточную поддержку сирийских 
повстанцев, что способствовало росту влияния исламистов в регионе. По ее 
словам, у президента США «нет четкой внешнеполитической доктрины».

Президент США Барак Обама  
так и не дождался от Хиллари Клин-
тон поддержки по вопросу Транстихо-
океанского партнерства  ФОТО AFP

«Особое значение поездке принца 
в Санкт-Петербург придает ряд обстоя-
тельств. Во-первых, это первый визит в 
Россию высокопоставленного представи-
теля Эр-Рияда после восшествия на трон 
в январе нынешнего года нового короля 
Сальмана. Во-вторых, это первое посеще-
ние России саудовской правительствен-
ной делегацией после четырех лет на-
пряженности, вызванной диаметрально 
противоположными подходами сторон 
к конфликту в Сирии. В ситуации, когда 
все последние годы Москва поддержи-
вала Дамаск, а Эр-Рияд, напротив, доби-
вался свержения Башара Асада, две стра-
ны оказались по разные стороны барри-
кад. Это привело к замораживанию отно-
шений. Однако сегодня, похоже, лед тро-
нулся»,— разъяснил 

”
Ъ“ российский вос-

токовед, автор книги «Саудовская Аравия. 
XXI век на родине ислама» Константин Ду-
дарев. По мнению эксперта, дополнитель-
ный вес визиту придает то обстоятельст-
во, что он «будет проходить на фоне санк-
ций против России, введенных традици-
онными партнерами Саудовской Аравии 
— американцами, оказывающими силь-
ный нажим на своих союзников».

Первые перемены во внешней поли-
тике Эр-Рияда обозначились вскоре по-
сле восшествия на трон в январе текуще-
го года короля Сальмана ибн Абдель-Ази-
за ас-Сауда. «Монарх решил взять на се-
бя роль регионального лидера, который 
не готов мириться с чьим бы то ни было 
диктатом, несмотря на недовольство не-
которых кругов на Западе»,— отмечает 
газета Arab News.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты рассма-

тривают поездку саудовской делегации 
на экономический форум в Санкт-Петер-
бург как прелюдию к визиту в Россию са-
мого саудовского монарха. Напомним, 
что 20 апреля в ходе телефонного разго-
вора с королем Сальманом президент Пу-
тин пригласил его посетить РФ. Как сооб-
щила тогда пресс-служба Кремля, лидеры 
двух стран подтвердили готовность «углу-
блять координацию между Россией и Са-
удовской Аравией по региональной и ме-
ждународной повестке дня». «Хотя расхо-
ждения между Москвой и Эр-Риядом в от-
ношении событий в Сирии и Йемене со-
храняются, судя по всему, стороны при-
няли решение отделить политику от эко-
номики и возобновить полномасштаб-
ное сотрудничество в торгово-экономи-
ческой области»,— комментирует Конс-
тантин Дударев.

В повестке российско-саудовского биз-
нес-форума — вопросы сотрудничества в 
области продовольственной безопасно-

сти, инфраструктурного строительст-
ва, электроэнергетики, межбанковского 
сотрудничества, туризма, нефтехимии, 
нефтесервиса. В ходе визита саудовской 
делегации планируется подписание меж-
правительственных соглашений о со-
трудничестве в области мирного исполь-
зования ядерной энергии, освоения кос-
моса и совместного использования рос-
сийской навигационной системы ГЛО-
НАСС. Кроме того, соответствующие ми-
нистерства двух стран подпишут мемо-
рандумы о взаимопонимании в области 
развития сотрудничества в сельском хо-
зяйстве, а также в сфере жилищного стро-
ительства и коммунальных услуг.

Символично, что принц Мухаммед 
бен Сальман и сопровождающие его ли-
ца оказались не единственной делегаци-
ей из Эр-Рияда, прибывшей на этой неде-
ле в Россию. Саудовские военные прибы-
ли на проходящий в Кубинке междуна-
родный военно-технический форум «Ар-
мия-2015». ТАСС со ссылкой на источник 
в саудовской делегации сообщил: воен-
ные намерены обсудить закупку россий-
ских оперативно-тактических ракетных 
комплексов «Искандер-Э». Представитель 
спецэкспортера российских вооружений 
«Рособоронэкспорта» эту информацию 

”
Ъ“ комментировать не стал. Однако не-

сколько информированных источников 
подтвердили, что Саудовская Аравия дей-
ствительно находится в списке потенци-
альных покупателей этого комплекса. Те-
оретически препятствий к подписанию 
контракта нет: комплексы «Искандер» 
внесены в список продукции, разрешен-
ной к поставке иностранным заказчикам. 
Отметим, что переговоры о поставках это-
го типа вооружения в 2005 году велись и 
с Дамаском, однако вето на реализацию 
сделки тогда наложил Владимир Путин.

Впрочем, информации 
”
Ъ“, вопрос 

о поставках «Искандеров» Эр-Рияду ед-
ва ли будет решен в ближайшее время. 
Производитель комплексов — Конструк-
торское бюро машиностроения — загру-
жен заказами по линии Минобороны 
РФ (до 2020 года в войска должны посту-
пить 120 комплексов), поэтому возмож-
ность выполнения зарубежных заказов 
появится не ранее 2016–2017 годов. «К 
тому моменту станет понятно, насколь-
ко серьезны намерения Саудовской Ара-
вии»,— говорит источник 

”
Ъ“ в системе 

военно-технического сотрудничества.
Сергей Строкань,  
Иван Сафронов

Визит принципиального 
значения

В Минске вчера прошли встречи контакт-
ной группы и профильных подгрупп по уре-
гулированию ситуации на востоке Украины. 
Их участники обсудили пути деэскалации 
конфликта и гуманитарную ситуацию в ре-
гионе. Как заявила по итогам переговоров 
представитель ОБСЕ Хайди Тальявини, про-
рыва достичь не удалось. Встречи прошли 
на фоне непрекращающихся взаимных об-
винений Киева и представителей самопро-
возглашенных ДНР и ЛНР в обстрелах и на-
рушении минских договоренностей.

Участие в закрытых переговорах контактной 
группы приняли спецпредставители Украины, 
ОБСЕ и России Леонид Кучма, Хайди Тальявини и 
Азамат Кульмухаметов, а также делегации ДНР и 
ЛНР. Встречу предваряли заседания подгрупп по 
политическим и гуманитарным вопросам и по 
безопасности. Их участники обсудили процесс 
выполнения минских договоренностей, гумани-
тарную ситуацию в Донбассе, а также проект по-
правок к конституции Украины, ранее направ-
ленный рабочей подгруппе по политическим во-
просам лидерами ЛНР и ДНР. 

Госпожа Тальявини назвала переговоры «кон-
структивными», но признала: «До прорыва мы 
еще не дошли». Для нее эта встреча может ока-
заться последней, в которой она принимает учас-
тие в качестве спецпредставителя главы ОБСЕ на 
Украине. Уже на следующей встрече группы 23 
июня в качестве преемника госпожи Тальявини 
может быть представлен австрийский дипломат 
Мартин Сайдик, сейчас занимающий должность 
постпреда Австрии при ООН — именно его счита-
ют наиболее вероятным кандидатом на этот пост. 

Напомним, Хайди Тальявини заявила о своем 
уходе две недели назад — в дипломатических кру-
гах такое решение объяснили «личными причи-
нами», однако эксперты связывают его с обостре-
нием ситуации в Донбассе (см. 

”
Ъ“ от 8 июня). Об-

становка в зоне конфликта обострилась в начале 
июня. «Наши позиции обстреливают из тяжелой 
артиллерии, а это — вопиющее нарушение согла-
шений. Россия пытается обвинить в обстрелах Ук-
раину и переложить вину на нас. Но есть данные 
ОБСЕ, которые свидетельствуют, что первыми 
стреляют не украинские военные,— пояснил 

”
Ъ“ 

позицию Киева источник в администрации пре-
зидента Украины.— За время так называемых пе-
ремирий территория, не контролируемая укра-
инскими властями, расширилась. А если не отве-
чать на обстрелы, фронт вообще будет прорван». 

Хотя глава МИД Украины Павел Климкин на-
звал вчера минские договоренности «выполни-
мыми», депутат Рады от Радикальной партии 
Игорь Попов заявил 

”
Ъ“: в Киеве разочарованы 

тем, как проходит процесс деэскалации. По его 
словам, в парламенте ждали от заседания трех-
сторонней группы «тактического и стратегиче-
ского решений». «Тактическое заключается в пре-

кращении огня и отводе тяжелых вооружений,— 
пояснил господин Попов.— Стратегически же на-
до признать, что 

”
Минск-2“ не работает и нужно 

начинать процесс 
”
Минск-3“. А он предполагает 

блокаду неподконтрольных Киеву территорий». 
Депутат напомнил, что нерешенными остаются 
«множество вопросов» — сохраняется ли для жи-
телей самопровозглашенных республик граждан-
ство Украины, получают ли они украинские пен-
сии и прочие соцвыплаты, могут ли пользовать-
ся услугами украинских мобильных операторов. 

Не менее критически настроены и предста-
вители ополченцев, вчера по итогам перегово-
ров обвинившие Киев «даже не в затормажива-
нии, а в саботаже процесса урегулирования». 
«Украине 

”
Минск“ не нужен, Украина делает 

все, чтобы сорвать соглашения»,— заявил ли-
дер ДНР Александр Захарченко. 

Между тем минские переговоры состоялись на 
следующий день после митинга в Донецке — пер-
вой масштабной акции протеста за год существо-
вания ДНР. Около двухсот жителей поселка Ок-
тябрьский в пригороде Донецка вот уже год жи-
вут под практически непрекращающимися об-
стрелами. Из-за этого туда почти не ходит общест-
венный транспорт (за исключением одного авто-
буса раз в час), в домах нет воды, электричества и 
газа. Многие дома разрушены или повреждены. 
Участники акции требовали ежедневно приво-
зить в горячую точку питьевую воду и хлеб, «при-
струнить» мародеров, которые вывозят имущест-
во из брошенных жителями домов, а также отвес-
ти боевую технику из жилых массивов.

«Неужели ополченцы не понимают — стре-
ляя по позициям украинских военных в Песках 
или Авдеевке из нашего района, они вызыва-
ют сюда 

”
ответку“? В итоге наши дома разруше-

ны — ради чего? — говорит корреспонденту 
”
Ъ“ 

житель Октябрьского Андрей Петрановский.— 
Если они не умеют воевать, то пусть уходят. Мы 
нормально жили, в мире и спокойствии. Сейчас 
о нас просто забыли». «Пусть нас вывезут, эваку-
ируют! — просили женщины.— Но не в обще-
жития, а в нормальные квартиры в безопасных 
районах. Сколько в городе брошенных квартир, 
новостроек, отелей, мы все бы поместились».

Подъехавший к митингующим лидер ДНР 
Александр Захарченко пообещал исправить си-
туацию, признав требования жителей правомер-
ными. Однако позже назвал митинг «провокаци-
ей, разыгранной Киевом и американским Госде-
пом накануне встречи контактной группы». «Кто-
то подстрекал людей, и компетентные органы 
найдут этих провокаторов,— предупредил он.— 
Митинг организовали киевские власти. Больше 
некому. Они хотели показать, что у нас в респу-
блике не все хорошо». 

Галина Дудина;  
Янина Соколовская, Киев;  
Яна Гериева, Донецк

В контактной группе  
произошло замыкание
Участники мирных переговоров по Украине  
вновь разошлись во мнениях

Андрей Федоров,
бывший замглавы МИД РФ,  
директор Центра  
политических исследований

цена  
вопроса

Одной из главных задач Барака Об-
амы во внешней политике c пер-
вых дней его правления стало фор-
мирование новой системы взаи-
моотношений США с ключевыми 
партнерами как на Западе, так и на 
Востоке,— с Европейским союзом 
и странами Азиатско-Тихоокеан-
ского региона, ориентирующими-
ся на Америку.

В связи с этим в Белом доме все-
рьез рассчитывали, что реализа-
ция проектов Трансатлантическо-
го партнерства (ТАП) и Транстихо-
океанского партнерства (ТТП) даст 
США уникальные возможности ре-
шить как минимум две задачи. Во-
первых, реализовать экономиче-
ский курс президента Обамы вну-
три страны, а во-вторых, выстроить 
новые международные структуры, 
направленные на Западе главным 
образом против России, а на Восто-
ке — против Китая.

Работая над проектами Трансат-
лантического партнерства и Тран-
стихоокеанского партнерства, в Ва-
шингтоне, судя по всему, имели в 
виду и возможности затормозить 
«российский поворот на Восток», 
активно осуществляющийся Мо-
сквой в последние годы, особенно в 
рамках российско-китайского стра-
тегического взаимодействия.

Ведь не секрет, что особенно в по-
следние два-три года Россия и США 
вели весьма активную борьбу на 
восточном направлении, соревну-
ясь в соблазнительных предложе-
ниях разным странам — от Индии 
до Вьетнама и Индонезии.

В этой ситуации конечным ори-
ентиром для президента Обамы 
было создание своего рода глобаль-
ного «партнерского кольца», охва-
тывающего ключевые зоны мира 
с доминирующим американским 
влиянием.

Впрочем, как выясняется, до ре-
ализации этого амбициозного пла-
на еще весьма далеко. Более того, 
Барак Обама столкнулся с серьез-
ными трудностями, из-за чего вре-
мя сейчас работает против него. Ли-
шившись поддержки в собствен-
ном демократическом лагере, Ба-
рак Обама получил удар, которого 
не ждал. Так, в пылу внутриамери-
канской дискуссии соратники пре-
зидента по партии, включая воз-
можного будущего президента Хил-
лари Клинтон, невольно сыграли 
на стороне тех внешних сил, кото-
рые Барак Обама был намерен сдер-
живать с помощью ТАП и ТТП,— Ки-
тая и России.

Возникшие трудности на обо-
их направлениях ставят Барака 
Обаму в крайне непростое положе-
ние: достижение провозглашен-
ной им цели в оставшийся период 
его правления становится малове-
роятным.

В свою очередь, России новые 
проблемы Барака Обамы, напро-
тив, дают новые возможности для 
реализации своей концепции «по-
ворота на Восток» — внешней поли-
тики, в которой Азиатско-Тихооке-
анский регион занимает все более 
весомое место. Тем более что нара-
стание веса Евразийского экономи-
ческого союза, в том числе подписа-
ние соглашения о зоне свободной 
торговли с Вьетнамом, дает странам 
региона новые ориентиры для вза-
имодействия с Москвой.

Что же касается американской 
политической элиты, то у нее, по 
всей видимости, нарастает жела-
ние спуститься на землю и сосредо-
точить внимание прежде всего на 
своих внутренних проблемах. Ко-
нечно, США никуда не уйдут из Ази-
атско-Тихоокеанского региона, но, 
как известно, дорога ложка к обеду. 
А совместного со странами АТР обе-
да с американским меню пока не 
получается.

Новые проблемы  
Барака Обамы  
дают России  
новые возможности 
для реализации  
своей концепции  
«поворота  
на Восток»

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



8 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 17 июня 2015 №104   l   Коммерсантъ

Белый дом после ряда неудач готов отка
заться от попыток корпоративного контр
оля компаний с госучастием в пользу фи
нансового принуждения их к исполнению 
инвестпрограмм. Правительство обсу
ждает «дорожную карту», которая позво
лит ему контролировать бюджетные 
вли вания на «обособленных счетах» и изы
мать их при неисполнении инвестпроек
тов. Впрочем, применение тех же методов 
для нужд программы расселения аварий
ного жилья и инвестпрограммы «РусГи
дро» на Дальнем Востоке показывает, 
что успех не гарантирован.

Правительство намерено жестче контроли-
ровать инвестпроекты компаний с госдолей 
свыше 50%. В распоряжении 

”
Ъ“ оказался про-

ект «дорожной карты», нацеленной на контр-
оль расходования бюджетных средств, кото-
рые РФ вносит в уставные капиталы таких ком-
паний. В Минэкономики 

”
Ъ“ подтвердили, что 

принимали участие в разработке документа и 
он находится на рассмотрении в правительст-
ве. По нему до конца третьего квартала 2015 го-
да Росимущество должно будет через предста-
вителей в советах директоров обеспечить еже-

годный независимый аудит эффективности 
таких госрасходов. Методику оценки эффек-
тивности предлагается разработать Минфину. 
Исключением станут инвестпроекты в рамках 
ФЦП и ФАИП и госкомпании, непосредствен-
но контролируемые правительством.

Чтобы выделить бюджетные средства в фи-
нансовом массиве компаний с госучастием, 
Минфину, ЦБ и Минэкономики предлагается 
до конца третьего квартала «проработать во-
прос» о целесообразности их размещения «на 
обособленных счетах». Минфин должен будет 
оценить уже введенную бюджетом 2015–2017 
годов практику концентрации выделяемых 
госкомпаниям субсидий на счетах в Федераль-
ном казначействе. Но вопрос об «обособлен-
ных счетах» в черновике «дорожной карты» вы-
глядит уже решенным. Задолго до окончания 
мониторинга казначейских счетов Минэконо-
мики, Минфин, Федеральное казначейство и 
ЦБ должны заняться «проработкой предложе-
ний о возврате с обособленных счетов» неэф-
фективно используемых бюджетных средств, 
доходов от размещения бюджетных поступле-
ний на депозитах и денег, которые временно 
не используются. Крупнейшие госбанки нов-

шества «дорожной карты», судя по всему, не за-
тронут — в силу отсутствия как инвестпроек-
тов, так и способа учесть докапитализацию за 
счет ОФЗ на «обособленных счетах».

Впервые правительство прибегло к изъя-
тию средств бюджета с баланса госкорпораций 
в качестве антикризисной меры в 2009 году, 
вернув в бюджет 66,4 млрд руб., принадлежав-
ших «Роснано», и 19 млрд руб. Фонда ЖКХ. Тог-
да находка Минфином источника беспроцент-
ных кредитов вызвала череду проверок госкор-
пораций Генпрокуратурой в 2010 году — про-
куроры исследовали как раз целевой характер 
и эффективность использования госсредств. В 
идее банковского сопровождения госконтрак-
тов стоимостью выше 1 млрд руб., с лета 2014 
года работающей в федеральной контрактной 
системе, заложен тот же механизм, но агентом 
контроля де-факто выступают банки.

Еще одна попытка жестко контролиро-
вать расходование господдержки была пред-
принята при выделении «РусГидро» в 2012–
2013 годах 50 млрд руб. из бюджета на строи-
тельство четырех тепловых электростанций 
на Дальнем Востоке. Средства правительство 
с большим трудом изъяло в виде дивидендов 

«Роснефтегаза» — и для гарантии их сохран-
ности был введен многоступенчатый меха-
низм контроля. Деньги попали на спецсчета 
Сбербанка, и начинать их тратить можно бы-
ло только после обоснования проектов, ауди-
та, выбора генподрядчика и многочисленных 
экспертиз министерств, Счетной палаты (СП) 
и самого банка. Процесс потребовал довольно 
много времени — деньги лежали без движе-
ния до начала 2014 года. У СП, депутатов Гос-
думы и Владимира Путина неоднократно воз-
никали претензии к этому. «Деньги были да-
ны не для того, чтобы они процент получали, 
а для работы!» — возмущался тогда президент.

Схожий метод принуждения регионов к 
исполнению своих инвестиционных обяза-
тельств сейчас использует и Фонд ЖКХ. Он со-
финансирует строительство в субъектах РФ по 
программе расселения аварийного жилья — и, 
если регионы не выполняют обязательств, от-
зывает выделенные бюджетные средства. Но, 
как писал 

”
Ъ“ 15 июня, регионы все равно регу-

лярно нарушают финансовую дисциплину — 
худший показатель исполнения программы в 
РФ составляет 5% от объема обязательств.

Олег Сапожков, Владимир Дзагуто

Госинвестиции собирают в обратный путь
Правительство хочет увидеть инвестпроекты или хотя бы деньги

экономическая политика
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число 3,259

млрд долларов США составило превышение объема трансграничных операций физлиц из России над 
аналогичными переводами в РФ в первом квартале 2015 года. Это минимальный разрыв за 2011–2015 
годы — так, в 2014 году отрицательное сальдо трансграничных операций в каждом квартале превышало 
$10 млрд. Впервые за последние годы средняя сумма перевода из РФ в страны СНГ сравнялась со средним 
переводом в дальнее зарубежье ($189 и $191 соответственно). Еще в 2014 году они различались в разы ($275 
и $1265 в первом квартале). Сумма средней операции при поступлении средств в РФ составила $998 из даль-
него зарубежья и $381 из стран СНГ — двукратное падение произошло еще в третьем квартале 2014 года. –16
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Дефицит бюджета  
прирастает авансами

По итогам пяти месяцев 2015 года 
федеральный бюджет исполнен с 
дефицитом 3,7% ВВП, или 1,05 трлн 
руб., сообщил Минфин. Именно 
таким, согласно новой редакции 
бюджета-2015, должен быть дефицит 
госказны по итогам всего года. 
Впрочем, на фоне несколько подо-
рожавшей нефти сейчас в ведомстве 
ждут чуть меньшего итогового дефи-
цита — 3,4% ВВП.

Пока же, по данным Минфина, 
доходы января—мая 2015 года 
составили 5,36 трлн руб. (43% годо-
вого плана). Номинально это на 4% 
меньше, чем годом ранее, когда 
сборы пяти месяцев были равны 
5,88 трлн руб. Расходы января—мая 
2015 года составили 6,41 трлн руб. 
(42% плана на год). Это, напротив, 
сразу на 17% больше трат такого же 
периода прошлого года, когда было 
израсходовано 5,48 трлн руб.

Такой опережающий рост расхо-
дов беспокоит Минфин. В этом году 
деньги казны направляются получа-
телям заметно интенсивнее, чем ра-
нее. Для сравнения: по итогам пяти 
месяцев 2013 года расходы были 

исполнены на 37%, 2014-го — на 
39%, сейчас — на 42%. «Это связано 
с высоким уровнем авансирования, 
перечислено порядка триллиона 
рублей авансов за товары, работы 
и услуги. Основной прирост авансов 
обеспечен за счет авансирования 
Минобороны»,— объяснял Антон 
Силуанов на последнем заседании 
правительства. По новым данным 
Минфина, годовые назначения по 
разделу «Национальная оборона» 
по итогам января—мая 2015 года 
исполнены уже на 59%. 

Поясним, что расторопность 
распорядителей бюджетных денег 
не всегда радует Минфин, потому что 
формально уже потраченные авансы 
не идут в реальный сектор, а надолго 
остаются на расчетных счетах — с 
размещением в депозиты и конвер-
тацией в валюту. Впрочем, как мини-
мум по части военных расходов Мин-
фин уверяет, что держит ситуацию 
под контролем. По словам Антона 
Силуанова, Минфин и Минобороны 
согласовали лимиты на прирост рас-
ходов в марте—апреле. «Эти лимиты 
были соблюдены и исполнялись»,— 
сообщил министр. Тем не менее 
на заседании правительства он 
призвал коллег перечислять средства 
подведомственным учреждениям 
исходя из их реальных потребностей 
и минимизировать авансирование. 
При этом объявил, что переходящие 
из года в год остатки средств на 
счетах получателей средств бюджета 
(132 млрд руб. на 1 апреля) Минфин 
хотел бы учесть в качестве одного из 
источников общего финансирования 
расходов готовящегося бюджета 
2016 года.

Вадим Вислогузов
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Приходу китайских инве
сторов на российский ры
нок в условиях отсутст
вия какихлибо взаимных 
санкций препятствуют те 
же барьеры, что мешают 
инвестициям из Европы 
и США, следует из данных 
опроса китайских компа
ний, проведенных компа
нией EY. Речь идет о про
блемах правоприменения, 
нехватке гарантий для ин
весторов и об экономиче
ской нестабильности. Пока 
крупный бизнес из КНР до
говаривается об инвести
циях на государственном 
уровне, приходу частных 
инвесторов мешает не
хватка привычных личных 
связей и относительно до
рогая рабочая сила.

Всего в опросе EY участ-
вовали главы 142 китайских 
компаний (в том числе 31 
корпорация с оборотом вы-
ше $1 млрд, у четверти из них 
уже есть представительство в 
РФ). 21% опрошенных заявил, 
что планирует инвестировать 
в Россию в течение следующе-
го года, 40% — в течение пяти 
лет. Однако планируемый 
объем инвестиций в основ-
ном не превышает $50 млн, 
лишь около десяти опрошен-
ных компаний заявили, что 
рассматривают вложения бо-
лее $500 млн. Две трети ком-
паний интересует доходность 
выше 10%, треть — выше 20%.

В качестве главных факто-
ров привлекательности рын-
ка РФ абсолютное большинст-
во респондентов указали на-
личие природных ресурсов 
и большой объем внутренне-
го рынка. Высокая стоимость 
рабочей силы, ограничен-
ный доступ к технологиям и 
нехватка инфраструктуры, 
наоборот, снижают интерес 
к России. Кроме того, прихо-
ду китайских капиталов пре-
пятствуют барьеры, называ-
емые и другими зарубежны-
ми инвесторами: проблемы 
правоприменения (этот фак-
тор выбрали две трети круп-
ных компаний), нестабиль-
ность экономической ситуа-
ции (58%), нехватка гарантий 
инвесторам (58%), коррупция 
(52%), напряженная геополи-
тическая обстановка (52%).

Четверть опрошенных 
заявили, что принимают 
во внимание решения рей-
тинговых агентств и между-
народные рейтинги (такие 
как Doing Business), многие 
полагаются на личные свя-
зи и мнения коллег по ин-
дустрии. Так, половина ре-
спондентов, уже работаю-
щих в РФ, вышла на рынок 
за счет партнерства с россий-
ской компанией или через 
покупку доли местного иг-
рока. Глава EY в России Алек-
сандр Ивлев отмечает, что в 
таком подходе кроется опас-
ность: если инвестор получа-
ет негативный опыт, инвес-
тиции изымаются и перена-
правляются на другой разви-
вающийся рынок. Для круп-
ных компаний, инвестиции 
которых ощутимы в эконо-
мике страны, такая опера-
ция не проблема, говорит 
представитель EY.

По данным ЦБ РФ, в 
2014 году объем инвести-
ций из КНР в Россию соста-
вил $1,28 млрд ($600 млн го-
дом ранее), однако со второ-
го квартала наблюдалось рез-
кое падение объемов капвло-
жений (в третьем квартале 
— всего $13 млн). По оценке 
Hermitage Foundation (расчет 
на основе объявленных сде-
лок), объявленные инвести-
ции составили около $3,5 мл-
рд (инвестиции в строитель-
ные проекты — около $1 мл-
рд, в транспорт — $2 млрд, в 
завод Great Wall — $340 млн). 

«Тем не менее о появлении 
массового китайского инвес-
тора пока речи не идет,— от-
мечает заведующий Школой 
востоковедения НИУ ВШЭ 
Алексей Маслов.— Крупный 
бизнес заходит через государ-
ство и при поддержке льгот-
ных кредитов от госбанков, 
для частных же компаний по 
доходности российский ры-
нок заметно уступает той же 
Малайзии и Индонезии, где 
сильно китайское присутст-
вие». Препятствует инвести-
циями из Китая и привычка 
полагаться на личные связи 
(в том числе диаспоры), а так-
же негативные стереотипы о 
ведении бизнеса в России, за-
ключает эксперт.

Татьяна Едовина

На те же барьеры
Китайские инвесторы  
не спешат в Россию

Промышленный выпуск в РФ продол
жает сокращаться, отчитался вчера 
Росстат. За пять месяцев 2015 года 
годовая глубина его падения дости
гла 2,3% после 0,4% в первом квар
тале. Хотя за май падение выпуска, 
с учетом длинных праздников, за
медлилось, сжимающийся внутрен
ний спрос толкает промышленность 
ко дну. Падение прибыли от продаж, 
резкий рост стоимости обслужива
ния долгов и сверхвысокие ставки по 
новым кредитам делают ожидаемый 
властями инвестиционный рывок в 
промышленности в обозримом буду
щем фактически невероятным.

Результаты промышленного произ-
водства в мае 2015 года продолжают отра-
жать тенденцию резкого спада выпуска, 
которая наметилась в апреле (см. 

”
Ъ“ от 

21 мая). В годовом выражении, главным 
образом благодаря обработке, скорость 
этого спада в мае увеличилась до 5,5% с 
4,5% в апреле (правда, во многом благо-
даря дополнительному выходному дню в 
этом году). Тем не менее за январь—май 
промпроизводство упало на 2,3% — при-
том что правительство по итогам года про-
должает ожидать падения в 1,3–1,6%.

С учетом сезонности данные Росстата 
выглядят получше: падение выпуска за 
май оценивается в 0,6% против апрель-
ских 1,6%. Но если рассматривать отра-
слевую динамику, тенденция апреля в 
мае продолжилась и с учетом сезонно-
сти. В апреле к резкому падению выпу-
ска подключились металлурги, произ-
водители резиновых и пластмассовых 
изделий, прочих неметаллических ми-
неральных продуктов и пищевики. До-
ля этих секторов в промышленном ин-
дексе составляет 67%, отмечается в опу-
бликованном вчера экономическом мо-
ниторинге РАНХиГС, Института Гайдара 
и ВАВТ. «Относительно стабильные зна-
чения индекса обрабатывающих произ-
водств, публикуемого Росстатом, наблю-
давшиеся в конце 2014—начале 2015 го-
да, были обусловлены тем, что спад де-
монстрировали отрасли, доля которых 
в общем индексе была относительно не-
велика (32,9%; среди них транспорт, лег-
пром и электрооборудование)»,— пояс-
няют они.

Подробные оценки ЦМАКП свидетель-
ствуют: основной вклад в падение про-
должают делать инвестиционные товары 
и потребительские товары длительного 
пользования. В первом случае производ-
ство за первый квартал года упало на 0,7% 
и на 2,6% за апрель—май. Во втором — на 
5,4% после падения на 2,7% соответствен-
но. На этом фоне в добыче продолжается 

стагнация, а пищевики ухудшили свой ре-
зультат с плюс 0,7% за первый квартал до 
нуля в апреле—мае.

Минэкономики, как следует из его 
апрельского мониторинга ситуации в эко-
номике, ждет проявления положитель-
ных тенденций в развитии отраслей про-
межуточного спроса, в лесопромышлен-
ном комплексе и металлургическом про-
изводстве уже в третьем квартале. Влади-
мир Сальников из ЦМАКП называет эти 
ожидания «удивительными»: металлур-
гия и производство других минеральных 
продуктов падали в апреле быстрее дру-
гих (судя по всему, из-за исчерпания де-
вальвационного эффекта рубля и сниже-

ния цен на сырье на мировых рынках). 
«Производство падает вслед за внутрен-
ним спросом, и реальных драйверов, ко-
торые смогут вернуть его к росту, не вид-
но»,— отмечает Дмитрий Полевой из ING 
Russia, рассчитывая лишь на стабилиза-
цию темпов его падения.

Согласно оценке ЦМАКП, рост ставок 
по кредитам в 2015 году доводит нагруз-
ку по процентным платежам на обраба-
тывающие компании до беспрецедентно-
го уровня — выше 50% прибыли от про-
даж, тогда как до кризиса 2008 года этот 
показатель находился на уровне менее 
16% прибыли. «При столь высокой ставке 
и уровне неопределенности нельзя инве-
стировать. Можно лишь закрывать дыры 
в оборотных средствах»,— считает госпо-
дин Сальников.

Алексей Шаповалов

Промышленность  
нырнула глубже
Всплыть ей не дают долги и спад внутреннего спроса

Промышленность РФ в мае увидела 
новое дно своего падения   
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Виктор Лошак — вице-президент АО «Коммерсантъ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Андрей Коняхин — главный редактор «Kommersant.ru»,  Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители главного 
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ОТНОШЕНИЕ ПРОЦЕНТНЫХ ПЛАТЕЖЕЙ ПО КРЕДИТАМ К ПРИБЫЛИ ОТ ПРОДАЖ  (%) 
ИСТОЧНИК: ЦМАКП.    

Агропромышленный комплекс

Производство стройматериалов

Машиностроение

Лесопромышленный комплекс

Легкая промышленность

Металлургия

Электроэнергетика

Химический комплекс

Добыча (кроме нефти и газа)

Добыча нефти, газа, произв. нефтепродуктов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20257,94 (–129,85)
РТС 978,29 (+20,91)
FTSE 100 6710,1 (–0,42)

DAX 30 11044,01 (+59,04)
DJIA* 17895,3 (+104,13)
NASDAQ Composite* 5052,02 (+22,05)

*На 19:54.    По данным агентства Reuters. 
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● 60,68тыс. пунктов ● 17,895

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.06.15
Австралийский доллар 41,7736
Английский фунт 84,3632
Белорусский рубль** 34,8651
Датская крона* 81,7538

Доллар США 54,0409
Евро 61,1040
Индийская рупия*** 84,1627
Казахский тенге*** 29,0511

Канадский доллар 43,7826
Китайский юань* 87,0420
Норвежская крона* 69,5194
СДР 75,8950

Сингапурский доллар 40,1731
Новая турецкая лира 19,6921
Украинская гривна* 24,8464
Шведская крона* 66,1787

Швейцарский франк 58,1147
Японская иена*** 43,7454
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с авторскими правами открылись 
корреспонденту отдела 
потребительского рынка

Роману Рожкову

Вчера первый вице-премьер Игорь 
Шувалов за закрытыми дверями про-
вел встречу министров связи, культу-
ры и правообладателей с разработчи-
ками концепции глобальной лицен-
зии. Российский союз правооблада-
телей (РСП) в 2014 году предложил 
взимать с интернет-пользователей по 
300 руб. в год в пользу правообладате-
лей, и эту идею окрестили «налогом 
на интернет». Идею уже поддержал 
Минкульт, но на фоне острой крити-
ки рынка концепция была в подве-
шенном состоянии.

«Налог на интернет» был четко и 
беспристрастно проанализирован 
главой Минкомсвязи Николаем Ни-
кифоровым, свидетельствуют участ-
ники встречи. Он заявил, что «кон-
цепция глобальной лицензии техни-
чески нереализуема, экономически 
нецелесообразна и противоречит 
курсу государства в области регулиро-
вания авторских прав» и напомнил о 
массовых акциях протеста в Венгрии, 
где правительство планировало вве-
сти налог на интернет-трафик, но из-
за волнений отказалось от этой идеи.

К удивлению участников совеща-
ния, министр культуры Владимир 
Мединский, выступая после Нико-
лая Никифорова, смягчил позицию 
своего ведомства. «Заметив, что за-
щита авторских прав необходима, 
он сказал, что не знает, как ответить 
на аргументы министра связи»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“. При 

этом господин Мединский предупре-
дил: глобальная лицензия «дурно по-
влияет на кинотеатры». Можно, ко-
нечно, предположить, что именно 
благодаря располагающему к откро-
венности формату — очной ставке 
за закрытыми дверями, без участия 
прессы — глава Минкульта изменил 
мнение. А может, отношение к «нало-
гу на интернет» изменилось давно, 
а мы не догадывались, ведь руково-
дители Минкульта избегали публич-
ных дискуссий.

Но противникам «налога» рано 
праздновать победу. Игорь Шувалов 
выслушал стороны, не сказав спор-
щикам ни «да», ни «нет». «Проблему с 
вознаграждением авторов никто не 
решил. Нужно отбросить в сторону 
личное неприятие, сесть за круглый 
стол и выработать решение»,— объ-
яснил источник 

”
Ъ“ в правительст-

ве. Похоже, что в текущем виде гло-
бальная лицензия не пройдет, но 
идею будут «пропихивать», считает 
один из правообладателей — когда 
на кону стоят сборы на миллиарды 
рублей, отказаться от мысли их осво-
ить очень непросто.

вчера

ГОСДУМА

приняла в первом чтении зако-
нопроект, обязывающий ин-
тернет-поисковики по заявле-
нию граждан удалять ссылки 
на недостоверную или неакту-
альную персональную инфор-
мацию. За проголосовало 423 де-
путата, против — всего один. По-
правки, получившие название «пра-
во на забвение», вызвали резкую 
критику интернет-отрасли, указыва-
ющей на то, что законопроект избы-
точен, создает почву для злоупотре-
блений и нарушает конституцион-
ные права на поиск и получение ин-
формации. «Ни одна интернет-ком-
пания не оспаривает право челове-
ка на тайну частной жизни, но никто 
не понимает, почему депутаты снова 
не прислушались к конструктивной 
критике и предложениям интернет-
компаний и пользователей»,— зая-
вил представитель «Яндекса» Очир 
Манджиков. Роман Рожков

JD.COM,

китайский онлайн-ритейлер, сов-
ладельцами которого являют-
ся Алишер Усманов и семейство 
фондов DST Global Юрия Мильне-
ра, объявил о выходе на рос-
сийский рынок и заключил 
ряд соглашений о сотрудни-
честве с российскими ком-
паниями. Первыми партнерами 
JD.com в стране (помимо «СПСР-
Экспресс», о сотрудничестве с ко-
торой было объявлено еще в мае) 
стали «Юлмарт», «Яндекс.Деньги» 
и Qiwi, обсуждается сотрудничест-
во с Rambler&Co. На конец августа 
2014 года онлайн-ритейлер пред-
лагал более 130 тыс. категорий про-
дукции, имея в распоряжении около 
40 млн товаров. Роман Рожков

INCITY

получила 1,1 млрд руб. убыт-
ка в 2014 году против чистой 
прибыли в 316,1 млн руб. го-
дом ранее, говорится в отчет-
ности ОАО «Модный континент» 
(управляет брендом). Выручка 
одежного ритейлера снизилась на 
1,5%, до 10 млрд руб. В апреле ”Ъ“ 
сообщал о трудностях Incity: сеть 
уменьшила планы по развитию на 
2015 год, сократила часть сотрудни-
ков, сменила офис. С начала года к 
компании подано 24 иска в целом на 
84 млн руб., многие связаны с дол-
гами по аренде. Основным акцио-
нером «Модного континента» явля-
ется мать губернатора Тульской об-
ласти Владимира Груздева Нелли 
Груздева — у нее 50,13%, фонд UCP 
Ильи Щербовича владеет 25,97%. 
Анастасия Дуленкова

«ИНТЕР РАО», «РОССЕТИ» 
И ЮЖНОКОРЕЙСКАЯ 
KEPCO

изучат возможности соедине-
ния энергосистем РФ и Юж-
ной Кореи ЛЭП для экспорта 
электроэнергии из РФ, компа-
нии подписали меморандум о взаи-
мопонимании. Кроме того, «Россе-
ти» и KEPCO договорились о сотруд-
ничестве в научно-технической сфе-
ре. Ранее сообщалось, что «Россе-
ти» изучают возможность проклад-
ки подводного электрокабеля Вла-
дивосток—Сеул, а глава «Россе-
тей» Олег Бударгин говорил о не-
обходимости политических реше-
ний, так как потребуется проклад-
ка кабеля через КНДР. Анастасия 
 Фомичева, «Интерфакс»

правила  
игры

Можно предполо-
жить, что именно бла-
годаря очной ставке 
за закрытыми дверя-
ми, без участия прес-
сы, глава Минкульта 
изменил мнение

Негосударственные пенсионные 
фонды скоро смогут получать 
дополнительное вознагражде-
ние за свою деятельность. В сре-
ду рабочая группа Минфина об-
судит введение management fee 
— фиксированную плату НПФ 
и управляющим компаниям за 
счет средств пенсионных нако-
плений. Участники пенсионно-
го рынка считают, что такая мо-
дель вознаграждения позволит 
им работать эффективнее. Одна-
ко некоторые эксперты полага-
ют, что новация не в интересах 
клиентов НПФ.

Сегодня пройдет совещание рабо-
чей группы при Минфине, занимаю-
щейся вопросами регулирования не-
государственных пенсионных фон-
дов (НПФ). Об этом 

”
Ъ“ рассказали 

представители трех крупных НПФ. 
Главный вопрос повестки — изме-
нение вознаграждения участников 
рынка при управлении пенсионны-
ми накоплениями. В настоящее вре-
мя закон о негосударственных пен-
сионных фондах предполагает лишь 
вознаграждение за успех (success fee), 
которое не может превышать 15% от 
дохода для НПФ и 10% от дохода для 
управляющей компании. Его плани-
руется дополнить фиксированным 
вознаграждением за счет средств 
пенсионных накоплений клиентов 
фондов (management fee). Планиру-
ется, что до 1% от стоимости чистых 
активов НПФ смогут направлять не 
только на необходимые расходы, свя-
занные с инвестированием, но и на 
оплату своих услуг, услуг спецдепо-
зитария и вознаграждение управля-
ющих компаний. Как будут распреде-
ляться эти средства, решает сам НПФ. 
Информацию о совещании подтвер-
дил замминистра финансов Алексей 
Моисеев, но от каких-либо коммента-
риев отказался.

Идея по введению management 
fee обсуждалась профессиональным 
сообществом давно. В конце 2013 го-
да Банк России официально поддер-
жал внедрение фиксированного воз-
награждения НПФ, обозначив это од-
ним из пунктов в презентации по раз-
витию пенсионной реформы (см. 

”
Ъ“ 

от 18 ноября 2013 года). В дальней-
шем представители ЦБ неоднократ-
но высказывались о необходимости 
введения management fee, хотя кон-
кретные параметры ранее обнародо-
ваны не были. Предложенная модель 
вознаграждения поддерживается ре-
гулятором. «Она стимулирует НПФ к 
долгосрочному инвестированию и 
обеспечивает большую прозрачность 

для их клиентов»,— пояснили вчера 
в пресс-службе Банка России.

По мнению участников пенсион-
ного рынка, management fee позво-
лит им эффективнее работать, так 
как непредсказуемый доход от воз-
награждения усложняет планирова-
ние работы фонда. Ведь основная де-
ятельность фонда (ведение счетов, 
выплата пенсий, соблюдение лицен-
зионных требований) достаточно за-
тратная, отмечают участники рын-
ка. «Но финансовые рынки регуляр-
но преподносят печальные сюрпри-
зы: четыре года из последних деся-
ти лет были убыточными. Даже если 
управляющие активами и могли опе-
редить рынок, вознаграждения от до-

хода зачастую было недостаточно для 
покрытия необходимых расходов»,— 
сетует гендиректор НПФ «Участие» 
Сергей Зыцарь. Представители НПФ, 
безусловно, поддерживают и распре-
деление средств по решению самого 
фонда. «Мы несем ответственность 
за результаты инвестирования. Для 
обеспечения прозрачности финан-
сирования расходов НПФ правиль-
но предоставить фондам полномо-
чия по распределению вознагражде-
ния»,— считает гендиректор НПФ 
Сбербанка Галина Морозова.

Впрочем, не все участники пенси-
онного рынка уверены в справедли-
вости введения фиксированного воз-
награждения в принципе. «1% отъ-
ема пенсионных накоплений гра-
ждан ежегодно — это запредельно 
много»,— настаивает представитель 
Пенсионного фонда России (ПФР) Ма-
рита Нагога. По ее словам, ПФР на ис-
полнение своих 28 функций и госу-
слуг тратит порядка 1,6% от доходов. 
С тем учетом, что по итогам мая об-
щий объем пенсионных накопле-
ний в НПФ составил около 1,7 трлн 
руб., в год фонды смогут направлять 
на вознаграждение себе и управляю-
щим до 170 млрд руб. «Фиксирован-
ная плата сделает жизнь НПФ сказ-
кой. Но главное, что это не в интере-
сах граждан. Единственным стиму-
лом к повышению доходности для 
НПФ является оставление у себя ча-
сти дохода от инвестирования пен-
сионных накоплений»,— говорит 
госпожа Нагога. Впрочем, представи-
тели НПФ считают, что вряд ли фон-
ды будут взимать вознаграждение 
по максимальной ставке. «Фонды и 
их партнеры могут установить его 
на меньшем уровне. И это станет эле-
ментом борьбы за клиента в услови-
ях растущей конкуренции»,— утвер-
ждает господин Зыцарь.

Мария Яковлева

Будущие пенсионеры доплатят управляющим
НПФ рассчитывают на management fee

Российский ритейлер АБК до-
говорился с китайской Alibaba 
Group о продаже отечественных 
кондитерских изделий и эко-
логически чистой еды на вхо-
дящей в Alibaba торговой пло-
щадке Tmall Global. За три года 
сотрудничества с одной из круп-
нейших китайских онлайн-пло-
щадок (партнерами Tmall Global 
являются американский ри-
тейлер Costco, новозеландский 
Countdown, корейский Lotte 
Mart) АБК планирует выйти на 
оборот в $60 млн — этому помо-
жет девальвация рубля, а также 
усиливающееся сближение Рос-
сии и Китая.

С 1 сентября сеть магазинов АБК бу-
дет продавать товары повседневного 
спроса и продукты питания на между-
народной онлайн-площадке Tmall 
Global, входящей в Alibaba Group, со-
общили компании. «АБК сможет про-
изводить и доставлять товары из Рос-
сии напрямую в Китай. Выгода для 
АБК будет также заключаться в досту-
пе к аудитории миллионов посетите-
лей Tmall.com»,— говорится в пресс-
релизе. АБК стала первым партнером 
Tmall Global в РФ и получила право по-
давать товары российских произво-
дителей, рассказал 

”
Ъ“ руководитель 

проекта АБК на Tmall Global Иван Си-
ницын. По его словам, АБК будет от-

числять Tmall Global часть выручки, а 
также комиссию в пользу платежной 
системы Alipay, через которую идут 
расчеты на площадке. Комиссия с обо-
рота АБК на Tmall Global составит «не-
сколько процентов», уточнил генди-
ректор Alibaba Group в России Марк 
Завадский. По его словам, идея со-
трудничества с российскими ритейле-
рами появилась в декабре, когда про-
дукция стала более конкурентоспо-
собной из-за ослабления курса рубля.

АБК при поддержке Федерально-
го закупочного союза и кооперати-
ва ритейлеров РОСТ «выберет самые 
качественные продукты питания 
российских производителей, что-
бы предложить китайским потреби-
телям лучшие образцы российской 
продукции», говорит один из осно-
вателей АБК Леонид Абаюшкин. Хол-
динг «Объединенные кондитеры» че-
рез Tmall Global планирует продви-
гать на китайский рынок продукцию 
торговых марок «Аленка», «Коровка» 
и «Вдохновение», отмечает управля-
ющий директор холдинга «Объеди-
ненные кондитеры» Денис Смирнов. 
АБК начнет с продажи кондитерских 
изделий, а также экологически чи-
стых продуктов и товаров здорового 
питания.

потребительский рынок 
и телекоммуникации — с13

Подконтрольный АФК  «Система» 
Владимира Евтушенкова «Мик-
рон» хочет создать в России про-
изводство чипов 28 нм, кото-
рые разрабатывают мировые 
лидеры Qualcomm, Samsung и 
Altera — например, для смартфо-
нов iPhone, Samsung, Sony и HTC. 
Как стало известно 

”
Ъ“, проект 

стоимостью $1,5 млрд планиру-
ется в июле обсудить у Владими-
ра Путина. Шесть лет назад «Сис-
тема» уже пыталась занять нишу 
на мировом рынке микроэлек-
троники, планируя купить долю 
в немецкой Infineon, но сделка 
не состоялась, в том числе по по-
литическим мотивам. Участни-
ки рынка и сейчас сомневаются, 
что западные компании захотят 
делиться технологиями, а также 
в адекватности оценки проекта.

В середине июля пройдет совеща-
ние по развитию микроэлектрони-
ки под председательством президен-
та РФ Владимира Путина, на котором 
планируется обсудить строительст-
во в России фабрики по производст-
ву микросхем с техпроцессом 28 нм, 
рассказал 

”
Ъ“ источник на рынке ми-

кроэлектроники, собеседник в «Росте-
хе» и собеседник, близкий к Минпро-
мторгу. Информацию о готовящемся 
у президента совещании по вопро-
сам развития микроэлектроники 
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подтвердил и высокопоставленный 
источник в Кремле. «До производст-
ва микросхем по технологии 45 нм 
еще можно дойти путем глубокой мо-
дернизации имеющихся производ-
ственных мощностей, но для 28 нм 
нужно создавать принципиально но-
вое производство. Это вопрос нацио-
нальной безопасности»,— говорит со-
беседник, близкий к Минпромторгу. 
От официальных комментариев в ад-
министрации президента и Минпро-
мторге отказались.

Проект создания фабрики по про-
изводству 28 нм микросхем появился 
по инициативе «Микрона», был пред-
варительно одобрен АФК «Система» и 
сейчас обсуждается Минпромторгом, 
Минэкономики и Минфином, утвер-
ждает представитель «Микрона» Алек-
сей Дианов. «Идет поиск оптимально-
го варианта его структурирования и 
финансирования. Примерная стои-
мость создания подобной фабрики 
составляет $1,5 млрд»,— говорит он. 
Топ-менеджер «Системы» подтвердил 

”
Ъ“ наличие данного проекта в АФК и 

отметил, что «без поддержки государ-
ства реализовать его невозможно». В 
Минэкономики от комментариев от-
казались, представители Минфина не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

потребительский рынок 
и телекоммуникации — с13

«Аленка»  
на экспорт
Еда из России появится на китайской 
торговой площадке Tmall Global

«Система»  
запросила чип-ложу
АФК намерена построить в России фабрику 
ультрасовременных микросхем
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 17 июня 2015 №104   l   Коммерсантъ
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● 1,181$ млрд ● 775,9

Уверенность инвесторов в том, 
что Федеральная резервная сис-
тема (ФРС) США начнет в скором 
времени цикл подъема ставок, 
крепнет день ото дня. Поэтому 
они сокращают вложения в ак-
ции и наращивают долю налич-
ности в своих портфелях. Рос-
сийский рынок остается в чи-
сле аутсайдеров из-за низких 
цен на нефть и сохраняющихся 
санкций.

Июньский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали
тиками Bank of America (BofA) Merrill 
Lynch, продемонстрировал усиление 
уверенности инвесторов относитель
но скорого ужесточения монетарной 
политики в США. В анкетировании 
приняли участие 207 управляющих 
фондами с общим активами под 
управлением $562 млрд. По данным 
опроса, 80% управляющих, уверены в 
том, что ФРС США до конца года повы
сит учетную ставку. При этом 54% не 
исключают повышения ставки уже на 
сентябрьском заседании.

Ожидания ужесточения монетар
ной политики в США заставляют ин
весторов сокращать вложения в рис
ковые активы, подталкивая их уве
личивать денежную подушку. Сред
ний уровень наличных в активах у 
участников опроса за месяц вырос с 
4,5% до 4,9%. При этом число управля
ющих, которые наращивали вложе
ния в акции, лишь на 38% превысило 
число тех, кто сокращал такие вложе
ния. Месяцем ранее превышение со
ставляло 47%. «Повышение доли на
личности в портфелях свидетель
ствует о повышении осмотрительно

сти инвесторов с учетом того, что че
рез 65 торговых дней ожидается уже
сточение денежной политики 
ФРС»,— говорит главный инвестици
онный стратег BofA Merrill Lynch 
Global Research Майкл Хартнетт. По 
словам директора по анализу финан
совых рынков и макроэкономики 
компании «АльфаКапитал» Влади
мира Брагина, для рынка акций по
вышение ставки всегда ведет к отри
цательной переоценке, ведь, по сути, 
стоимость акции — это дисконтиро

ванная стоимость будущих денеж
ных потоков компании, а рост клю
чевой ставки приводит к росту стои
мости капитала.

При этом активнее всего инвесто
ры сокращали вложения в акции раз
вивающихся стран. В феврале число 
управляющих, сокращавших вес та
ких акций в своих портфелях, было 
на 18% больше числа тех, кто наращи
вал вложения. Вместе с тем в апреле 
превышение составляло всего 6%. Эти 
показатели подтверждают данные 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR). За неделю, закончившуюся 10 
июня, фонды emerging markets за
фиксировали чистый отток средств в 
размере $9,1 млрд — максимальной 
величины с августа 2011 года. Тогда 
снижение кредитного рейтинга США 

от агентства Standard & Poor’s приве
ло к оттоку средств с развивающихся 
стран в размере $11 млрд за неделю. В 
настоящее время инвесторы опасают
ся за перспективы китайской эконо
мики. По данным опроса, половина 
респондентов ожидает замедления 
темпов роста ВВП Китая.

Не стала исключением из общей 
картины и Россия. По данным EPFR, за 
прошедшую неделю отток средств из 
фондов, инвестиционная декларация 
которых ориентирована на Россию, 

составил $66 млн. «Российский рынок 
остается в тренде с другими развива
ющимися рынками с корректиров
кой на то, что большая часть спекуля
тивного капитала ушла с рынка в 
прошлом году. Доля иностранных ин
весторов сейчас ниже, соответствен
но относительный эффект может 
быть слабее»,— отмечает Владимир 
Брагин. «Россия в условиях западных 
секторальных санкций и низких цен 
на нефть является для консерватив
ных инвесторов зоной повышенного 
риска. Кроме того, интерес многих 
фондов сдерживает потеря инвести
ционного кредитного рейтинга»,— 
отмечает директор аналитического 
департамента ИК «Регион» Валерий 
Вайсберг.

Виталий Гайдаев

Инвесторы готовятся к подъему ставок
и накапливают наличность

контекст  

БАНКИ

«Российскому капиталу» 
собирают команду

О проведении заседания совета директоров 
17 июня, где будут рассмотрены кадровые 

вопросы, банк «Российский капитал» сооб-
щил вчера. Согласно материалам банка, на 
заседании планируется рассмотреть вопрос 
об утверждении нынешнего главы Банка Мо-
сквы Михаила Кузовлева на должность пред-
правления «Российского капитала». Ранее 

”Ъ“ сообщал, что после его ухода во главе 
Банка Москвы встанет его нынешний первый 
зампред правления Геннадий Солдатенков. 
В правление «Российского капитала» также 
могут войти Владимир Воейков (до апреля 
2015 года курировал малый и средний биз-
нес в Банке Москвы), а также бывший зам-
пред правления «Газпрома» и экс-глава 
«Уралсвязьинформа» Сергей Лукаш. Их 

 кандидатуры также будут рассмотрены на со-
вете директоров для избрания на должность 
зампредов правления. Смена команды «Рос-
сийского капитала» связана с планами по со-
зданию на базе него мегасанатора. Необхо-
димость такой структуры связана в том числе 
со скрытыми рисками санации, которые мо-
гут проявиться через некоторое время после 
начала оздоровления и создать серьезные 
проблемы для инвестора. Уже бывали слу-
чаи, когда дыра в капитале санируемого бан-
ка росла после более детальной проверки 
его активов, вынуждая инвестора просить 
дополнительные средства у ЦБ и АСВ. 
« Интерфакс»

Вчера совет директоров Агентст-
ва по страхованию вкладов (АСВ) 
утвердил критерии докапитали-
зации региональных банков 
 через ОФЗ. На фоне дефицита 
средств в программе и растущего 
числа претендентов одобренные 
критерии оказались существенно 
строже, чем предложенные к рас-
смотрению. В результате число 
банков, которые могут претендо-
вать на докапитализацию, снизи-
лось более чем в полтора раза.

Вчера АСВ опубликовало утвер
жденные советом директоров агентст
ва критерии докапитализации регио
нальных банков в рамках программы 
ОФЗ. По сравнению с предложенными 
к рассмотрению критериями приня
тый советом вариант более жесткий, по 
нему в программу докапитализации 
попадают не 13, как ранее сообщал 

”
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(см. номер от 16 июня), а 8 банков.
Как и предполагалось, рассчиты

вать на докапитализацию через ОФЗ 
смогут банки с капиталом не менее 
5 млрд руб., но не на 1 января, как для 
федеральных игроков, а на 1 мая. Кро
ме того, в утвержденном варианте по
мощь капиталом предусмотрена 

лишь для одного банка из региона с 
наибольшим капиталом, а не для 
двух, как обсуждалось.

Ужесточения компенсируются по
слаблениями, но лишь отчасти. В част
ности, изначально обсуждавшегося, по 
информации 

”
Ъ“, требования по уров

ню просроченной задолженности по 
корпоративным кредитам — не более 
9% — не будет. Более того, решено не 
устанавливать на текущем этапе более 
низкий порог докапитализации для ре
гиональных игроков, чем для феде
ральных. Ранее предполагалось, что ре
гиональные банки смогут получить по
мощь государства не более 10% от собст
венного капитала. «Сейчас никаких 
особенных ограничений по сравне
нию с федеральными банками нет, ре
гиональные также могут претендовать 
на помощь до 25% от капитала,— гово
рит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом 

обсуждения вопроса.— Впрочем, в 
дальнейшем некий более низкий по
рог может быть установлен, он будет об
щим для всех региональных банков, 
но, возможно, менее 25% от капитала». 
По словам другого собеседника 

”
Ъ“, все 

будет зависеть от того, какой объем 
средств останется нераспределенным 

и как активно региональные банки бу
дут пользоваться возможностью дока
питализации. «Ктото может отказаться, 
ведь программа не только дает капи
тал, но и накладывает на регионалов те 
же ограничения, что и на федеральных 
игроков,— по размеру фонда оплаты 
труда, наращиванию кредитования ре
ального сектора, докапитализации со 
стороны акционеров не менее 50% раз
мера господдержки,— говорит источ
ник 

”
Ъ“.— Тогда деньги будут перера

спределены между оставшимися бан
ками, это еще будет обсуждаться».

На текущий момент из программы 
докапитализации через ОФЗ, реализуе
мой АСВ, общим объемом 1 трлн руб. 
большая часть уже зарезервирована. В 
частности, 830 млрд руб. на докапита
лизацию федеральных и санкционных 
банков, 160 млрд руб. на помощь го
скомпаниям (ОАК, ГТЛК, Россети). Сво
бодными пока остаются 10 млрд руб. 
При таком объеме средств, оставшихся 
в программе, размер помощи с учетом 
сокращения числа банков с 13 до 8, ко
нечно, может быть больше 10% от капи
тала банка, но несущественно, сетует 
топменеджер регионального банка.

Ксения Дементьева

К региональным банкам  
проявили жесткость
Капитал через ОФЗ получат не более восьми игроков

«С одной стороны, появление этой 
нормы пойдет на пользу должникам, 
которые заинтересованы в скорей
шем избавлении от долгов и готовы 
расстаться с имуществом, в то время 
как кредиторы, наоборот, нацелены 
на реструктуризацию и возврат своих 
средств»,— согласна руководитель 
аналитической службы юридиче
ской фирмы «Инфралекс» Ольга Пле
шанова. Но, добавляет она, нормой 
могут воспользоваться недобросо
вестные кредиторы, например кол
лекторы, которые, не желая дожи
даться расплаты «в час по чайной лож
ке», оказывая давление на должника, 
вынудят подать такое ходатайство, 
чтобы как можно быстрее получить 
доход от реализации имущества.

Еще одна важная новация — на
против, не в пользу граждан, но 
только недобросовестных. Так, со
гласно поправкам, собственное бан
кротство не будет освобождать чело
века от материальной ответственно
сти в случаях, когда он сам довел до 
банкротства банк или компанию. 
Эта поправка перекрывает риск ис
пользования закона для ухода от суб
сидиарной ответственности или 
возмещения убытков недобросо
вестными собственниками и руко
водителями, отмечает партнер ком
пании «Яковлев и партнеры» Игорь 
Дубов. На текущий момент самый 
масштабный иск о субсидиарной от
ветственности, на 75 млрд руб., 
предъявлен эксбанкиру Сергею Пу
гачеву, окончательного решения по 
делу пока нет. В старой редакции в 

случае признания такого банкира 
банкротом с него бы была снята и 
субсидиарная ответственность. 
Впрочем, по мнению Павла Гераси
мова, эта норма несправедлива по 
отношению к другим (несубсидиар
ным) кредиторам банкротящегося 
гражданина.

В конечном итоге юристы сочли 
попытки законодателей уравнять в 
правах юрлиц и граждан неодноз
начными. А правозащитники опаса
ются новых отсрочек вступления в 
силу института банкротства физ
лиц. В таком случае, подчеркивает 
господин Янин, внесение новелл в 
законопроект, который все никак 
не вступит в силу, пока бесполезно 
для всех.

Ольга Шестопал,  
Анна Занина

Несостоятельность не состоялась

Московский кредитный банк 
(МКБ) объявил о первичном раз-
мещении акций. При более бла-
гоприятной конъюнктуре акции 
МКБ могли бы представлять ин-
терес для рыночных инвесторов, 
но сейчас успешное размещение 
такого пакета может пройти 
только при участии негосудар-
ственных пенсионных фондов 
в увеличении капитала банка, 
указывают эксперты. 

МКБ готовится дебютировать на 
Московской бирже и разместить не 
менее 10% акций в рамках первичного 
размещения, сообщил вчера банк. На 
IPO будут выводиться акции допэмис
сии. Предложение запланировано на 
вторую половину июня 2015 года, 
окончательные даты будут определе
ны после объявления наблюдатель
ным советом банка цены акций. «ВТБ 
Капитал» выступает координатором и 
букраннером размещения. 

«Мы уже давно не видели рыноч
ных публичных размещений, факти
чески со времен IPO ТКСбанка в 2013 
году»,— напоминает директор по бан
ковским рейтингам агентства «РусРей
тинг» Лариса Макаренко. В мае SPO 
(вторичное размещение акций) прово
дил Промсвязьбанк. Из эмитентов не
банковского сектора в конце апреля 
IPO провела транспортная компания 
ОВК, разместив более 12% акций. В слу
чае с Промсвязьбанком, продававшим 
через биржу два пакета акций совокуп
ным объемом чуть менее 20% действу
ющих акционеров братьев Ананьевых, 
инвестором выступил сначала НПФ 
«Благосостояние ОПС», а затем — НПФ 
«Европейский», Регионфонд и «Дове
рие». Об активном участии НПФ гово
рили и при размещении акций ОВК.

Как ранее писал 
”
Ъ“, в текущих 

условиях банкам практически невоз
можно найти покупателей на минори
тарные пакеты своих акций, единст
венными инвесторами могут высту
пать НПФ, недавно получившие но
вые средства пенсионных накопле
ний (см. 

”
Ъ“ от 29 мая). В Банке России 

ранее заявляли, что не против такого 
способа докапитализации банков — 
через покупку их акций на средства 
пенсионных накоплений.

В отличие от Промсвязьбанка, у 
МКБ нет острой потребности в допол
нительных средствах, отмечает ана
литик S&P Ирина Велиева. «По нашим 
оценкам, при умеренном росте биз
неса банк вполне способен компенси
ровать затраты, связанные с необхо
димостью формирования дополни
тельных резервов, за счет своих вну
тренних источников»,— считает экс
перт. Однако, по ее мнению, дополни
тельные потребности в резервирова
нии неизбежно возникнут. С 1 июля 
ЦБ отменяет ряд антикризисных по
слаблений для банков по созданию 
резервов. Кроме того, средства могут 
понадобиться на дальнейшее расши
рение МКБ, раз банк ставит перед со
бой такие цели, как поглощение 
«Уралсиба», напоминает госпожа Ма
каренко (см. 

”
Ъ“ от 15 мая).

Техническим препятствием инве
стиций НПФ в акции банков являет
ся запрет покупать их на средства на
коплений в ходе первичного разме
щения. НПФ могут приобретать толь
ко уже обращающиеся на бирже ак
ции. Таким образом, МКБ сможет 
продать фондам акции действующих 
акционеров, но не сможет рассчиты
вать на НПФ как на инвесторов в мо
мент IPO. Основной собственник 

МКБ Роман Авдеев отказался сооб
щить, будет ли якорный инвестор. Те
оретически акции банка могут быть 
интересны рыночным инвесторам, 
однако при текущей конъюнктуре 
МКБ едва ли удастся разместиться по 
цене, которая устроит владельцев. 
«МКБ — качественный банк. Однако 
сейчас, с одной стороны, ситуация 
стабилизировалась, с другой — рас
считывать на спрос со стороны нере
зидентов на банковские акции не 
приходится»,— говорит гендиректор 
«Открытие Капитал» Николай Ка
торжнов. По словам ведущего анали
тика департамента исследования ры
ночной конъюнктуры Газпромбанка 
Андрея Клапко, акции Сбербанка 
сейчас торгуются по цене, соответст
вующей оценке банка с коэффициен
том 0,75 капитала, ВТБ — 1,11 капита
ла. Акции «Возрождения» и «Санкт
Петербурга» торгуются по 0,4–0,3 ка
питала. Примерно на такие уровни в 
случае рыночного размещения, ви
димо, и стоило бы ориентироваться 
МКБ. «Активы сейчас подешевели, и 
у инвесторов есть шанс приобрести 
бумаги качественного банка с пер
спективой роста, поэтому я не исклю
чаю наличия рыночного спроса»,— 
говорит Лариса Макаренко. Госпо
дин Каторжнов считает, что среди по
купателей могут быть институцио
нальные и корпоративные участни
ки рынка. Впрочем, как указывали 
ранее источники 

”
Ъ“, при наличии 

гарантированного спроса на сущест
вующие акции МКБ со стороны пен
сионных фондов разместить акции 
допэмиссии теоретически можно 
было бы и среди действующих акци
онеров банка.

Любовь Царева

МКБ выводит капитал на биржу
Банк проведет IPO до конца июня

с1

9,1 миллиарда долларов  
вывели инвесторы из фондов emerging 
markets за неделю, закончившуюся 10 июня

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Как стало известно 
”
Ъ“, Урал-

вагонзавод назначил бывшего 
гендиректора проблемного «Ме-
чела» Евгения Михеля главой 
подконтрольного «ЧТЗ-Урал-
трака». Сейчас завод, от которо-
го Альфа-банк требует досроч-
ного погашения около 7 млрд 
руб., простаивает из-за долгов 
за энергоресурсы. Гендирек-
тору придется найти заказы и 
деньги на возобновление про-
изводства, а также провести оп-
тимизацию персонала, считают 
эксперты.

Бывший гендиректор «Мечела» 
Евгений Михель назначен гендирек-
тором «ЧТЗ-Уралтрак», подконтроль-
ного государственной НПК «Уралва-
гонзавод» (УВЗ). Об этом рассказал 

”
Ъ“ 

источник на рынке и подтвердили 
заместитель гендиректора УВЗ Алек-
сей Жарич и сам господин Михель. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, Евге-

ний Михель пришел в УВЗ еще в мае 
на позицию заместителя гендиректо-
ра корпорации, где «изучал ситуацию 
на 

”
ЧТЗ-Уралтраке“». «Новый руково-

дитель уже представлен коллективу, 
он будет заниматься развитием пред-
приятия, реализацией антикризис-
ной программы»,— объясняют в УВЗ.

Проблемы «ЧТЗ-Уралтрак» связаны 
в первую очередь с долгами: Альфа-
банк требует в суде от завода и УВЗ как 
поручителя досрочного погашения 
кредитов на 6 млрд руб. и $39,7 млн 
из-за просрочки платежей. В банке 
говорят, что переговоры сторон и па-
раллельные судебные процессы «идут 
своим чередом». Евгений Михель ска-
зал 

”
Ъ“, что будет заниматься урегули-

рованием кредитных проблем, но его 
первоочередная задача — запустить 
производство на предприятии, кото-
рое сейчас простаивает из-за отклю-
чения электричества и газа за долги 
(с начала года «НОВАТЭК-Челябинск» 
требует в суде около 107 млн руб., «Че-
лябинскгоргаз» — 4,8 млн руб.; всего 
контрагенты подали к заводу иски на 
394 млн руб.). У компании есть зака-
зы, но нет оборотных средств, поэто-
му планируется привлекать кредиты 
под контракты, говорит он. Речь идет 
как об экспортных поставках двига-
телей, где «просматривается хорошая 
рентабельность», так и о заказах на до-
рожно-строительную технику (ДСТ) 
на внутреннем рынке — девальва-
ция рубля привела к росту спроса на 
российскую продукцию, рассказыва-
ет топ-менеджер. «Около десяти лет 
назад доля 

”
ЧТЗ-Уралтрака“ на рос-

сийском рынке ДСТ доходила до 75%, 
но из-за наплыва импорта, в том чи-
сле китайского, сейчас доля завода в 
лучшем случае 20%»,— говорит Евге-
ний Михель.

В УВЗ добавляют, что девальвация 
национальной валюты также повы-
сила конкурентоспособность ДСТ на 
зарубежных рынках, на этом направ-
лении сосредоточится предыдущий 
гендиректор «ЧТЗ-Уралтрака» Виктор 
Воропаев, который теперь будет за-
местителем. Сейчас у «ЧТЗ-Уралтра-
ка» с учетом дилеров есть заказы на 
700 единиц техники на 2,8 млрд руб.

По данным базы СПАРК, послед-
ние годы завод убыточен на опера-
ционном уровне (убыток от продаж в 
2013 году — 1,9 млрд руб., данных за 
2014 год нет). Гендиректор УВЗ Олег 

Сиенко в мае говорил «России 24», 
что проблемы «формировались го-
дами». «Невозможно на площадях, 
где выпускалось 50–70 тыс. единиц 
техники в советские времена, делать 
то же самое в рамках рынка и выпу-
скать 2 тыс. единиц»,— отмечал он. 
По словам Евгения Михеля, компа-
ния будет проводить оптимизацию 
энергопотребления, товарных пото-
ков и персонала, прежде всего управ-
ленцев. Вопрос сокращения мощно-
стей пока неактуален. В «ЧТЗ-Урал-
траке» считают оптимальным коопе-
рацию или СП на свободных площа-
дях, но признают, что, после того как 
западные санкции заморозили пла-
ны СП с американской Caterpillar и 
французской Bombardier, «перегово-
ры идут очень осторожно».

Евгений Михель работал в «Ме-
челе» с 2002 года (в 2010–2013 годах 
гендиректор) и ушел, реализовав 
ключевые инвестпроекты и продав 
часть нестратегических активов,— 
но в тот момент уже было понятно, 
что «Мечелу» придется решать про-
блему огромных долгов (на конец 
апреля составляли $7 млрд). На но-
вом месте ему тоже придется ре-
шать непростые задачи, отмечает 
глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров: «ЧТЗ-Урал-
трак» уже уведомлял службу занято-
сти, что может сократить до 5 тыс. из 
8 тыс. сотрудников. По его мнению, 
сейчас «ЧТЗ-Уралтраку» надо усилить 
экспорт, поскольку «финансовое по-
ложение в России не способствует 
росту спроса со стороны строитель-
ной отрасли».

Анатолий Джумайло

Евгения Михеля бросили на бульдозеры
Экс-гендиректор «Мечела» возглавил «ЧТЗ-Уралтрак»

Прямых санкций против россий-
ской газовой отрасли не введено, но 
«Газпром» опасался попасть в зави-
симость от будущих решений США. 
Поэтому наличие у партнера техно-
логии крупнотоннажного сжиже-
ния было одним из важнейших фак-
торов отбора. Shell владеет техноло-
гией DMR, которая применяется на 
единственном действующем в Рос-
сии СПГ-заводе на Сахалине (у «Газ-
прома» 50%, у Shell 27,5%, остальное у 
японских Mitsui и Mitsubishi). Среди 
японских компаний такими лицен-
зиями владеют JGC (вместе с фран-
цузской Technip является основным 
подрядчиком СПГ-завода НОВАТЭКа 
«Ямал СПГ»), а также Chiyoda.

• «Балтийский СПГ» — проект стро-
ительства СПГ-завода в Усть-Луге в 
Ленинградской области. Мощность 

завода составит 10 млн тонн с воз-
можностью расширения до 15 млн 
тонн, первые отгрузки СПГ заплани-
рованы на четвертый квартал 2020 
года. Для поставок газа на сжиже-
ние нужно построить 360 км маги-
стрального газопровода мощностью 
25 млрд кубометров от Волхова.
Другим проблемным вопросом 

станет финансирование проекта, так 
как в ближайшие годы инвестпрог-
рамма «Газпрома» и так будет под дав-
лением крупных трубопроводных 
проектов: «Силы Сибири» в Китай, 
«Турецкого потока» и, возможно, газо-
провода «Алтай». В прошлом году «Газ-
пром» оценивал «Балтийский СПГ» в 
$10 млрд, оценка после инвестре-
шения не раскрывалась. Вчера глава 
порта Усть-Луга Валерий Израйлит на-
звал сумму «чуть менее 1 трлн руб.» на 
весь проект, включая газопровод. Это 
довольно много, так как по текущему 

курсу дает примерно $1700 на тонну 
СПГ, что сопоставимо с удельными за-
тратами на «Ямал СПГ» — проект, ко-
торые реализуется в Арктике в гора-
здо более тяжелых условиях.

Привлекательность СПГ на Бал-
тике для «Газпрома» в том, что этот 
газ не облагается экспортной пош-
линой и монополия может сэконо-
мить 30% выручки, что во многом 
окупает затраты на строительство, 
отмечает независимый эксперт Ви-
талий Ермаков (до последнего вре-
мени директор по исследованиям в 
IHS CERA). По его мнению, приход в 
проект Shell выглядел бы логично, 
так как компании уже сотрудничают 
на Сахалине. Два трейдера также рас-
сказали 

”
Ъ“, что сейчас Shell ищет 

объемы СПГ в Атлантическом регио-
не, чтобы сбалансировать портфель 
после покупки британской BG.

Юрий Барсуков

Британия и Япония претендуют на Балтику

«Аэрофлот» готов скорректиро-
вать стратегию: в ближайшие 
два-три года группа, в которую 
входит шесть авиакомпаний, 
может сосредоточиться исклю-
чительно на развитии двух на-
правлений — низкобюджетном 
и премиальном. По мнению ру-
ководства компании, сейчас 
именно «Аэрофлот» и дочерний 
лоукостер «Победа» показыва-
ют «наиболее удачные» резуль-
таты и через несколько лет низ-
кобюджетный сегмент займет 
второе место в группе по объе-
му перевозок.

«Аэрофлот» задумался о разделе-
нии бизнеса на два подразделения 
— премиальное и низкобюджетное, 
сообщил гендиректор компании Ви-
талий Савельев на авиасалоне в Ле-
Бурже. В результате через два-три го-
да группа может состоять лишь из 
двух компаний: самого «Аэрофлота», 
работающего в премиум-сегменте, и 
лоукостера. Господин Савельев отме-
тил, что «Аэрофлот» и его лоукостер 
«Победа» показывают «очень удач-
ные результаты» среди всех компа-
ний группы (также входят «Россия», 
«Оренбургские авиалинии», «Дона-
виа», «Аврора»). По данным Росавиа-
ции, с января по апрель «Аэрофлот» 
перевез 7,4 млн человек, «Победа» — 
около 600 тыс. пассажиров. Впрочем, 
по информации источников 

”
Ъ“, рас-

ходы лоукостера за этот период со-
ставили около 400 млн руб., а доходы 
— чуть более 100 млн руб. Господин 
Савельев прогнозирует, что лоуко-

стер должен показать «позитивный 
экономический результат» к 2017 го-
ду. Он добавил, что «вопрос слияния 
дочерних компаний пока не стоит», 
поскольку модель лоукостера пред-
полагает парк новых самолетов.

По прогнозам топ-менеджера, «По-
беда» через несколько лет займет вто-
рое место в группе по количеству пе-
ревезенных пассажиров и может 
быть сопоставима с «Аэрофлотом». 
«Пассажир сможет выбрать любой из 
двух сегментов при полетах за грани-
цу в пределах 2–2,5 часа полета»,— за-
явил он. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

планами развития лоукостера, пояс-
нил, что начиная с осенне-зимнего 
расписания «Победа» планирует на-
чать полеты в страны СНГ, на Балканы 
и Италию (доступ к международным 
полетам позволит летать и в Калинин-
град). В этом году компания уже за-
прашивала слоты на полеты в летнем 
расписании на Кипр, но пока выйти 
за рубеж не может, так как для этого 
требуется двухлетний опыт работы 
на внутренних линиях. В Минтран-
се вчера сообщили 

”
Ъ“, что подготов-

лен проект приказа, по которому до-
черние авиакомпании смогут начать 
полеты на международных линиях, 
если материнская компания уже име-
ет такое право. Приказ может выйти в 
конце июля — начале августа.

Крупные авиакомпании пыта-
лись совмещать стандартную и низ-
котарифную модель перевозок: KLM 
с помощью лоукостера Buzz, British 
Airways — Go, Air India — Air India—
Express и United — Ted. Но, например, 

AirAsia Japan не просуществовала и го-
да: ее совладельцы All Nippon Airways 
не смогли договориться о стратегии 
развития перевозчика. Air Canada со-
здавала два лоукостера Tango и ZIP, но 
оба были ликвидированы.

Глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев счита-
ет, что с точки зрения логики бизне-
са разделение на массового игрока с 
минимальными издержками и пре-
миального перевозчика, «снимаю-
щего сливки с рынка», оправданно, 
но надо не допустить «внутреннего 
каннибализма», когда лоукостер бу-
дет забирать клиентов у материн-
ской компании. Этого можно избе-
жать за счет разделения по направ-
лениям, считает эксперт. 

Но ориентация лишь на преми-
альный и низкобюджетный сегмен-
ты может привести к исчезновению 
из тарифной сетки дешевого эконом-
класса, который использует и «Аэ-
рофлот». Сейчас экономкласс «Аэроф-
лота» делится на сегменты «промо», 
«бюджет» (наиболее дешевые), «опти-
мум» и «премиум», которые чуть доро-
же, но комфортнее лоукостера. При 
развитии «Аэрофлота» в премиум-сег-
менте дешевые тарифы могут исчез-
нуть, что может заставить пассажиров 
искать аналогичные предложения у 
других игроков. Впрочем, опрошен-
ные 

”
Ъ“ аналитики не готовы анали-

зировать такие риски, поскольку речь 
идет о перспективе двух-трех лет.

Елизавета Кузнецова,  
Ле-Бурже;  
Егор Попов

«Аэрофлот» не верит  
в обычных пассажиров
Компания сосредоточится на премиуме и лоукосте

ВЭБ может выделить 5 млрд руб. 
на строительство крупнейшего 
в России центра обслуживания 
и ремонта воздушных судов в 
Ульяновске. Проект существует 
с 2011 года и изначально пред-
полагал участие американско-
го провайдера техобслужива-
ния AAR Corp., но из-за санкций 
компания отказалась от уча-
стия. Теперь организаторы цен-
тра рассчитывают на входящий 
в группу S7 холдинг «Инжини-
ринг» — крупнейший россий-
ский провайдер техобслужи-
вания. Но пока и крупные 
авиакомпании не заявляют о 
готовности перейти на обслу-
живание в новый центр.

ООО «ААР Рус» договорилось с ВЭ-
Бом о финансовой поддержке строи-
тельства крупнейшего в России цен-
тра обслуживания и ремонта воз-
душных судов в портовой особой 
экономической зоне (ОЭЗ) в Ульянов-
ске, рассказал 

”
Ъ“ гендиректор «ААР 

Рус» Мухарбек Аушев. По его словам, 
банк выделит долгосрочный кре-
дит в размере почти 5 млрд руб. на 
создание ангарного комплекса, по-
зволяющего обслуживать одновре-
менно до трех широкофюзеляжных 
судов типа Boeing 747 и 777 или до 
10–12 узкофюзеляжных машин типа 
Boeing 737. В ВЭБе от комментариев 
вчера отказались.

Ангар должен быть введен в экс-
плуатацию в 2017 году. На первом эта-
пе проекта предусмотрено создание 
логистического центра, на втором — 
предприятия техобслуживания и ре-
монта. Господин Аушев отметил, что 
на мощностях комплекса планиру-
ется выполнять не только техобслу-
живание самолетов, но и ремонти-
ровать компоненты, обслуживать 
авиадвигатели. Проект будет дивер-
сифицирован и за счет отечествен-
ных самолетов — Ил-76, Ан-124, SSJ-
100 и МС-21. Возможным профиль-

ным партнером «ААР Рус» в проек-
те может стать крупнейший россий-
ский провайдер — холдинг «Инжи-
ниринг» (входит в группу S7 вместе с 
авиакомпанией «Сибирь»). Кроме то-
го, к участию в проекте планируется 
привлечь и Объединенную двигате-
лестроительную корпорацию (ОДК; 
входит в «Ростех»), которая может по-
мочь с ремонтом отечественных и за-
рубежных двигателей (CFM56). В кор-
порации подтвердили 

”
Ъ“, что рас-

сматривают возможность сотрудни-
чества с «ААР Рус», но добавили, что 
оценивают перспективы проекта 
и его экономическую целесообраз-
ность «с учетом переданных в управ-
ление ОДК авиаремонтных заводов».

• Сейчас примерно 2/3 работ по об-
служиванию самолетов в РФ вы-
полняется иностранными провай-
дерами Lufthansa Technik (в Герма-
нии, Болгарии, Венгрии), Air France-
KLM (Франция), SR Technics (Швейца-
рия) и другими. Периодическое обслу-
живание узкофюзеляжного самоле-
та (выполняется один раз в 15 меся-
цев) стоит $120–930 тыс. (в среднем 
$350 тыс.). Российский рынок техоб-
служивания и ремонта оценивает-
ся в $2 млрд.
Идея создания комплекса суще-

ствует с 2011 года, когда американ-

ский провайдер техобслуживания и 
ремонта самолетов AAR решил орга-
низовать центр в России, рассказал 
господин Аушев. Компания—опера-
тор проекта ООО «ААР Рус» (на 100% 
принадлежит самому Мухарбеку Ау-
шеву) зарегистрирована в 2012 го-
ду. Но после введения санкций США 
AAR решила заморозить участие в 
проекте.

По оценкам Мухарбека Аушева, 
российский провайдер мог бы пре-
доставлять свои услуги на 40–50% 
дешевле, чем иностранцы, а проект 
должен выйти на окупаемость че-
рез 7–10 лет. Он считает, что «россий-
ский провайдер, к тому же резидент 
ОЭЗ в Ульяновске, мог бы предостав-
лять свои услуги на 40–50% дешевле: 
в Европе стоимость нормо-часа ра-
боты — $80–90, в Москве — $40–50, 
а в Ульяновске — $30–40». Впрочем, 
пока с заказчиками ремонта у цент-
ра определенности нет. В «Аэрофло-
те» 

”
Ъ“ пояснили, что на ближайшие 

три года уже составлен пул внешних 
провайдеров, сейчас самолеты ком-
пании обслуживаются в разных ме-
стах, в том числе в базовом аэропор-
ту Шереметьево. В «Сибири» сооб-
щили, что 99% работ по техническо-
му обслуживанию и ремонту компа-
ния выполняет в холдинге «Инжини-
ринг» и ее «это сотрудничество впол-
не устраивает».

Российский рынок технического 
обслуживания и ремонта находится 
пока на этапе становления бизнеса, 
работающего в рамках международ-
ных стандартов, говорит Борис Ры-
бак из Infomost. Но доля российских 
провайдеров могла бы увеличиться с 
учетом планов чиновников перевес-
ти российский парк самолетов в рос-
сийский реестр, когда российские 
авиационные власти будут отвечать 
за поддержание летной годности за-
падных воздушных судов.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов

Boeing и Airbus починят по-русски
ВЭБ профинансирует строительство центра техобслуживания

с1

ЦИТАТА

Необходимо лишь провести  
косметический ремонт ангара
— Рустэм Хамитов,
глава Башкирии, об инвестициях  
в планировавшееся создание центра  
техобслуживания SSJ-100 в Уфе,  
5 декабря 2013 года (цитата по ТАСС)
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потребительский рынок

ОАО РЖД решило вернуться к идее созда
ния сети привокзальных отелей в круп
ных городах и открыть около 200 хосте
лов под брендом «Город». Партнером 
монополии в проекте стоимостью около 
400 млн руб. стала компания «Отель ме
неджмент», принадлежащая основате
лям «ВИП Сервиса» — давнего агента РЖД 
по продаже билетов. Семь лет назад раз
вивать гостиницы на вокзалах уже пыта
лась «Желдорипотека» — девелоперская 
«дочка» РЖД.

«Отель менеджмент» планирует открыть на 
базе железнодорожных вокзалов в крупных 
российских городах более 200 хостелов под 
брендом «Город». Эта информация содержится 
в поступившем вчера в 

”
Ъ“ приглашении на 

презентацию проекта, назначенную на 1 июля. 
Это мероприятие «Отель менеджмент» прово-
дит совместно с РЖД. Представитель гостинич-
ной компании не стал уточнять детали проекта 
до презентации. В дирекции железнодорож-
ных вокзалов РЖД на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

«Отель менеджмент», как указывается в спи-
ске его аффилированных лиц, полностью при-
надлежит ООО «РЖД Отель-сервис», которым, 
по данным Kartoteka.ru, владеют Вадим Мукоед 
(75%) и Александр Спирин (25%). Эти бизнесме-
ны в 1993 году основали «ВИП Сервис» — круп-
ного брокера по продаже авиационных и же-
лезнодорожных билетов. По данным Forbes, в 
2014 году выручка «ВИП Сервиса» достигла 
55,7 млрд руб. Кроме того, они также выступа-
ют соучредителями ООО «Билетикс. Ру» (разви-
вает систему онлайн-бронирования билетов 
Biletix). «ВИП Сервис» — не чужая компания 
РЖД: с середины 2000-х годов она стала одним 
из крупных агентов железнодорожной монопо-
лии по продаже билетов.

По информации на сайте «Отель менед-
жмент», сейчас действуют три хостела «Город» 
— на Казанском и Киевском вокзалах в Мо-
скве и Екатеринбурге. Стоимость прожива-
ния в Москве варьируется от 600 руб. за койко-
место до 3 тыс. руб. за одноместный номер без 
учета пользования душем, утюгом и феном. В 
Екатеринбурге — от 1,050 тыс. руб. за спаль-

ное место на верхнем ярусе до 2,5 тыс. руб. за 
одноместный номер категории люкс.

Первый объект на 61 место «Отель менед-
жмент» открыл в здании Киевского вокзала в 
августе 2014 года. Тогда руководитель проекта 
Наталья Мукоед в своем интервью порталу 
RATA-news сообщала, что окупить вложения 
возможно за пять лет, а помещение в здании 
вокзала компания заняла по договору аренды, 
заключенному с РЖД. Очевидно, что, апроби-
ровав работу первого хостела, монополия ре-
шила вместе с давним партнером запустить 
целую сеть. В открытие каждого хостела при-
дется вложить около 2 млн руб., оценивает за-
мдиректора департамента индустрии госте-
приимства CBRE Станислав Ивашкевич. Исхо-
дя из этого, общий объем инвестиций на со-
здание всей сети составит около 400 млн руб. 
Вложенные средства окупятся уже за полтора-
два года, при этом доходность таких объектов 
на стадии эксплуатации составляет до 50%, по-
лагает господин Ивашкевич. По его информа-
ции, сейчас РЖД формирует концепцию раз-
мещения гостиничных объектов на вокзалах 
и «Отель менеджмент» может оказаться не 
единственным партнером.

Сотрудничество с «Отель менеджмент» — не 
первая попытка РЖД создать централизован-
ную сеть привокзальных гостиниц. В 2008 году 
ЗАО «Желдорипотека» (девелоперская «дочка» 
РЖД) анонсировало планы по созданию сети 
привокзальных гостиниц уровня три звезды. К 
2010 году общий фонд должен был составить 
1,5 тыс. номеров общей стоимостью $225 млн. 
Управлять строительством должна Региональ-
ная гостиничная компания Андрея Якунина, 
сына президента РЖД. Но проект не был реали-
зован. Кроме отельеров у РЖД есть партнеры и 
среди рестораторов, которые должны повы-
сить уровень сервиса на вокзалах. В 2013 году 
монополия заключила контракты с «Росинте-
ром» («IL Патио», «Планета Суши»), «Г.М.Р. Плане-
та Гостеприимства» («Сбарро», «Елки-палки»), 
ПБО «Савеловский» (KFC) и «Спектр» (Subway). В 
проекты с РЖД эти компании были готовы вло-
жить около 2 млрд руб.

Александра Мерцалова

РЖД заселит пассажиров 
в «Городе»
Монополия запускает сеть привокзальных хостелов

Госдума настаивает на введении ограни
чений для иностранных инвесторов 
в наружной рекламе. Депутаты предла
гают считать иностранными агентами 
владельцев рекламных конструкций, до
ля зарубежного капитала в которых пре
вышает 20%. Соответствующую инфор
мацию они будут обязаны указывать 
на своих конструкциях. На социальную 
и политическую рекламу в России при
ходится не более 10% от рекламных пло
щадей, но подобные ярлыки нанесут 
 серьезный репутационный ущерб брен
дам, которые рекламируют операторы, 
предупреждают эксперты.

Депутат «Справедливой России» Дмитрий 
Горовцов внес вчера в Госдуму поправки к за-
кону «О рекламе», сообщил он 

”
Ъ“. Автор зако-

нопроекта предлагает признать иностранны-
ми агентами владельцев рекламных кон-
струкций с долей иностранного участия в ка-
питале более 20% и обязать таких владельцев 
размещать на рекламном щите соответствую-
щую информацию. Кроме того, агенты долж-
ны информировать госорганы о своих бене-
фициарах — в противном случае разрешения 
на установку и эксплуатацию конструкции бу-
дут аннулированы. Депутат ссылается на 
опыт принятого осенью 2014 года запрета на 
владение более 20% в российских СМИ для 
иностранцев. «Мы хотим минимизировать ве-
роятность появления антироссийской ин-
формации либо уменьшить вероятность ее 
воздействия»,— поясняет он.

Господин Горовцов не уточнил, какие кон-
кретно компании подпадают под действие за-
конопроекта. «В конце 1990-х 85% рынка на-
ружной рекламы принадлежало американ-
скому миллиардеру Мёрдоку, это влияние со-
хранилось до сих пор»,— уверяет он. News 
Corp. Руперта Мёрдока в 2000 году стала стра-
тегическим инвестором компании News 
Outdoor, а в 2001 году господин Мёрдок про-
дал 79% акций этого крупнейшего в России 
оператора наружной рекламы. Сейчас компа-
ния называется Russ Outdoor и не имеет отно-
шения к News Corp., но под действие такого 
закона она подпадает: 25% компании с 2012 

года принадлежит французской рекламной 
группе JCDecaux. В Russ Outdoor вчера отказа-
лись от комментариев. Второй по величине 
игрок на рынке наружной рекламы — Gallery 
— также рискует оказаться агентом: компа-
ния принадлежит офшору Gallery Media 
Holding Ltd., а в 2010 году значительные паке-
ты компании оказались у американских 
фирм Post Advisory Group и Beach Point Capital 
Management, купивших ее облигации. В 
Gallery не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Аналогичный законопроект об иностран-
ных агентах в наружной рекламе 3 июня в Гос-
думу уже внес депутат-единоросс Евгений Фе-
доров. Он также предложил считать иностран-
ными агентами компании, которые финанси-
руются иностранцами и «прямо или косвенно 
участвуют в освещении политической деятель-
ности» в России, включая социальную рекламу 
и предвыборную агитацию. На таких реклам-
ных щитах должно быть указано, что их владе-
лец — иностранный агент, следует из законо-
проекта Евгения Федорова. Главное отличие за-
конопроекта господина Горовцова — допусти-
мый для иностранцев порог 20% в капитале 
оператора наружной рекламы.

В среднем по России на долю социальной и 
политической рекламы приходится не более 
10% от рекламных площадей, оценивает вла-
делец холдинга MAER Group Константин Май-
ор. «Но оператор, будь он отечественный на 
100% или на 80%, размещает не только соци-
альную или политическую рекламу. Ярлыки 
на инвентаре могут ударить по имиджу брен-
дов, в том числе и российских, чья реклама 
будет размещена на рекламных конструкци-
ях»,— предупреждает он. 

Политолог Григорий Добромелов обраща-
ет внимание, что во время избирательных 
кампаний хозяева рекламных конструкций и 
так редко размещали агитацию оппозиционе-
ров. «В каждом регионе есть ведомства с ши-
рокими полномочиями, отвечающие за ре-
кламу, владельцы билбордов не рискуют ид-
ти против них, а оппозиционеры жалуются, 
что не имеют доступа к наружной рекламе»,— 
полагает господин Добромелов.

Анна Афанасьева, Сергей Горяшко

Наружной рекламе придадут 
политический вес
Иностранные инвесторы станут агентами

контекст  

РИТЕЙЛ

Игорь Кесаев заменил 
Сергея Кациева

Совладелец и президент группы «Меркурий» 
Игорь Кесаев возглавил совет директоров чет-
вертого по обороту продуктового ритейлера 
«Дикси». Об этом говорится в сообщении ком-
пании. Ранее этот пост занимал экс-президент 
и совладелец табачного дистрибутора «Мегапо-
лис» (входит в «Меркурий») Сергей Кациев. 
Свою должность в «Мегаполисе» господин Ка-
циев покинул в апреле этого года. Как сообщал 

”Ъ“, его сменил финансовый директор компа-
нии Алексей Колдунов. В конце 2013 года «Ве-
домости» писали, что Сергею Кациеву принад-
лежит 18% «Дикси». Основным акционером 
компании с долей 54,4% является «Мерку-
рий», 45,6% акций — в свободном обращении. 
В 2014 году выручка «Дикси» выросла на 26,9%, 
до 229 млрд руб., что позволило ритейлеру обо-
гнать по обороту в России немецкую Metro 
Cash & Carry. Анастасия Дуленкова

ПИЩА

ФАС прошлась  
по рынкам

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
возбудила 54 дела по нарушениям законода-
тельства на продовольственных рынках. Дан-
ные представлены на заседании правительст-
венной комиссии по мониторингу и оператив-
ному реагированию на изменение конъюнкту-
ры продовольственных рынков, которое про-
вел вице-премьер РФ Аркадий Дворкович. 
Рассмотрено 5,5 тыс. обращений граждан, 
связанных с ростом цен, возбуждено 54 дела 
по признакам нарушений антимонопольного 
законодательства. «По результатам проверок 
отмечена положительная практика использо-
вания рядом торговых сетей систем оптимиза-
ции закупочной деятельности в целях сдержи-
вания цен на продовольственные товары», от-
мечает служба. ТАСС
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потребительский рынок и телекоммуникации
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Товары будут доставляться в Китай желез-
нодорожным, морским и автотранспортом, 
говорит Иван Синицын. Через три—шесть 
месяцев АБК надеется расширить ассорти-
мент. В будущем на Tmall Global планирует-
ся также продавать российские одежду, ак-
сессуары, сувениры, товары для дома, добав-
ляет Марк Завадский.

• Сеть АБК основана в 1997 году, насчитыва-
ет 41 магазин в Москве. Основное юрлицо — 
ООО «АБК ритейл», принадлежащее, по данным 
kartoteka.ru, пяти российским физлицам. Плат-
форма Tmall Global (www.tmall.hk) запущена в 

феврале 2014 года и является частью одной из 
крупнейших китайских онлайн-площадок Tmall.
com. С Tmall Global сотрудничают американский 
ритейлер Costco, новозеландский Countdown, ко-
рейский Lotte Mart, тайваньский RT-Mart, а так-
же Zara, Burberry и ASOS. На сайте продаются 
товары 5,4 тыс. иностранных брендов.
Основными конкурентами АБК на Tmall 

Global будут Costco и Count down. «Мы ориен-
тируемся на их бизнес-модель, по составу про-
дукции они близки к нам»,— говорит Иван 
Синицын. Через три года он надеется достичь 
оборота АБК на Tmall Global в $50–60 млн. 
Costco довольна партнерством с Tmall Global. 
Компания сообщала, что за несколько дней 

продала китайским интернет-пользователям 
3 тонны орехов и 1 тонну сушеной клюквы, а 
результатами онлайн-распродажи в День хо-
лостяков, когда за сутки компания выручи-
ла $3,5 млн, Costco и вовсе была «шокирова-
на». Российские компании также продают еду 
в Китай. Так, группа «Агро-Белогорье» успеш-
но продает в Китай свиные субпродукты, рас-
сказывает консультант Jos De Vries The Retail 
Company Ирина Болотова. На фоне падения 
потребительского спроса в России, снижения 
среднего чека выход на китайский онлайн-
рынок может компенсировать часть потерь 
российским ритейлерам, добавляет она.

Владислав Новый

«Аленка» на экспорт

Иначе, предупреждал союз, на прилавки 
магазинов вернется подавляющая часть за-
прещенной молочной продукции из ЕС. Так 
и вышло. По данным «Союзмолока», с марта 
этого года Франция, Италия и другие страны 
ЕС резко увеличили объем импорта безлак-
тозной молочной продукции в РФ. Из Фран-
ции в январе—феврале ее было импортиро-
вано 78,4 тонны, в марте — 304 тонны, апре-
ле —120,6 тонны. Италия в январе—феврале 
поставила в РФ 30 тонн, в марте — 50 тонн, в 
апреле — 49 тонн.

Появление безлактозных сыров из Евро-
пы подтверждают и ритейлеры. В Х5 Retail 
Group (сети «Пятерочка», «Перекресток», «Ка-
русель») рассказали, что безлактозный сыр 
появился в супермаркетах в феврале 2015 го-
да. Так, на полках «Перекрестка» сегодня при-
сутствует около 60 безлактозных сыров (око-
ло 16% всей сырной продукции), основные 
страны-поставщики — Франция, Австрия, 
Литва, Дания и Италия. Представитель ГК 
«Дикси» Екатерина Куманина говорит, что 

сегодня в сырной категории супермаркетов 
«Виктория» на безлактозную продукцию при-
ходится около 5% — 29 наименований от ев-
ропейских поставщиков (17 твердых и полу-
твердых сыров и 12 сыров с плесенью). Пред-
ставитель Metro Cash & Carry Оксана Токаре-
ва сообщила, что примерно из 700 артикулов 
сыра только 20–25 — безлактозные. Это ни-
шевые виды сыров (бри, камамбер, пармид-
жано реджано) в основном из Италии и Фран-
ции, уточнила госпожа Токарева.

Роспотребнадзор еще в сентябре 2014 го-
да рассылал в органы власти (в частности, 
Минсельхоз и Федеральную таможенную 
службу) разъяснения о нормах ввоза безлак-
тозной продукции. Суть разъяснений в том, 
что по техрегламенту Таможенного союза «О 
безопасности пищевой продукции» продук-
ты для диетического лечебного и профилак-
тического питания, к которым относится и 
безлактозная продукция, являются специ-
ализированными и подлежат госрегистра-
ции. Такая регистрация с дальнейшим вне-
сением в реестр и выдачей свидетельства 
производится Роспотребнадзором и пред-

полагает клинические испытания продук-
ции, которые должны подтвердить ее лечеб-
но-профилактические свойства. Но с августа 
2014 года, когда безлактозная продукция бы-
ла выведена из-под продовольственного эм-
барго, она в большинстве своем завозилась 
с декларацией о соответствии, рассказыва-
ет глава «Союзмолока» Андрей Даниленко и 
подтверждают в Роспотребнадзоре. Декла-
рация подтверждает качество продукции и 
выдается аккредитованными Росаккреди-
тацией лабораториями и не предполагает 
тотальных исследований на выявление ле-
чебных свойств. «Получить такой документ 
проще и быстрее, чем свидетельство о госре-
гистрации на пищевую продукцию для ди-
етического, лечебного и профилактическо-
го питания»,— объясняет глава «Союзмоло-
ка». Андрей Даниленко говорит, что стреми-
тельное увеличение объемов импорта сыров 
из стран ЕС при затоваривании белорусской 
продукцией приводит к вытеснению с по-
лок сетей российской продукции.

Анна Зиброва,  
Анастасия Дуленкова

Источник 
”
Ъ“ на рынке микроэлектрони-

ки и собеседник, близкий к одному из акци-
онеров «Микрона», утверждают, что государ-
ство может профинансировать проект в об-
мен на акции «Микрона»: одна из госкорпо-
раций может принять участие в допэмиссии 
акций компании. 

• ОАО «НИИМЭ и Микрон» с 2011 года вы-
пускает чипы 90 нм и в 2015 году намере-
но запустить серийное производство чипов 
65 нм. Компания входит в принадлежащий 
АФК «Система» холдинг РТИ. 62,6% акций 
«Микрона» принадлежат ЗАО «РТИ Микроэ-
лектроника», 25,1% — «Роснано» (там утвер-
ждают, что проект фабрики на рассмотре-
ние компании не поступал), 8,05% —Росиму-
ществу, 4,3% у частных лиц. В 2013 году вы-
ручка «НИИМЭ и Микрон» составила 6,9 мл-
рд руб., чистый убыток — 839 млн руб. 
Объем рынка микроэлектроники РФ 

в 2014 году составлял порядка $2,78 мл-
рд, сообщал информационно-аналитиче-
ский центр современной электроники. По 
экспертным оценкам, он составляет около 
0,4% мирового. Чипы с топологией 28 нм 
сейчас разрабатывают мировые лидеры 
Qualcomm, Samsung, Altera для смартфонов 
Samsung, Sony, Motorola, HTC, iPhone 5S. В 
РФ такие чипы разрабатываются компа-
ниями «Т-Платформы» под брендом Baikal 
и МЦСТ под брендом «Эльбрус», также над 
их созданием работают дизайн-центры «Эл-
вис» и КМ211.

Алексей Дианов отмечает, что произво-
димые на фабрике чипы смогут использо-
ваться в вычислительной технике, теле-
коммуникационном оборудовании, серве-
рах и базах данных. «Мы открыты для всех: 
если к нам придут зарубежные разработчи-
ки, мы дадим им правила проектирования 
и будем выполнять их заказы. Но в первую 

очередь, конечно, будем работать в интере-
сах отечественных дизайн-центров»,— го-
ворит он. Заводу потребуется выпускать 
8–10 млн чипов в день в течение 5-7 лет, 
чтобы выйти на безубыточность, говорит 
директор по стратегическому маркетингу 
GS Group Андрей Безруков.

В 2009 году АФК «Система» планировала 
купить долю в одном из крупнейших в Ев-
ропе производителей микроэлектроники 
— немецкой Infineon. Сделка обсуждалась 
на встрече президента России, которым тог-
да был Дмитрий Медведев, и канцлера Гер-
мании Ангелы Меркель. Спустя год предсе-
датель правления Infineon Петер Бауэр сооб-
щил, что переговоры больше не идут. Сдел-
ка могла сорваться по политическим моти-
вам, рассказывали источники 

”
Ъ“, в том чи-

сле из-за нежелания западных партнеров да-
вать российской стороне доступ к высоким 
технологиям.

Могут возникнуть сложности и сейчас. 
Собеседник 

”
Ъ“ в «Ростехе» утверждает, что 

создать фабрику по производству 28 нм ми-
кросхем на такие средства невозможно: про-
изводство обойдется примерно в $7 млрд. 
Значительная часть средств пойдет на закуп-
ку оборудования и лицензии на технологию 
у зарубежных вендоров. «Американские и 
европейские компании из-за ограничений, 
связанных с санкциями, продавать техно-
логию не будут. Могут возникнуть пробле-
мы и с импортом оборудования»,— считает 
собеседник 

”
Ъ“ на рынке микроэлектрони-

ки. Алексей Дианов отмечает, что у «Микро-
на» в приоритете разработка собственной 
28 нм технологии производства. По словам 
одного из собеседников 

”
Ъ“, самостоятель-

ная разработка такой технологии обойдет-
ся как минимум в $0,5 млрд. 

Мария Коломыченко,  
Иван Сафронов,  
Владислав Новый

В сыре появились безлактозные дырки «Система»  
запросила чип-ложу
с9

с1

с9
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Крупнейший производитель азот-
ных удобрений в России «Урал-
хим» Дмитрия Мазепина этой вес-
ной не стал участвовать в buyback 
акций «Уралкалия», где владеет 
20% акций, несмотря на выгод-
ные условия. Дело в том, что бу-
маги заложены по кредиту ВТБ 
и «Уралхим» уже дважды нару-
шал ковенанты по нему. В интер-
вью ”Ъ“ гендиректор компании 
ДМИТРИЙ КОНЯЕВ рассказал, 
как удалось уладить вопрос с бан-
ком, можно ли зарабатывать на 
дешевом газе и портовых терми-
налах и сколько «Уралхим» поте-
ряет на скидках аграриям.

— Сейчас мировая химическая 
отрасль находится в довольно 
сложном положении. Вы видите 
перспективы улучшения?
— Отрасль в целом сильно фрагмен-
тирована, и в разных сегментах си-
туация разная. В некоторых сегмен-
тах есть большие сложности, при 
этом производство азотных удо-
брений чувствует себя достаточно 
стабильно. Очевидно, эта стабиль-
ность связана прежде всего с тем, 
что мы занимаемся следующим пе-
ределом — переработкой природ-
ного газа.

Если смотреть на перспективы, 
то процессы, которые происходят 
в мировой отрасли по производст-
ву минудобрений, неоднозначны, а 
ситуация объективно не очень лег-
кая. В основном это связано с обще-
мировой обстановкой — удешевле-
нием газа и угля вслед за падением 
цены на нефть. Эти факторы влекут 
за собой рост предложения на рын-
ке удобрений, которое не подкре-
пляется так же быстро растущим 
спросом. Поэтому в этом году цены 
на карбамид уже приблизились к 
уровню 2009 года, когда было колос-
сальное посткризисное падение.

Сейчас основное влияние на 
цены оказывает Китай. Там прои-
зошел ввод мощностей, который 
долго откладывался. И в этом го-
ду предложение карбамида из Ки-
тая растет в разы даже относитель-
но 2014 года, который тоже был ре-
кордным. Правда, при производст-
ве из угля китайские компании не 
могут опускать цену ниже опреде-
ленного уровня. Например, в мае 
на тендере в Индии китайцы отка-
зались поддерживать уровни цен, 
которые до этого предложили иран-
ские производители. Ведь даже при 
дешевом угле остаются затраты на 
логистику, к тому же энергоотдача 
от угля существенно ниже, чем от 
газа. Поэтому какие-то производст-
ва менее эффективны и вынужде-
ны сокращать объемы производст-
ва. Те, кто ближе к портовым и пере-
валочным терминалам, могут про-
должать работать. Такое ограниче-
ние дало незначительный рост на 
цены на карбамид. Но уже ясно, что 
этот год с точки зрения мировой 
конъюнктуры минудобрений бу-
дет хуже, чем 2014 год.
— Представляете ли вы такое раз-
витие ситуации, которое заста-
вит вас остановить какие-либо 
производства?
— Я думаю, что в существующих 
условиях это маловероятно. Исклю-
чительно если будут какие-то шаги 
со стороны правительства по уско-
ренному росту цен на газ. Пока рос-
сийский бизнес по производству 
азотных удобрений достаточно кон-
курентоспособен.
— А можно ли с Китаем догово-
риться о принципах работы, как, 
например, на рынке калия дого-
вариваются производители Рос-
сии и Канады?
— Азотный рынок настолько фраг-
ментирован и распределен по миру, 
что здесь как-то координировать це-
ны невозможно. Здесь работают ис-
ходя из существующих затрат и сво-
ей себестоимости. Заводы в Цент-
ральной Европе загружены с учетом 
сезонности: работают при высоких 
ценах, а в низкий сезон останавлива-
ются. Себестоимость позволяет ста-
бильно работать заводам в России, 
Персидском заливе и в США.
— А если сравнивать «Уралхим» с 
другими российскими произво-
дителями?
— Если смотреть по основному пока-
зателю — EBITDA, то среди близких 
нам коллег по цеху у нас в 2014 году 
хороший результат ($923 млн за 2014 
год.— 

”
Ъ“), а по рентабельности по 

EBITDA, я бы даже сказал — рекорд-
ный. Финансовые результаты в пер-
вую очередь завязаны на выбор на-
правления по продуктовому портфе-
лю. В нашем портфеле фактически 
половину составляет аммиачная се-
литра, которая на единицу азота да-
ет больше дохода, чем другие про-
дукты. У нас не так много сложных 
удобрений (NPK), как, например, у 
«Акрона», нет заграничных активов, 
как у «Еврохима», которые работают 
при совершенно другой стоимости 
газа. Поэтому я думаю, что продук-
товый портфель и четкая работа ме-

неджмента с операционной эффек-
тивностью дают этот результат.

И это при том, что у «Уралхима» 
достаточно сложная логистика: мы 
дальше других крупных игроков от 
границ и портов. Но сейчас нам по-
могают наши портовые мощности. 
Рижский терминал в 2014 году вы-
шел на хороший объем отгрузки — 
1,8 млн тонн, на этот год планируем 
увеличить загрузку до 2,3 млн тонн. 
Терминалы дают возможность нака-
пливать объемы на складах, чтобы 
использовать наиболее оптималь-
ные с экономической точки зрения 
моменты отгрузки — выжидать, ког-
да рынок пойдет вверх. Так же рабо-
тает наш второй терминал в латвий-
ском Вентспилсе по перевалке ам-
миака. Мы хотим загрузить его до 
объема 500–600 тыс. тонн в год. В 
обоих активах мы имеем контроль-
ный пакет, работаем с местными сти-
видорными компаниями и исполь-
зуем их опыт управления, так как 
все-таки наша специализация — это 
производство удобрений, а не логи-
стический бизнес. Хотя у нас в соста-
ве есть «Уралхим-транс», который 
владеет вагонами, но это издержки 
нашей экономики, когда мы не мо-
жем выводить все вспомогательные 
подразделения на аутсорсинг.
— Вы рассматриваете новые по-
купки?
— Пока мы не видим для себя инте-
ресных активов, которые могли бы 
купить в России, а международная 
экспансия достаточно ограничена. 
Будем оставаться в рамках текущего 
периметра и больше фокусировать-
ся на оптимизации операционной 
деятельности.
— Санкции Запада против России 
как-то затронули «Уралхим»?
— В чистом виде нет. Ходили разго-
воры, что в Европе возможны огра-
ничения, но все осталось на уровне 
слухов. Мы рассматривали вопросы 
частичной закупки вперед сложно-
го оборудования, потому что опаса-
лись рисков в этой области, но огра-
ничились закупкой ряда комплекту-
ющих.

— Сложнее ли стало привлекать 
кредиты?
— На сегодня компания имеет до-
статочно большой долг (чистый долг 
на конец 2014 года — $4,385 мл-
рд.— 

”
Ъ“), который связан в первую 

очередь с покупкой пакета акций 
«Уралкалия». Сейчас все наши долго-
вые обязательства у ВТБ. Поэтому мы 
не выходили на рынок заимствова-
ний для привлечения дополнитель-
ных средств: текущую деятельность, 
инвестпроекты, капвложения мы в 
состоянии финансировать из опера-
ционного денежного потока. Он же 
позволяет нам обслуживать в рамках 
соглашения с ВТБ и долг.
— Вы считаете для себя комфорт-
ным такой долг?
— Конечно, хотелось бы, чтобы он 
был меньше, потому что соотноше-
ние долг/EBITDA (4,7 в конце 2014 го-
да.— 

”
Ъ“) существенно выше обще-

принятых для бизнеса показателей. 
С другой стороны, в рамках этого 
долга есть ликвидный пакет акций 
«Уралкалия», так что ситуация под 
контролем. Но в любом случае мы в 
перспективе будем продолжать ра-
ботать над снижением уровня долга.
— До какого уровня?
— Хотелось бы 2–3 EBITDA.
— Но в конце прошлого года и в 
начале этого вы нарушали кове-
нанты по кредиту ВТБ. Как вы ре-
шили вопросы с банком?
— В конце года нарушение кове-
нант было связано с аварией на вто-
ром соликамском руднике «Уралка-
лия», что привело к существенному 
падению стоимости заложенного 
пакета акций. Но нам удалось безбо-
лезненно решить вопрос с ВТБ, а на-
рушение было устранено до конца 
2014 года. Еще был эпизод, связан-
ный с тем, что по состоянию на 31 де-
кабря величина чистых активов по 
РСБУ упала ниже стоимости обяза-
тельств компании. Это было вызва-
но переоценкой валютного долга из-
за девальвации рубля. В обоих слу-
чаях мы получили от банка подтвер-
ждение, что он не будет требовать до-
срочного погашения кредита.

— И ковенанты вы не пересма-
тривали?
— Нет, потому что все вернулось на 
нормальный уровень и вопросы бы-
ли закрыты.
— Хотели бы вы рефинансиро-
вать этот долг?
— Это длительное заимствование — 
на семь лет. Сейчас нет смысла вы-
ходить с какими-то предложения-
ми по изменению: ставки подня-
лись, а мы успели привлечь средст-
ва до кризиса.
— Как обстоит ситуация с други-
ми кредитами?
— Фактически у нас нет других круп-
ных кредитов, есть два небольших. 
В Латвии мы покупали термина-
лы на заемные средства двух евро-
пейских банков. Но терминалы са-
ми обслуживают свои кредиты, это 
отдельные юридические лица. Там 
проблем с точки зрения текущей де-
ятельности не возникает.
— Есть ли риски, что проблемы 
с обслуживанием кредитов воз-
никнут снова?
— Думаю, что нет. Мы в состоянии 
исполнять обязательства перед ВТБ 
из денежного потока и обслужи-
вать займы на тех условиях, на ко-
торых подписаны обязательства пе-
ред банком.
— Как вы работаете с вашим ос-
новным партнером по «Уралка-
лию» — группой ОНЭКСИМ Миха-
ила Прохорова?
— В рамках работы в совете директо-
ров «Уралкалия» мы очень конструк-
тивно и плодотворно с ними взаимо-
действуем.
— Планируете ли вы менять раз-
мер пакета в «Уралкалии»?
— Об этом пока преждевременно го-
ворить.
— Недавно «Уралкалий» провел 
обратный выкуп акций. Вы реши-
ли ничего не продавать?
— Мы приняли решение не участво-
вать в тендере.
— Не предлагали ли вам минори-
тарии, например «Акрон», напря-
мую выкупить их пакет?
— Нет, они к нам с такими предло-
жениями не выходили, и мы с ними 
этот вопрос не обсуждали.
— «Уралхим» пытался провести 
IPO несколько лет назад. Вы мо-
жете вернуться к этому вопросу?
— Мы пока не рассматриваем воз-
можность привлечения капитала 
путем публичного размещения че-
рез IPO. Это сложный вопрос, и он 
должен решаться в конкретной ситу-
ации, в привязке к конкретным по-
требностям компании.
— У вас не один год развивается 
конфликт с «Тольяттиазотом», где 
вам принадлежит около 10%. Как 
там сейчас обстоят дела?
— У нас есть определенные требо-
вания к руководству «Тольяттиазо-
та» — как к тому, которое находится 
на предприятии, так и к тому, кото-
рое уже давно за границей. Не сов-
сем, правда, ясно, как можно управ-
лять предприятием, находясь в Аме-
рике или Англии. Ни одного очно-
го заседания совета директоров за-
вода не было проведено в России. 
Невозможно, поверьте, управлять 
заводом на протяжении многих лет 
по видеоконференции, это абсурд. 
Наши вопросы стоят в основном в 
двух плоскостях. С одной стороны, 

это физическое управление пред-
приятием, его эффективность. Нас 
волнует, проводятся ли ремонты и 
модернизация, потому что в россий-
ской индустрии азотных удобрений 
показатели выработки на «Тольятти-
азоте» самые плохие. Предприятие 
работает на 60–70% загрузки, тогда 
когда все остальные — на 100% и бо-
лее от проектной мощности. Зна-
чит, деньги не вкладываются ли-
бо элементарно разворовываются. 
Также никто не ведет целенаправ-
ленную промышленную политику. 
И нам как миноритариям в чистом 
виде причиняется ущерб.

С другой стороны, остаются во-
просы по поставкам продукции на 
экспорт по офшорным схемам, на 
которых предприятие теряет при-
быль. Хотя эти проблемы отчасти 
решаются: если посмотреть на ди-
виденды, то в 2011 году выплаче-
но 2,9 млрд руб., в 2012–2013 годах 
— по 3,9 млрд руб., а за 2014 год со-
вет директоров рекомендовал вы-
платить 5,3 млрд руб. Это при том, 
что конъюнктура по аммиаку толь-
ко ухудшалась. Не знаю, откуда у 
предприятия появляется больше 
денег на дивиденды, но мы отчасти 
связываем это с давлением с нашей 
стороны, вынуждаем менеджмент 
и собственников вести более про-
зрачный бизнес. В то же время, да-
же если компания выходит на нор-
мальные схемы работы, остаются 
вопросы по предыдущему перио-
ду, когда нам не были выплачены 
адекватные дивиденды и были об-
наружены факты вывода части про-
изводственных мощностей на оф-
шорные структуры. Все эти вопросы 
должны быть урегулированы. Мы в 
рамках своего миноритарного паке-
та готовы оставаться акционерами.
— Но 10% не дают даже места в со-
вете директоров?
— Это сложный вопрос. Нам по-
прежнему непонятно, с кем в этом 
плане контактировать, кто реально 
управляет предприятием, кто явля-
ется реальным собственником. По-
этому говорить об этом сейчас нет 
смысла — особенно на фоне годово-
го собрания акционеров. Оно было 
назначено на воскресенье 24 мая на 
семь часов утра и было признано не-
состоявшимся из-за отсутствия кво-
рума. Этот такой подход к бизнесу, 
которого на 90% в России уже нет. 
Люди остались в середине, если не в 
начале 1990-х годов. Если мы начи-
наем жаловаться на гендиректора, 
он собирает чемоданы и уезжает, на-
значают следующего. Сейчас, напри-
мер, у них предприятием руководит 
бывший директор по IT.
— У вас в начале года был кон-
фликт с аграриями относительно 
размера скидок на удобрения. За-
тем уже производители просили 
скидки и на сырье для NPK. Мож-
но ли считать вопрос закрытым?
— Я надеюсь, что можно считать, что 
вопрос снят, потому что иначе полу-
чается странная картина. У всех раз-
ная продуктовая линейка, и все в 
разном объеме оказывали поддер-
жку в эту посевную российским фер-
мерам. Мы на 28% увеличили отгруз-
ки селитры в России и заморозили 
январскую цену в рублях. С декаб-
ря 2014 по май 2015 года на внутрен-
ний рынок было поставлено 835 тыс. 

тонн всех видов продукции. Прямые 
поставки аммиачной селитры сель-
хозпроизводителям увеличились на 
40%, до 423 тыс. тонн.

Что нам теперь — требовать до-
полнительную скидку на газ? А «Фо-
сагро» говорит, что нужно предо-
ставлять скидку на аммиак, фосфор 
и калий, притом что фосфор постав-
ляется внутри компании, то есть 
они сами себе скидку предоставят. 
«Уралкалий» давно предоставляет 
скидку на калий на весь объем по-
ставляемого на внутренний рынок 
сырья через так называемый транс-
портный дифференциал. С аммиа-
ком вообще нонсенс: производите-
ли NPK имеют мощности по его про-
изводству, и получается, что они из 
своего аммиака будут делать удо-
брения на экспорт, а другие будут 
поставлять им сырье со скидкой для 
внутреннего рынка. Так что на сове-
щаниях в правительстве все произ-
водители, за исключением «Фосаг-
ро», высказались за то, что есть по-
нятная система по поставкам сырья 
для производства NPK — и давайте 
не будем открывать этот ящик Пан-
доры, потому что вопросов при этом 
возникнет больше, чем ответов.
— А что со скидками для аграриев 
на следующий сезон?
— Надо обсуждать механизмы для 
того, чтобы предотвратить подоб-
ную авральную ситуацию. Россий-
ская экономика сейчас чувствует се-
бя существенно хуже, чем мировая. 
В начале посевной мы получили до-
статочно жесткий посыл от прави-
тельства о том, что цены на внутрен-
нем рынке не должны расти вслед за 
мировыми и девальвацией рубля. 
Поэтому было принято консолиди-
рованное решение заморозить цены 
в рублях на всю посевную. С точки 
зрения поступления денег это ока-
зало существенное негативное вли-
яние на результаты в первом-втором 
квартале, так как последние отгруз-
ки еще продолжаются.
— То есть все может повториться?
— Мы никуда не уйдем от рынка и 
от того, чтобы поддерживать рос-
сийское сельское хозяйство. О схе-
ме предоставления скидки нужно 
разговаривать в рамках Минпрома, 
Минсельхоза, аграрного комитета 
Госдумы и Совета федерации. В этом 
году кризиса и такого обрушения ру-
бля никто не ждал, все это было как 
снежный ком, была определенная 
истерия. Например, предлагалось 
ввести пошлины на экспорт удобре-
ний. Можно остановить индустрию, 
даже национализировать. Но вопрос 
в другом — в диалоге и выборе раз-
умных механизмов. Сейчас, к лету, 
накал спал, ситуация с курсом стаби-
лизировалась, поэтому, я думаю, вы-
ход найдем.
— Варианты уже обсуждаются?
— Посевная закончится, и Минсель-
хоз подведет итоги, так что обсужде-
ние начнется, думаю, в июне-июле.
— Как вы оцениваете свои потери 
от замораживания цен?
— Это десятки миллионов долларов. 
Это существенно, но, конечно же, 
введение экспортных пошлин нане-
сло бы куда больший ущерб.
— Какой у вас объем инвестпрог-
раммы на 2015 год, не измени-
лась ли она в связи с кризисом?
— Наша инвестпрограмма полно-
стью реализуется за счет операци-
онной деятельности, в 2014 году 
она составила $106 млн. Основные 
средства — около $60 млн — пош-
ли на модернизацию изношенного 
оборудования, $35 млн — это инве-
стпроекты. Думаю, на текущий год 
мы сохраним примерно тот же са-
мый объем инвестиций, в первую 
очередь они пойдут на поддержа-
ние существующих мощностей, за-
мену изношенного оборудования, 
его модернизацию. Это важно, по-
тому что в кризисном 2009 году мы 
существенно недофинансировали 
поддержание производственных 
мощностей, потом приходилось 
расходовать на это дополнитель-
ные средства. Поэтому пока есть 
возможность, стараемся все боляч-
ки и проблемы причесать.
— Каких финансовых результатов 
по году вы ожидаете?
— Пока тяжело прогнозировать, за 
шесть месяцев мы более или менее 
идем в рамках бизнес-плана, а что 
будет во второй половине года, по-
ка неясно. Но результаты в любом 
случае будут процентов на 20% ни-
же 2014 года. Будет ли убыток, зави-
сит от курсовых разниц и переоцен-
ки долга, особенно с учетом очень 
большого кредитного плеча. Суще-
ствующий курс рубля достаточно 
разумный, наш бизнес-план свер-
стан близко к текущему курсу плюс-
минус два рубля, так что, надеюсь, на 
нем мы стабилизируемся.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

полная версия 
kommersant.ru/11505

«Пока есть возможность, стараемся все болячки причесать»
Гендиректор «Уралхима» Дмитрий Коняев о долгах, рудниках и китайских товарищах

C O M P A N Y  P R O F I L E « У Р А Л Х И М »

ОАО «ОХК ”Уралхим“» создано в 2007 году. Компания занимает первое место 
в России по производству аммиака и аммиачной селитры, второе место — по 
 выпуску карбамида. Мощности по производству аммиака — более 2,8 млн тонн, 
по селитре — 2,5 млн тонн, по карбамиду — 1,2 млн тонн, по фосфорным и слож-
ным удобрениям — 0,8 млн тонн. Холдинг включает филиал «Азот» в Березни-
ках, ОАО «Минеральные удобрения» (Пермь), ОАО «Завод минеральных удо-
брений Кирово-Чепецкого химкомбината», ОАО «Воскресенские минеральные 
удобрения» в Подмосковье. Также «Уралхим» владеет 20% акций ОАО «Уралкалий» 
и 9,9% ОАО «Тольяттиазот». Головной компанией ОХК является Uralchem Holding 
Plc. (Кипр). Через CI-Chemical около 95% Uralchem Holding владеет председатель 
совета директоров ОХК «Уралхим» Дмитрий Мазепин, остальные доли — у менед-
жмента. Выручка ОХК «Уралхим» за 2014 год — $2 млрд, EBITDA — $923 млн, рен-
табельность по EBITDA — 46%, чистый долг — $4,39 млрд. Гендиректор — Дмит-
рий Коняев.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д М И Т Р И Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч  К О Н Я Е В

Родился в 1971 году в Петропавловске-Камчатском. Окончил экономический 
факультет МГУ, имеет степень MBA по маркетингу в California State University 
Hayward. С 1998 года занимал ряд руководящих должностей в крупных производ-
ственно-торговых компаниях. С 2002 года — коммерческий директор ООО «Мине-
рал трейдинг», с 2003 по 2005 год — директор по развитию бизнеса Fertexim Ltd 
(Сингапур), с 2005 года — директор сингапурского офиса Uralkali Trading SA (трей-
дер «Уралкалия»), затем был коммерческим директором ООО «Конструктивное 
бюро». В 2007–2011 годах был коммерческим директором ОАО «ОХК ”Уралхим“», 
с 2011 года — гендиректор компании. С 2007 года входит в совет директоров 
«Уралхима», сейчас также состоит в советах директоров ряда компаний холдинга. 
Женат, воспитывает двоих детей.

Есть понятная  система 
по  поставкам сырья 
для сложных удобрений, 
и давайте не будем откры-
вать этот ящик Пандоры, 
потому что вопросов  
возникнет больше,  
чем ответов

В начале посевной 
мы получили достаточно 
жесткий посыл 
от правительства о том, 
что цены на внутреннем 
рынке не должны расти 
вслед за мировыми 
и девальвацией рубля

Существующий курс рубля  
достаточно разумный, 
наш бизнес-план  
сверстан близко 
к текущему курсу плюс-
минус 2 руб., так что, 
надеюсь, на нем мы 
стабилизируемся
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культура

ПРОЕКТ

Китайское телевидение покажет  
российские документальные фильмы о войне
Российские документальные фильмы о Второй мировой войне покажут 
на китайском телевидении. Кинорынок в Шанхае (SIFF Market) проходит 
с 14 по 16 июня параллельно с 18-м Шанхайским международным кино-
фестивалем (13–21 июня). Российское кино впервые представлено здесь 
в рамках объединенного стенда Russian Cinema, организованного Фон-
дом кино при поддержке Минкульта РФ. «В рамках работы стенда Russian 
Cinema на международном кинорынке в Шанхае компания 

”
Совтелеэкс-

порт“, участник стенда, объявила о продаже крупному китайскому ди-
стрибутору прав на телевизионный показ пяти документальных филь-
мов, посвященных Второй мировой войне. Все фильмы выйдут на глав-
ном федеральном канале Китая CCTV»,— говорится в сообщении предста-
вителей стенда.

Китайские зрители увидят картины «1944. Битва за Крым» (2014), «Битва 
за Сталинград» (2013), «Восход Победы. Курская буря» (2013), «Маршал Жу-
ков» (2010) и «Сталинские соколы. Крылатый штрафбат» (2009).

Соучредитель китайской компании-дистрибутора (Китай) Тони Фэнг 
заявил: «Мы специально отбирали документальные фильмы о Второй 
мировой войне по заказу нашего клиента — канала CCTV, запросивше-
го у нас несколько таких картин в связи с 70-й годовщиной. В Китае все 
знают об этой войне и очень интересуются ее историческими аспектами. 
Кроме того, эту знаменательную дату поддерживает правительство Китая».  
«РИА Новости»

В этом году два традиционных ки-
нособытия — национальный фе-
стиваль «Кинотавр» и междуна-
родный «Зеркало» имени Андрея 
Тарковского — совпали по вре-
мени, что особенно подчеркну-
ло противоположность их итогов. 
«Кинотавр», как всегда, собрал 
лучшее, что произвело россий-
ское кино с художественными ам-
бициями, и обобщил актуальные 
тренды. На «Зеркале» были пред-
ставлены крупным планом до-
стижения мирового авторского 
кинематографа, а панорама рос-
сийского служила контрфоном.

И вот что обнаружилось. В Европе, 
в Азии, в Латинской Америке кино 
становится все более социальным, 
что совершенно не мешает ему оста-
ваться авторским. Награды «Зеркала» 
достались картинам, в которых чув-
ствуется личная вовлеченность ре-
жиссера в судьбы своих соотечест-
венников, переживающих конфликт 
с обществом. Когда победителя фе-
стиваля Чжан Мяояня спросили, от-
куда он взял историю мальчика, бро-
шенного родителями и прошедше-
го через подневольный труд на под-
польной фабрике, тот ответил: из но-
востей. И добавил: в Китае (где живет 
полтора миллиарда человек) каждую 
секунду происходят потрясающие 
истории, прямо-таки готовые сцена-
рии. Получивший приз за режиссу-
ру Вук Ршумович тоже взял за основу 
реальную историю — другого маль-
чика, вскормленного волками в ле-
сах Боснии и пришедшего в мир лю-
дей в самый неподходящий момент, 
когда в Югославии вспыхнула брато-
убийственная война. И китайский 
«Райский уголок», и сербский «Ни-
чей ребенок» можно — разумеется, 
с определенной долей условности — 
назвать «Ивановым детством» наших 
дней. С традициями Тарковского эти 

фильмы сближают эмоциональная 
авторская субъективность, сочувст-
вие маленькому (без метафор) чело-
веку, целенаправленные поиски сов-
ременного киноязыка.

Откровенно социальны румын-
ский фильм «Почему я?» Тудора 
Джурджу и индийский «Суд» Чайта-
ньи Тамхане: это не просто кинокар-
тины, киноленты, это высказывания 
и поступки, продиктованные мисси-
ей художника. Постмодернизм от-
учил нас от мессианства и миссио-
нерства, потребовал считать их дур-
ным тоном, декларировал смерть 
Автора и конец Истории. Но вдруг 
выяснилось, что большая история 
XXI века только начинается и обеща-
ет быть бурной, а вместе с ней воз-

вращаются буревестники, пророки, 
возможно даже, проклятые поэты. 
Да и правда ли, что они умерли? Мо-
жет, просто затаились на время?

Теперь сравним с тем, что вывел 
в центр внимания «Кинотавр». Иро-
ничная комедия Анны Меликян «Pro 
любовь» легко стала победительни-
цей конкурса, лишенного социаль-
ных мускулов, которые едва про-
глядывали в трех-четырех не са-
мых совершенных фильмах. Девять 
лет назад эмблемой «Кинотавра» то-
же стала комедия — только с при-
ставкой «траги-»: едкая, язвитель-
ная и жестокая трагикомедия Ки-
рилла Серебренникова «Изображая 
жертву». Еще год назад «Кинотавр» 
завершился блистательным, бью-
щим наотмашь «Левиафаном» Анд-
рея Звягинцева, а в конкурсе были 
такие радикальные вещи, как «Ком-
бинат 

”
Надежда“» Натальи Мещани-

новой. Все это — в далеком истори-
ческом прошлом. Наступило время 
комедий, мелодрам или, в крайнем 
случае, того, что называют «пастиш» 
(от итальянского pasticcio — стили-
зованная опера-попурри), образ-
цом которого может служить фильм 
Алексея Федорченко «Ангелы рево-

люции», награжденный в Сочи при-
зом за режиссуру. Этот полный вы-
думки и обаяния фильм знаменате-
лен еще и тем, что трагедию совет-
ского революционного авангарда, 
завязавшего кровавый роман с боль-
шевизмом, подает как постмодер-
нистскую сказочную феерию.

О’кей, пусть цветут все цветы. Но 
в целом наше авторское кино (а речь 
все же о нем) и мировое — несооб-
щающиеся сосуды. Тот, в котором 
мы плаваем, по-прежнему наполнен 
стебом и гламуром, плохо перева-
ренными уроками Тарантино и бра-
тьев Коэн. Мы увязли в эпохе пост-
модерна, иными словами — во вче-
рашнем дне культуры. Думая сделать 
комплимент Анне Меликян, крити-

ки называют ее «русским Альмодова-
ром». Между тем отечественные реа-
лии наcтолько сюрреалистичны, что 
впору ждать нового Сауру, а то и Бу-
нюэля. Ждать откровения, крика, 
интеллектуального шока, а не затей-
ливой игры.

На «Зеркале» прошла конферен-
ция «Модернизм после Тарковско-
го». Среди поставленных на ней во-
просов: куда делась, почему рассоса-
лась российская «новая волна», кото-
рая как раз развивалась в направле-
нии, синхронном мировому кино-
процессу? Разумеется, сыграли свою 
роль возвращение цензуры в пря-
мой или косвенной форме, реставра-
ция системы табу, требования лаки-
ровки действительности в соответст-
вии с новейшего образца патриоти-
ческой риторикой. Однако надо при-
знать, что эти зерна упали на унаво-
женную почву. Молодые российские 
режиссеры, те, что из generation 
next, озабочены проблемами жанра, 
разумеется, бюджета и проката, тем, 
как попасть на международный фе-
стиваль и сорвать кассу на родине. 
Крайне редко от них можно услы-
шать слова о культуре, о потребно-
сти высказывания, о поразившем их 

опыте зарубежных коллег. Мне дове-
лось быть на одной из дискуссий фе-
стиваля «Зеркало», где авторы корот-
кометражек обсуждали проблемы 
и трудности кинодебюта. Символич-
но, что разговор происходил ровно 
в то время, когда в соседнем киноза-
ле показывался один из самых важ-
ных фильмов международного кон-
курса. На этих показах всегда мож-
но было видеть китайского режиссе-
ра, его коллегу — молодую женщи-
ну из Аргентины, индийского актера 
и продюсера — и гораздо реже, толь-
ко как исключение, наших молодых. 
Да и среди мэтров, зацикленных на 
собственном творчестве и часто за-
консервированных в нем, далеко не 
все способны почувствовать живую 
струю в кинопотоке. В провинциаль-
ности сознания — одна из главных 
причин того, что русское кино нахо-
дится там же, где определил ему ме-
сто герой упомянутого выше фильма 
«Изображая жертву».

Несообщающиеся сосуды искусстваКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Наше авторское кино по-прежнему 
 наполнено стебом и гламуром,  
плохо  переваренными уроками  
Тарантино и братьев Коэн. Мы увязли 
в эпохе  постмодерна, иными словами —   
во вчерашнем дне культуры

Андрей Плахов

В Выставочном центре федеральных ар-
хивов проходит выставка «Возвращенная 
история. Документы по истории российской 
эмиграции». Экспозиция основана на новых 
поступлениях в Государственный архив РФ, 
сделанных в 2012–2014 годах. О военном 
и великосветском на выставке — ЕКАТЕРИ-
НА ИСТОМИНА.

«Возвращенная история…», несмотря на опре-
деленный недостаток в предложенных к экспона-
там комментариях, имеет четкую структуру. Пер-
вая часть — военное дело в первой волне эмиг-
рации. Вторая часть — ее религиозная и быто-
вая компонента (здесь охвачены Франция, Бель-
гия, Германия, Австралия, США и Китай). И третья 
часть, возможно, наиболее примечательная для 
широкой публики. Это экспонаты из архива Юсу-
повых-Романовых, приобретенные в свое время 
на парижском аукционе Olivier Coutau-Begarie 
и переданные в Государственный архив РФ биз-
несменом Виктором Вексельбергом.

Фамильное наследие одного из богатейших 
и любопытнейших семейств Российской Импе-
рии занимает крошечный зал, это какая-то пе-
тербургская литературная каморка. Но в камор-
ке уместились и важные фотографии. Напри-
мер, князь Феликс Юсупов с красавицей-невес-
той княжной Ириной Александровной Романо-
вой в 1914 году: в тот год они стали мужем и же-
ной, самой красивой и пронзительной парой 
умирающей империи. Прелестное досвадебное 
фото: племянница Николая II Ирина Романова 
в модной французской шляпе обнимает улыба-
ющуюся собаку (1913). Затем фотографии 1924–
1925 годов: Юсуповы-Романовы, заметно из-
менившиеся, напряженные, но по-прежнему 
стильные, модные на отдыхе на Корсике. Затем 
следует еще одно возвращение в дореволюцион-
ные годы: речь идет о документах царской семьи. 
Это не только дневник Николая II — и вот на 194-
й странице последний русский император мед-
ленным почерком пишет: «30 июля, суббота. За 
обедней причастили Алексея. Были доклады. За-
втракала т. Маруся». Рядом со щепетильным цар-
ским дневником коробочка с тремя запонками 
и одной драгоценной пуговичкой от воротнич-
ка. Эти драгоценности (золото, бриллианты, ру-
бины; изделия выполнены в доме Auget Joaillerie 
Paris) принадлежали цесаревичу Алексею, а по-
том хранились у Юсуповых-Романовых как та-
лисман, как воспоминание о родине. Над запон-
ками — элегантный хлопчатобумажный пла-
ток каре с оттисками портретов русских царей. 
Аксессуар (платок подается в рамке) был выпу-
щен как сувенир к празднованию 300-летия до-
ма Романовых (1913). В выставленной части ар-
хива Юсуповых-Романовых существенны даже 
не их личные фотографии (их сохранилось не-
мало: легендарные мемуары Феликса Юсупова 
иллюстрированы богато), сколько редкие сним-

ки царской фамилии. Это и фотографии и замет-
ки императрицы-модницы, вдовствующей импе-
ратрицы Марии Федоровны (а также ее золотые 
с гербом карманные часы работы фирмы Буре), 
это и малоизвестные и интимные снимки цеса-
ревича-малютки Алексея с мамой Александрой 
Федоровной (1905), с папой (1904) и в одиночест-
ве (1904). Учитывая увлечение Николая II фото-
графией (несколько лет назад в том же выставоч-
ном зале показывали «Кодак» императора), мож-
но предположить, кто же именно являлся авто-
ром этих фотоснимков. К редким кадрам стоит 
отнести и фотографию выезда Александры Фе-
доровны: последняя русская царица путешест-
вует в роскошной карете императрицы Екатери-
ны II Великой (март 1896 года). И уж совсем «чрез-
вычайный» снимок был сделан в апреле 1920 го-
да в Пекине. Это подслеповатая фотография вре-
менных, но церковных и с цветами могил жертв 
трагедии в Алапаевске: в июле 1918 года восемь 
человек, включая великую княгиню Елизавету 
Федоровну, были сброшены уральскими боль-
шевиками в шахту «Новая Селимская». Тела из-
влекла отвоевавшая Алапаевск белая армия: на 
выставке показан письменный приказ генерала 
Дитерихса о вывозе на Восток не только тел, но 
и всех захваченных документов следователя Со-
колова о гибели царской семьи в Екатеринбурге 
и погибших в шахте «Новая Селимская».

Военная часть экспозиции — это в первую оче-
редь документы, связанные с бурной деятельнос-
тью в Белграде и Париже генерала Николая Голо-
вина (1875–1944; так же как и Юсуповы, он похо-
ронен на самом центральном русском зарубеж-
ном кладбище Сент-Женевьев-де-Буа). Военный 
историк, практик и теоретик, автор 30 внушитель-
ных трудов по военной истории, в эмиграции Го-
ловин основал профессиональное пятилетнее во-
енное обучение: его «предприятие» называлось 
«Зарубежные высшие военно-научные курсы Голо-
вина». За все время функционирования курсов их 
окончили 200 офицеров в Белграде и 400 офице-
ров в Париже. Рядом с выкладками и картами Голо-
вина — переписка на английском языке генерала 
Врангеля с представителями Гуверовской библио-
теки об условиях продажи русских военных архи-
вов (1926). В экспозиции есть и документы о двух 
юбилейных военных торжествах. Первое — пре-
зентация Общества объединения и поддержки Ах-
тырского гусарского полка, основанного в 1651 го-
ду. Любопытно скромнейшее меню благотвори-
тельного обеда гусар-эмигрантов (Париж, 1926): 
селедка, грибы в сметане, оливье, водка с заку-
ской. Зато празднование 225-й годовщины Перво-
го кадетского корпуса, состоявшееся в Нью-Йорке 
в марте 1957 года, прошло богаче: в меню — блины 
с семгой и икрой, осетрина заливная, водка с заку-
ской. Остается отметить удивительно неожиданно 
концептуальное музыкальное сопровождение ар-
хивной экспозиции — это трагические фрагменты 
балета «Лебединое озеро» Чайковского: особенная 
музыка, играющая не только творческую, но и по-
литическую партию в истории России.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Империя с чувствами
«Возвращенная история. Документы по истории российской эмиграции» 
в Государственном архиве

В Мариинском театре состоялся 
единый творческий вечер соли-
стов старшего поколения. Игорь 
Колб, Данила Корсунцев и Евге-
ний Иванченко представили про-
грамму «Рыцари танца». Можно 
было предположить, что это ито-
говое выступление тройки пре-
мьеров Мариинского театра, 
ибо у каждого за плечами пол-
ноценный артистический срок. 
Но, как заверили источники, ни-
кто из них и не думает об уходе 
со сцены. В Мариинском театре 
побывала ОЛЬГА ФЕДОРЧЕНКО.

Данила Корсунцев, статный бо-
гатырь, был приглашен в Мариин-
ский театр в 1996 году и сразу стал 
незаменимым партнером рослых 
балерин: рядом с ним любая тан-
цовщица могла почувствовать себя 
маленьким лебедем. Незаурядные 
партнерские достоинства опреде-
лили дальнейшую судьбу премье-
ра Корсунцева в Санкт-Петербур-
ге. Собственная же творческая ли-
ния, увы, не прочертилась сколь-
нибудь заметно: артист Корсунцев 
отметился более усердием, неже-
ли творческой провокацией. Воз-
можно, именно желанием слегка 
попровоцировать публику и был 
продиктован его выбор роли для 
творческого вечера. Балет «Барыш-
ня и хулиган» господин Корсунцев 
танцевал впервые, и после всевоз-
можных графьев и принцев лигов-
ский гопник мог бы стать украше-
нием его репертуара. Хулиган весь-
ма ловко пропрыгал в жете по кру-
гу, скрутил пируэты и даже цыкнул 
сквозь зубы. Но время от времени 
из пролетарской кепки Хулигана 
высовывался золоченый шлем ры-
царя Жана де Бриена.

Евгений Иванченко, пришед-
ший в Мариинский театр в 1992 го-
ду, ничем особенным во время уче-
бы в Академии русского балета не 
отметился. Но в театре свойствен-
ная ему приветливость и готов-
ность по-дружески помочь приве-
ли его к партнерству с Юлией Ма-
халиной и Анастасией Волочковой, 
после которых уже не было иного 
выхода, как становиться премье-
ром Мариинского театра. Его нео-
жиданное для многих премьерст-
во проходило добротно, стабильно 
и гладко. В выбранной для творче-
ского вечера «Шехеразаде» Евгений 
Иванченко в партии Раба с выраже-
нием несокрушимой уверенности 
рассекал воздух в могучих прыж-
ках, и приветливая дружеская 

улыбка не сходила с его лица. И во-
обще артист Иванченко, чья удиви-
тельная танцевальная наивность 
сочетается с внешней мужествен-
ностью, кажется балетным вариан-
том обаятельного Саввы Игнатьеви-
ча из «Покровских ворот», которого 
больше двадцати лет упаковывали 
в классические фраки и смокинги.

Выступление Игоря Колба ока-
залось наименее тривиальным: 
он вышел в премьерном сочине-
нии Максима Петрова «Дивертис-
мент короля» на музыку Жан-Фи-
липпа Рамо. Уже третий по счету ба-
лет молодого хореографа оказался 
вещью зрелой, ироничной и чрез-
вычайно талантливой. Балет Мак-
сима Петрова — мужская реминис-
ценция моноспектакля «Характе-
ры любви», который в XVIII веке ис-
полняла французская танцовщица 
Мари Салле. Очаровательная сти-
лизация французского придвор-
ного балета радует игрой смыслов, 
форм и движения: хореограф ин-
терпретирует танцы XVII века, все 
эти ригодоны, чаконы, паваны, са-
рабанды и паспье, придавая им 
современное звучание за счет точ-
ных пластических акцентов. Тех-
нические диковинки XVII века — 
entrechats royal (честь изобрете-
ния которых приписывают Людо-
вику XIV) и entrechats trios, всевоз-
можные батманы баттю и трели за-
носок, пируэты в два оборота и иде-
альный одинарный тур в воздухе 
в этой прелестной танцевальной 
шутке кажутся верхом совершенст-
ва. Зрители становятся соучастни-
ками представления, словно при-
дворные в Версальском дворце: во 
время «Дивертисмента короля» свет 
не выключается окончательно. Бе-
нефициант Колб за 30 минут про-
живает множество жизней, перево-
площаясь то в галантного пейзани-
на, страдающего от любви к непри-
ступной пастушке, то в пьяного гол-
ландского капитана, любителя ро-
ма, то в сурового Борея. Армидой 
он оплакивает покинувшего чаров-
ницу возлюбленного, и тут же сам 
преображается в верного воинско-
му долгу рыцаря Ринальдо. Цент-
ральный же образ «Дивертисмента 
короля» — идеального артиста, спо-
собного танцевать высокую герои-
ку и напиваться в голландскую зю-
зю, расшвыривать кабриолями не-
приятеля и пластически безупреч-
но заламывать руки, держа зал в на-
пряженном внимании в каждой из 
своих ипостасей.

КОНЦЕРТ БАЛЕТ

Парад  
ипостасей
«Рыцари танца» в Мариинском театре
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В прокат выходит боевик «Ганмен» c Шоном Пенном  
и Хавьером Бардемом в главных ролях. 
 Рецензия — в пятничном номере ”Ъ“культура

Среди личных вещей, выставленных на вы-
ставке в Государственном архиве,— военный 
мундир внука Александра II  великого князя 
Андрея Владимировича
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В шестом матче финальной серии  
чемпионата НБА «Голден Стейт»  
принимает «Кливленд Кавальерс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Федор Чудинов пробился 
на британский рынок
Российский чемпион заключил контракт с телеканалом BoxNation

НХЛ

Команда десятилетия
Как «Чикаго Блэкхокс» превратился в лучший проект в американском спорте

В июле известный российский боксер Федор Чуди нов 
проведет бой за принадлежащий ему титул чем пиона 
мира в категории до 76,2 кг по версии Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) против англичанина 
Фрэнка Бульони. Этот поединок состоится в рамках 
нового бизнес-проекта, предусматривающего, что 
матчи с участием отечественных бойцов будет пока-
зывать специализирующийся на профессиональном 
боксе британский телеканал BoxNation.

Официально объявлено, что 24 июля Федор Чудинов 
проведет первую защиту принадлежащего ему титула 
чемпиона мира WBA в весе до 76,2 кг. Бой состоится на 
одной из самых престижных лондонских площадок — 
Wembley Arena: она входит в комплекс, ядром которого 
является легендарный футбольный стадион. Соперни-
ком Чудинова будет довольно известный английский бо-
ец Фрэнк Бульони, имеющий звание чемпиона Европы 
по версии Всемирной боксерской организации (WBO).

Примечателен этот поединок в первую очередь тем, 
что станет первым организованным в рамках нового 
бизнес-проекта, который возник по инициативе телека-
нала BoxNation. Этот канал является лидером платных 
трансляций боксерских поединков в Великобритании, 
где профессиональный бокс чрезвычайно популярен.

Промоутер Федора Чудинова Владимир Хрюнов рас-
сказал 

”
Ъ“, что интерес к российскому бойцу у BoxNation 

возник после того, как тот «сотворил чудо 9 Мая». Име-
ется в виду бой за чемпионский титул, который в День 
Победы Чудинов провел в Берлине против знаменитого 
немца Феликса Штурма. Штурм, по мнению экспертов, в 
противостоянии с довольно неопытным противником с 
послужным списком всего из 12 профессиональных по-
единков, выступающим на чужой площадке, был явным 
фаворитом, однако убедительную победу по очкам одер-
жал россиянин. По словам Владимира Хрюнова, вско-
ре после этого к нему обратились с предложением о со-
трудничестве представители BoxNation. В итоге с Чуди-
новым был заключен контракт на три боя.

Подобные договоры не редкость в профессиональном 
боксе. В частности, старается на достаточно длительный 
срок подписать интересных ему бойцов лидер американ-
ского рынка платных трансляций HBO — скажем, сей-
час у него действует договор с выдающимся украинским 
супертяжем Владимиром Кличко и некоторыми други-
ми суперзвездами. В этих случаях основные призовые за 
участие в боях боксеры получают как раз от телеканала.

Ни BoxNation, ни Владимир Хрюнов не раскрывают 
сумму контракта с телеканалом и призового фонда бли-
жайшего боя. Но промоутер подчеркнул, что эти цифры 
«сравнимы с теми, которыми оперирует HBO» и состав-
ляют «сотни тысяч долларов». Таким образом, речь идет 
не о гигантском, но по крайней мере достаточно круп-
ном по меркам профессионального бокса контракте.

При этом Владимир Хрюнов планирует расширить со-
трудничество с BoxNation. Он сообщил о том, что уже сфор-
мирован пул боксеров, которые заинтересовали британ-
ского партнера наряду с Чудиновым и бои которых он на-
мерен показывать, а также о том, что канал может появить-
ся и в России, где, как считает господин Хрюнов, у него бу-
дут неплохие перспективы. «У BoxNation огромный пакет 
прав на трансляции и архив поединков»,— пояснил он.

Алексей Доспехов

«Чикаго Блэкхокс» в третий раз за по-
следние пять лет стал лучшей хоккейной 
командой НХЛ. Финальную серию ны-
нешнего розыгрыша Кубка Стэнли про-
тив «Тампа-Бей Лайтнинг» он завершил 
в шестом матче, победив упорного, но 
все-таки оказавшегося не так хорошо 
 готового к решающим играм play-off со-
перника на своей площадке со счетом 
2:0. Триумф «Чикаго» — это, помимо все-
го прочего, и красивая история о том, как 
еще недавно считавшийся кризисным 
клуб добился успеха благодаря грамот-
ной стратегии развития, в которой соб-
ственно хоккей был лишь одной из со-
ставляющих.

Эти слова главы НХЛ Гэри Беттмена, 
произнесенные им, когда он поздравлял 
хоккеистов «Чикаго» с победой в шестом 
матче и выигранным Кубком Стэнли, мол-
нией разлетелись по всем СМИ. «Вы созда-
ли династию»,— сказал он. Строго гово-
ря, Беттмен был неправ. «Династия» — это 
ведь почти официальный термин, приня-
тый в американском спорте. Термин почет-
ный. Его употребляют, когда речь идет о ко-
манде, долгое время доминирующей в ли-
ге, выигрывающей титулы серийно, без пе-
рерыва. В случае с «Чикаго» серии не было. 
Первый в своей новейшей истории Кубок 
Стэнли он взял в 2010 году, следующий — 
в 2013-м. И вот сейчас, после двухлетней 
паузы, добыл еще один.

Но на ошибку Гэри Беттмену никто не ука-
зывал. Для современной НХЛ с ее жестким 
потолком зарплат, создающим немыслимые 
трудности при формировании состава, за-
ставляющим каждый год выбирать, от ко-
го из ключевых хоккеистов отказаться, ре-
зультаты «Блэкхокс» — это действительно 
результаты клуба-династии, результаты уди-
вительные для сегодняшних американских 
хоккейных реалий. За шесть минувших се-
зонов он трижды добрался до Кубка Стэнли 
и даже в те сезоны, когда не добирался, все-
таки числился среди его фаворитов — по иг-
ре, по показателям в регулярном первенст-
ве. Ну да, что-то вроде династии.

Династии со своими гвардейцами: в том 
составе, который разобрался с «Тампа-Бей», 
осталось не так уж мало людей — восемь 
плюс тренер Джоэль Кенвилл — от того со-
става, что в 2010-м побил в решающей серии 
«Филадельфия Флайерс» и спустя 39 лет вер-
нул Кубок Стэнли в Чикаго. Один из них — 
форвард Крис Верстиг — после окончания 
финала стоял, окруженный журналистами, 
и показывал им на сходящие с ума трибуны 
арены United Center, вмещающей 22,5 тыс. 
зрителей и заполненной, разумеется, под за-
вязку. «Когда я попал в эту команду, все было 
по-другому. 7 тыс. болельщиков на матче — 
это было нормально»,— вспоминал Верстиг.

Многие, да в силу хотя бы возраста, навер-
ное, не очень поняли, что имел в виду Вер-
стиг. А имел он в виду, что тогда, в 2007 го-
ду, когда он попал в «Чикаго», команда и в 
самом деле совершенно не соответствовала 

представлениям о том, каким должен быть 
преуспевающий клуб НХЛ. Наоборот, он был 
похож на клуб ну не то чтобы загнивающий, 
но как минимум неблагополучный.

В 2007 году — со смертью многолетнего 
владельца «Блэкхокс» Билла Уирца — как раз 
началась новая эпоха в его биографии. Уирц 
был уважаемым бизнесменом. Но факт, хотя 
сейчас он и кажется невероятным, что при 
нем «Чикаго» потихоньку катился вниз. Гро-
мадные дыры на трибунах, которые броси-
лись в глаза новичку Верстигу, были, види-
мо, наиболее ярким символом его бед. Не 
менее ярким, чем скверные показатели в 
чемпионате НХЛ.

Телеканал ESPN, ежегодно составляю-
щий рейтинг всех элитных профессиональ-
ных спортивных клубов Америки по эф-
фективности их деятельности, разместил 
«Блэкхокс» перед уходом из жизни Билла 
Уирца на 118-м месте. Трофеями и не пах-
нет, болельщиков по меркам лиги — мизер. 
В общем, яма, из которой, создавалось впе-
чатление, быстро не выбраться. И это клуб, 
входящий в число старейших в НХЛ, бренд 
из брендов!

Преемником Билла Уирца стал его сын 
Рокки. И не будет ничего странного, если 
когда-нибудь рядом с United Center ему по-
ставят памятник. Уирц-младший вместо 
того, чтобы продолжать дело отца, то есть 
просто поддерживать «Чикаго» на плаву без 
особых потуг выбраться наверх, затеял то, 
что однажды Forbes назовет «главным пе-
реворотом в спортивном бизнесе». И ак-
цент он сделал отнюдь не на скупке звезд, 
тем более что в тисках зарплатного потол-
ка она была и невозможна. Рокки Уирц ре-
шил, что в первую очередь его клуб снова 
должен превратиться в востребованный 
привлекательный бренд. Он поставил на 
болельщиков.

Ключевым кадровым решением но-
вого хозяина было приглашение на пост 
президента Джона Макдоно. Макдоно чет-
верть века руководил бейсбольным «Чика-
го Кабс» и прославился как раз тем, что при 
нем эта команда была безусловным лиде-
ром по посещаемости в лиге. В «Блэкхокс» 
он кардинально поменял всю связанную с 
фанами политику. «Чикаго» с благослове-
ния Уирца сразу же заключил два телеви-
зионных контракта — с WGN Television и 
Comcast SportsNet, чтобы все матчи коман-
ды в сезоне были доступными для публи-
ки. Потом должности послов клуба получи-
ли его легенды, о которых прежде вспоми-

нали исключительно по большим праздни-
кам,— Бобби Халл, Стэн Микита, Тони Эс-
позито. Помимо этого, «Блэкхокс» заклю-
чил договор о сотрудничестве и проведе-
нии совместных мероприятий с популяр-
ной чикагской бейсбольной командой, но 
не «Кабс», а «Уайт Сокс»: Уирц с Макдоно 
правильно рассчитали, что таким образом 
расширят фанатскую базу.

Расширяли они ее, потому что были уве-
рены в двух вещах: во-первых, полные три-
буны и хорошие телерейтинги — это дохо-
ды, финансовая стабильность, а во-вторых, 
в команде, обласканной аудиторией, будут 
охотнее оставаться хоккеисты, и выклады-
ваться они в такой команде будут на сто 
процентов. Расчет был верным, в яблочко.

В 2010 году в рейтинге ESPN «Чикаго» уже 
был вплотную к топ-десятке. Громадные 
проплешины на трибунах исчезли, а из аут-
сайдера клуб трансформировался в гранда 
с отличным подбором игроков. Ему, разуме-
ется, повезло отхватить когда-то двух супер-
талантливых новичков — Джонатана Тейв-
са и Патрика Кейна, которые по-прежнему 
являются ужасом для кого угодно, сталки-
вающегося с чикагской атакой. Но для успе-
хов даже такой пары было бы слишком ма-
ло. Работа по формированию основы велась 
столь же кропотливая и тонкая, как по за-
полнению стадиона. С лидерами при пер-

вой возможности заключались многолет-
ние контракты, позволяющие чуть-чуть 
сэкономить, как заключали их с Тейвсом, 
Кейном и феноменально отыгравшим этот 
play-off и заработавшим приз его MVP за-
щитником Дунканом Кейтом, а на рынке 
велись поиски хоккеистов не просто класс-
ных, а с оптимальным соотношением цена 
/ качество — вроде списанного «Нью-Йорк 
Рейнджерс» прошлым летом ветерана Брэда 
Ричардса или выменянного весной у «Ари-
зона Койотис» Антуана Верметта. Оба при-
несли «Чикаго» солидную пользу по ходу се-
зона, и в матчах финала тоже.

Эксперты изумлялись искусству менед-
жеров «Чикаго». Невзирая на все предусмо-
тренные лигой ограничения, клуб все вре-
мя сохранял костяк и некоторое простран-
ство для маневра, немного не добирая до 
потолка. Он сохранил их и после взлета на 
исходе предыдущего десятилетия, и после 
его повторения, в 2013-м, когда в финаль-
ной серии был обыгран «Бостон Брюинс». 
Редкое для НХЛ достижение. Достижение, 
заставившее Bloomberg в 2014 году водру-
зить «Блэкхокс» на верхушку своей клас-
сификации, учитывающей траты клуба и 
отдачу от них. Траты на самом деле были, 
скажем так, негигантскими (средний раз-
мер платежной ведомости за пять лет — 
$58 млн), а выступления либо прекрасны-
ми, либо — худший вариант — приемлемы-
ми. И — энхаэловские рекорды посещаемо-
сти домашнего стадиона в довесок.

В этом году были специалисты, которым 
«Тампа-Бей» — молодая, энергичная, с це-
лым рядом великолепно готовых к play-
off игроков, в числе которых и российский 
форвард Никита Кучеров,— представля-
лась фаворитом финальной серии. Но и по-
ведя в ней 2:1, она все же не устояла. «Там-
па» дралась как могла, дралась и в шестом 
матче на чужой площадке, стучалась в гол-
кипера Кори Кроуфорда, в перекладину, од-
нако чикагские класс и организация в кон-
це концов взяли верх. Голы Дункана Кей-
та и Патрика Кейна принесли очередной 
Кубок Стэнли «Чикаго», который именно 
как долгосрочный проект был, разумеет-
ся, на голову сильнее еще слишком сырого 
проек та флоридского.

Теперь снова возникают подозрения, 
что этот проект доживает последние дни. 
В предстоящем сезоне вступят в силу но-
вые договоры «Чикаго» с Тейвсом и Кей-
ном — оба на восемь лет и $84 млн. И из-
вестно, что заключались они на фоне про-
гнозов о довольно резком увеличении по-
толка зарплат — с $69 млн до по крайней 
мере $73 млн. А Гэри Беттмен уже объявил, 
что потолок будет ниже — около $71,5 млн. 
Пока тяжело представить, как «Чикаго» в 
него уложится без серьезных потерь. Неу-
жели его офис опять что-то придумает? Но 
вчера, в разгар победного карнавала, про 
грядущие проблемы никто, естественно, 
не говорил.

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛ

Российские баскетболистки 
предъявили чемпионский потенциал
Наша команда уверенно вышла во второй раунд  
чемпионата Европы

Женская сборная России по ба-
скетболу вышла во второй груп-
повой этап проходящего в Вен-
грии и Румынии чемпионата 
Европы. Россиянки выиграли 
три матча из четырех на первой 
стадии, что позволило им прой-
ти в следующий раунд, уже имея 
в активе солидный очковый за-
пас. И если верить статистике 
выступлений команды на евро-
пейских первенствах, то 2015-й 
снова должен стать годом, когда 
сборная России получит золото 
европейского первенства.

Женская сборная России, так уж 
повелось, выигрывает чемпионат 
Европы с начала столетия — ста-
бильно один раз в четыре года. Впер-
вые наша команда возглавила кон-
тинентальное первенство в 2003 го-
ду, затем последовали успехи в 2007 
и 2011 годах. То есть 2015-й имеет 
все шансы снова стать для россий-
ских баскетболисток чемпионским 
годом. И команда, пока по крайней 
мере, вполне подтверждает свое ре-
номе одного из лидеров европейско-
го баскетбола.

Первый групповой этап чемпи-
оната подопечные Анатолия Мыш-
кина преодолели весьма уверенно, 
одержав три победы в четырех мат-
чах — над командами Хорватии, Ве-
ликобритании и Сербии. Единст-
венная осечка была допущена в иг-
ре с Латвией, которая во второй ра-
унд в итоге не попала, но, как заме-
тил бывший наставник сборной Бо-
рис Соколовский, это поражение 
пошло команде даже на пользу, по-
скольку стало своего рода встря-
ской. «Так на многих турнирах бы-
ло — нашим баскетболисткам, что-

бы показать все, на что они способ-
ны, часто требовалась именно такая 
вот встряска»,— констатировал спе-
циалист, отметивший также уверен-
ную игру ряда баскетболисток рос-
сийской команды. В частности, Ев-
гении Беляковой, Алины Кирилло-
вой и отдельно 16-летней Марии Ва-
деевой, которую уже называют но-
вой Марией Степановой.

Выступления на втором этапе 
турнира сборная России начнет в 
роли лидера, имея в активе четыре 
очка, поскольку, согласно правилам 

турнира, баллы, набранные на пер-
вом этапе (за исключением встреч 
с командами, не попавшими в сле-
дующий раунд), учитываются. Вме-
сте с россиянками в группу F поми-
мо уже встречавшихся на турнире 
команд Сербии и Хорватии (с ними 
сборная России, согласно регламен-
ту, играть уже не будет) попали так-
же сборные Испании (как и у рос-
сиянок, четыре балла), Словакии и 
Литвы. Задача на этой стадии турни-
ра — занять место не ниже четверто-
го. И будет очень странно, если сбор-
ной России не удастся ее решить. 
Тот же Борис Соколовский полага-
ет, что у команды вообще есть имен-
но чемпионский потенциал.

Впрочем, настоящий чемпионат 
Европы начнется, конечно, только 
со стадии четвертьфиналов. «Там 
уже все участники будут пример-
но одного уровня»,— отметил глав-
ный тренер подмосковной «Спарты 
& К» Александр Васин. По мнению 
специалиста, в составе сборной Рос-
сии сейчас в достатке игроков, спо-
собных в конкретной игре взять на 
себя роль лидера, и такая ротация 
придает сборной ощутимый запас 
прочности.

Матчи второго раунда стартуют се-
годня, четвертьфиналы пройдут 24 и 
25 июня, полуфиналы — 26 июня, а 
решающий матч состоится 28 июня. 
И если снова вернуться к статистике, 
то получается, что одним из его участ-
ников должна стать сборная России, 
которая неизменно доходила до фи-
нала начиная с 2001 года. Добавим, 
что помимо титула в финале на кону 
будет стоять и путевка на Олимпиаду 
в Рио-де-Жанейро-2016.

Александр Петров

Чемпионат Европы  
среди женщин  
в Венгрии и Румынии
Первый групповой этап.  
Заключительный, пятый тур
Группа А. Франция—Черногория 79:67. Чехия—
Румыния 82:71.  
Положение команд. 1. Франция — 8 очков. 2. 
Черногория — 7. 3. Чехия — 6. 4. Украина — 5. 5. 
Румыния — 4.

Группа B. Белоруссия—Греция 82:57. Турция—Ита-
лия 50:44.  
Положение команд. 1. Белоруссия — 8 очков. 2. 
Турция — 7. 3. Греция — 6. 4. Италия — 5. 5. Польша — 4.

Группа С. Хорватия—Великобритания 76:70. 
Россия—Сербия 77:53.  
Положение команд. 1. Россия — 7 очков. 2. 
Сербия — 7. 3. Хорватия — 6. 4. Латвия — 6. 5. 
Великобритания — 4.

Группа D. Испания—Швеция 64:60. Венгрия—
Словакия 86:74.  
Положение команд. 1. Испания — 8 очков. 2. 
Словакия — 6. 3. Литва — 6. 4. Швеция — 5. 5. 
Венгрия — 5.

Второй групповой этап
Группа E. 1. Белоруссия — 4 очка. 2. Франция — 4. 
3. Черногория — 3. 4. Турция — 3. 5. Чехия — 2. 6. 
Греция — 2.

Группа F. 1. Россия — 4 очка. 2. Испания — 4. 
3. Словакия — 3. 4. Сербия — 3. 5. Литва — 2. 6. 
Хорватия — 2.

Команды, занявшие в группах E и F  
первые четыре места, выходят в 1/4 финала.

Взлет Федора Чудинова привлек к молодому 
российскому боксеру внимание британского 
телевидения    ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Третья за пять лет победа «Чикаго» 
в Кубке Стэнли — итог реализации четко 
продуманной стратегии развития клуба   
ФОТО REUTERS
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